
Израиль 
оспорил 
границы 
Москвы
Летать в Тель-Авив 
из Жуковского нельзя

Как выяснил ”Ъ“, региональный 
статус, присвоенный Минтран-
сом подмосковному аэропорту 
Жуков ский, продолжает вызывать 
недоумение за рубежом. Вслед за 
скандалом с  властями Таджикис-
тана, которые сочли  Жуковский 
аэропортом Москвы и отказыва-
лись давать разрешения на новые 
рейсы оттуда, те же вопросы воз-
никли у Израиля. По данным ”Ъ“, 
израильская сторона пока не под-
твердила «Уральским авиалини-
ям» полеты из  Жуковского в Тель-
Авив, хотя билеты на эти рейсы 
уже продаются.

«Уральские авиалинии» собира-
ются начать полеты в Тель-Авив из 
подмосковного аэропорта Жуков-
ский, на сайте авиакомпании про-
даются билеты на рейсы с 19 марта. 
Но, как рассказали источники 

”
Ъ“, 

Израиль пока не согласовал эти рей-
сы, сославшись на превышение кво-
ты межправительственного согла-
шения — 35 частот на Москву в не-
делю. По данным собеседников 

”
Ъ“, 

причина отказа — спор о статусе аэ-
ропорта.

Минтранс присвоил Жуковско-
му (около 50 км от Москвы) статус 
регионального, но израильская 
сторона считает его еще одним аэ-
ропортом столицы. Региональный 
статус дает аэропорту возможность 
пользоваться имеющимися в меж-
правсоглашении свободными кво-
тами на полеты из регионов за ру-
беж, тогда как столичные квоты 
трех основных аэропортов Москвы 
по популярным зарубежным на-
правлениям (Италия, Франция, Ис-
пания, Великобритания, Германия) 
выбраны. Сейчас в Тель-Авив из 
Москвы летают группа «Аэрофлот» 
и израильская El Al.

В «Уральских авиалиниях» и «Рам-
порте» (управляющая компания Жу-
ковского) на запросы 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что 

«идет рабочий процесс, о результатах 
будет объявлено позднее, после по-
лучения необходимых уточнений».

В ноябре 2016 года спорный ста-
тус Жуковского уже спровоцировал 
громкий скандал с участием властей 
Таджикистана. Там настаивали, что 
аэропорт относится к Москве и для 
допуска на рейсы в Душанбе нужно 
пересматривать межправительст-
венное соглашение.
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Для санкций прозвенел первый звонок
Тандем Владимира Путина и Дональда Трампа становится новым фактором мировой политики

Шанс на выход из самого серь-
езного кризиса в российско-
американских отношениях по-
сле окончания холодной войны 
обозначил телефонный разго-
вор президентов Трампа и Пу-
тина. Позвонивший в Кремль 
Дональд Трамп подтвердил ре-
шимость работать над восста-
новлением сотрудничества, но-
вым стержнем которого может 
стать борьба против террори-
стической группировки «Ислам-
ское государство». Несмотря на 
то что вопрос о снятии санкций 
не поднимался, Дональд Трамп 
попытался перехватить инициа-
тиву у сторонников давления на 
Россию в Конгрессе США. Аргу-
мент в пользу отмены санкций — 
новое лидерство двух стран 
в решении мировых проблем: от 
нераспространения ядерного 
оружия до кризисов на Украине, 
Ближнем Востоке и Корейском 
полуострове. При этом пресс-
секретарь Владимира  Путина 
Дмитрий Песков сообщил ”Ъ“, 
что договоренности о дате и ме-
сте встречи двух президентов 
пока нет.

Позвони мне, позвони
Разговор Дональда Трампа с Вла-
димиром Путиным, продливший-
ся 45 минут, продолжил сеанс теле-
фонной дипломатии с мировыми 
лидерами, который 45-й президент 
США провел в минувшую субботу, 
через неделю после своей инау-
гурации 20 января. Собеседника-
ми господина Трампа в этот день 
стали главы государств—союзни-
ков США — премьер-министры 
Японии и Австралии Синдзо Абэ 
и Малкольм Тёрнбулл, канцлер Гер-
мании Ангела Меркель, президент 
Франции Франсуа Олланд, а также 
президент РФ Владимир Путин.

Учитывая, что в этом списке Рос-
сия стала единственной страной, 
с которой у США с момента укра-
инского кризиса 2014 года сложи-

лись конфликтные отношения, бе-
седа президентов Трампа и Путина 
содержала в себе главную интригу.

Подтверждением этого стал тот 
факт, что во время беседы, кото-
рую Дональд Трамп вел из Оваль-
ного кабинета Белого дома, рядом 
с ним находились ключевые чле-
ны его команды: вице-президент 
Майк Пенс, глава аппарата Бело-
го дома Райнс Прибус, советник по 
национальной безопасности Майк 
Флинн и старший советник Стивен 
Бэннон (не было лишь представи-
телей Госдепа США, оставшегося 
фактически обезглавленным после 
ухода ряда ключевых сотрудников, 

не согласных с политикой нового 
президента). Ни с одним из дру-
гих лидеров, с которыми Дональд 
Трамп общался в этот день, ему, су-
дя по распространенным пресс-
службой Белого дома фотографи-
ям, не понадобилась столь внуши-
тельная группа поддержки.

Как пояснил 
”
Ъ“ пресс-секретарь 

президента РФ Дмитрий Песков, во 
время разговора со своим американ-
ским коллегой Владимир Путин был 
один. «До и после разговора он полу-
чал брифинги от руководителей со-
ответствующих министерств и ве-
домств»,— уточнил господин Песков. 
При этом, как пояснил 

”
Ъ“ источник 

в госструктурах РФ, к кремлевской 
телефонной линии имеют возмож-
ность при необходимости дистан-
ционно подключаться главы различ-
ных служб, поэтому им необязатель-
но находиться рядом с президентом.

От Ангелы Меркель 
к Владимиру Путину
Разговору президентов США и Рос-
сии предшествовала состоявша-
яся на час раньше беседа Дональ-
да Трампа с Ангелой Меркель, так-
же продлившаяся 45 минут. Сопо-
ставление заявлений, прозвучав-
ших по итогам этих бесед, иллю-
стрирует те перемены во внешней 
политике США, которые начались 
при новой администрации. Несмо-
тря на то что Германия остается од-
ним из ключевых союзников США 
в Европе, диалог Дональда Трампа 
и Ангелы Меркель был, судя по все-
му, непростым и по своей тональ-
ности отличался от разговора лиде-
ров США и России.

Пригласив Дональда Трампа 
на саммит G20, который прой-
дет в июле этого года в Ганнове-
ре, и добившись от него подтвер-

ждения «фундаментального зна-
чения НАТО для обеспечения ми-
ра и безопасности», Ангела Мер-
кель категорически отвергла под-
ход американского коллеги к про-
блеме беженцев (подробнее о но-
вом президентском указе, ограни-
чивающем въезд в США граждан 
семи государств Ближнего Восто-
ка, см. материал на этой страни-
це). Ангела Меркель напомнила 
Дональду Трампу, что Конвенция 
ООН о статусе беженцев и Про-
токол к ней 1967 года требуют от 
стран-участниц принимать гра-
ждан стран, пострадавших в ре-
зультате войн и конфликтов. При 
этом она сочла возможным от-
крыто заявить, что указ Дональда 
Трампа создал проблемы для нем-
цев с двойным  гражданством.
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Для разговора с  Владимиром 
Путиным Дональд Трамп 
 собрал в Овальном  кабинете 
ключевых членов своей 
 команды  ФОТО REUTERS

«Уральские радиостанции» 
выдал китайский акцент
Компанию обвинили в поставках иностранного 
оборудования под видом российского

Как стало известно ”Ъ“, Федераль-
ная антимонопольная служба (ФАС) 
 получила первые результаты провер-
ки  пос тавок на оборонные предприятия 
импортного оборудования под видом 
отечественного. Ведомство установи-
ло, что в них замешана компания «Ураль-
ские радиостанции», которая успешно 
продавала под российским брендом ки-
тайские радиостанции Hytera. При этом 
фактический владелец компании Вита-
лий Шурыгин уже отбывает срок за мо-
шенничество в крупном размере на дру-
гом предприятии.

ФАС установила, что АО «Уральские ра-
диостанции» осуществляет поставки в гос-
сектор радиостанций китайской компании 
Hytera под видом отечественной продукции 
под брендом «Эрика», рассказали 

”
Ъ“ два со-

беседника, знакомые с результатами провер-
ки. По их словам, обнаружено, что в «Ураль-
ских радиостанциях» лишь проверяют каче-
ство и технические параметры полученных 
из Китая радиостанций, устанавливают про-

граммное обеспечение, которое также пре-
доставлено Hytera, и оснащают их устрой-
ством преобразования речи. «ФАС сделала 
вывод, что правовые основания считать эту 
продукцию товаром российского производ-
ства просто отсутствуют»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“ и подтверждает другой. 

В ФАС и «Уральских радиостанциях» не отве-
тили на запросы 

”
Ъ“.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, ФАС начала про-

верку поставок на оборонные предприятия 
импортного оборудования под видом рос-
сийского в августе 2016 года, а затем к ана-
логичной проверке приступила и Генпро-
куратура. Собеседники 

”
Ъ“ в оборонно-

промышленном комплексе утверждали, 
что результаты будут представлены в пра-
вительство и администрацию президен-
та. Информация о нарушениях со стороны 
«Уральских радиостанций» доведена до за-
мглавы Минпромторга Глеба Никитина, ут-
верждают двое собеседников.
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Близость к деньгам  
долгой не бывает
В рамках реформы контроля и надзора обсуждается 
обязательная ротация госслужащих

Проектный комитет программы рефор-
мы контрольно-надзорной  деятельности 
(КНД) в рамках «проектного офиса» утвер-
дил основные проекты реформы — ее 
можно считать стартовавшей. Среди них — 
обязательная публикация до конца фев-
раля 2017 года на сайтах 12 надзорных 
ведомств исчерпывающих списков нор-
мативных актов, которому должен соот-
ветствовать проверяемый бизнес. Кадро-
вый проект Минтруда предлагает начать 
уже в этом году аттестацию и тестирова-
ние персонала надзорных органов, а также 
к ноябрю 2017 года утвердить принципы 
ротации госслужащих на рисковых с точки 
зрения коррупции рабочих местах. Реали-
зация последней идеи, на которой настаи-
вает бизнес, обещает в 2018 году серьез-
ные потрясения в части органов надзора 
на грани с кадровыми революциями.

Проектным комитетом программы «Ре-
форма КНД» одобрены паспорта восьми про-
ектов, составляющих основные направления 
реформы контрольно-надзорной деятельнос-

ти. После заседания комитета 27 января про-
грамму можно считать формально реализую-
щейся — первые «контрольные» даты в боль-
шинстве планов-календарей утвержденных 
документов как раз приходятся на эту дату. До 
1 марта, согласно решению комитета, долж-
ны быть утверждены ведомственные планы 
12 органов федеральной власти, участвующих 
в 2017 году в реформе КНД,— это МВД, МЧС, 
ФАС, ФНС, Россельхознадзор, Роспотребнад-
зор, Росздравнадзор, Ространснадзор, Роспри-
роднадзор, Роструд, Ростехнадзор и ФТС.

Четыре паспорта проектов разработа-
ны Минэкономики — это проекты системы 
управления рисками, комплексной профи-
лактики нарушения обязательных требова-
ний, системы KPI и региональный проект ре-
формы КНД. Проект по автоматизации КНД 
создан Минкомсвязью, по систематизации 
и сокращению требований — Минюстом, 
проекты кадрового менеджмента и антикор-
рупционный — Минюстом.
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Общественно-деловой совет программы 
под руководством главы РСПП Александра 
Шохина представил ряд замечаний по четы-
рем программам, в том числе по антикорруп-
ционной,— их включение в реформу КНД 
обещает стать достаточно важной ее частью.

В сравнении с ранее утвержденным пла-
ном реформы КНД в паспортах проектов 
Минэкономики больших новостей нет — 
кроме утверждения положения о том, что, 
как констатировал министр по делам «От-
крытого правительства» Михаил Абызов, 
полгода работы по составлению полного пе-
речня поднадзорных субъектов и распреде-
лению их по группам риска (то, с чего долж-
на начинаться реформа КНД) выявили очень 
разную степень готовности исполнителей в 
госструктурах к сути происходящего. «Сте-
пень понимания этого процесса на уровне 
исполнителей сильно различается от ведом-
ства к ведомству. Им приходится заново объ-
яснять то, что уже полгода на уровне руково-
дителей обсудили и поняли»,— констатиро-
вал он. Полной картины распределения ри-
сков по 12 ведомствам у проектного комите-
та в итоге нет. 

Паспорт проекта Минюста одобрен лишь 
в целом, его отправили на доработку до 1 
февраля из-за ряда юридических моментов. 

Для бизнеса проект систематизации обяза-
тельных требований во многом ключевой. 
Паспорт проекта Минюста при этом пред-
полагает, что до конца февраля 2017 года на 
официальных сайтах ведомств должны быть 
опубликованы закрытые перечни всех нор-
мативных актов, содержащих обязательные 
требования к бизнесу. IT-проект Минкомсвя-
зи принят, он предполагает перевод в 2017 
году коммуникаций по 15% видам надзора 
в систему «личных кабинетов» в IT-системах 
на сайтах ведомств.

Ожидаемые проблемы констатирова-
ло Минэкономики в связи с региональным 
проектом — регионы просят перенести на 
два года сроки подготовки к риск-ориенти-
рованному подходу при проверках, по па-
спорту всей программы эти процессы на ре-
гиональном и федеральном уровне должны 
идти синхронно — в 2017 году. По словам 
Михаила Абызова, сроки может перенести в 
данном случае только президент Владимир 
Путин. Отметим, по крайней мере в части 
принятых паспортов документы, имеющи-
еся у 

”
Ъ“, не содержат описания финансиро-

вания расходов на проекты — в случае с ре-
формой КНД, очевидно, на это есть бюджет 
в рамках всего «проектного офиса», но не на 
региональные нужды.

Новости есть в двух проектах Минтруда. 
Паспорта направлений по кадровой и анти-

коррупционной политике содержат идеи ат-
тестации руководителей и заместителей ру-
ководителей надзорных структур, центра-
лизованного отбора на замещение должно-
стей, тестирования сотрудников надзоров и 
обязательного внедрения стандартов кадро-
вого менеджмента — эти мероприятия нач-
нутся уже в 2017 году. Кроме того, для высо-
корисковых с коррупционной точки зрения 
должностей Минтруд по настоянию общест-
венно-делового совета внес в паспорт проек-
та принцип обязательной ротации кадров. 
Рекомендации по обязательной ротации 
должны быть разработаны к ноябрю 2017 
года, есть шансы на внедрение этого прин-
ципа, по крайней мере по 12 ведомствам, с 
2018 года. Если это произойдет, это обещает 
быть одним из самых громких последствий 
реформы КНД. Ротации при наличии «карт 
рисков» (проектный комитет составит их к 
августу 2017 года) считаются одним из наи-
более эффективных элементов реформ тако-
го рода, для России же ротация, освоенная 
лишь в части военизированных ведомств, 
практически не применялась — кадровая 
политика почти всех госструктур основана 
на в принципе бессрочное занятие не имею-
щим нареканий госслужащим рабочего ме-
ста, квалификационным требованиям кото-
рого он удовлетворяет.

Дмитрий Бутрин

Близость к деньгам долгой не бывает

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,9

процента составило падение выпуска инвесттоваров в РФ с учетом сезонности в декабре в 
сравнении с ноябрем 2016 года, оценило Минэкономики. Наибольший вклад в его снижение оказало сокра-
щение производства труб, бетона, гипса и цемента, а поддерживало выпуск производство железнодорожных 
составов и грузовых автомобилей. На 1,4% за декабрь снизились и объемы капитального строительства. 
Увеличивались лишь перевозки инвесттоваров. Инвестиционный импорт в ноябре по сравнению с октябрем 
замедлил рост вдвое (до 7,3%). В министерстве отмечают снижение инвестиционной активности, хотя опро-
сы промышленников ИЭП им. Е. Гайдара в январе фиксировали резкое улучшение инвестпланов компаний. –3
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РЫНОК ТРУДА

Безработица уступила 
оживающей  
промышленности

Росстат зафиксировал снижение 
безработицы на российском рынке 
труда в декабре на 7,3% (322 тыс. 
человек) в годовом выражении. 
По оценке ведомства, численность 
безработных в последнем месяце 
2016 года достигала 4,1 млн человек 
(5,3% от численности рабочей силы), 
что также на 11 тыс. человек, или 
на 0,3%, меньше, чем в ноябре 2016 
года. Число официально зарегистри-
рованных безработных меньше в 4,6 
раза и составляет 895 тыс. человек, 
это на 5,5% больше, чем в ноябре 
2016 года, и на 10,6% меньше, чем 
в декабре 2015-го.

Большую часть безработных 
составляют мужчины (51,7%). 
Доля городских жителей доходит 
до 64,2%, но уровень сельской 
безработицы (8,1%) превышает 
уровень городской (4,5%) почти 
вдвое. Молодежь в возрасте до 25 

лет составляет 23,3% безработных, 
работники, не имеющие опыта 
трудовой деятельности,— 24,6%. 
Самый низкий уровень безрабо-
тицы отмечается в Центральном 
федеральном округе (3,3%), самый 
высокий — в Северо-Кавказском 
федеральном округе (11,2%).

Основной причиной высвобо-
ждения работников, как и год назад, 
остается увольнение по собственно-
му желанию (25,4%, в декабре 2015 
года — 25,5%). Однако существенно 
снизилась доля тех, кто был уволен 
из-за сокращения или ликвидации 
организаций,— с 20,6% в декабре 
2015 года до 17% в декабре 2016-го, 
что связано с ростом промпроиз-
водства на 1,1% по итогам года и на 
3,2% в декабре (подробнее см. ”Ъ“ 
от 24 января). Оживление в четвер-
том квартале обеспечили инвестици-
онные отрасли, пищевая промыш-
ленность, энергетика и ЖКХ. Пока 
можно предположить, что в 2017 году 
компании продолжат наращивать 
производство и инвестиции, что 
позволит безработице сохраниться 
на уровне 5,3–5,4% к концу года.

В то же время стабильно 
высокий показатель увольнений по 
собственному желанию показывает 
скорее одну из фундаментальных 
характеристик российского рынка 
труда — высокий, на уровне стран 
со стабильным экономическим ро-
стом, уровень текучести персонала 
(подробнее см. ”Ъ“ от 23 марта). 
В России примерно каждый пятый 
работник (22%) ежегодно меняет ра-
боту, при этом смена работодателей 
почти втрое интенсивнее внутренних 
переходов (16,3% против 5,8%). 
Но внутренняя мобильность позво-
ляет зарабатывать примерно на 25% 
больше, чем внешняя, а она, в свою 
очередь, в среднем дает прибавку 
5% в сравнении с теми, кто вообще 
не меняет рабочих мест.

Анастасия Мануйлова

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ В РЕГИОНАХ
РФ В ДЕКАБРЕ 2016 ГОДА
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Пока Минюст, выполняя поручение Владими-
ра Путина, определяется с правовым стату-
сом самозанятых, депутаты Павел Крашенин-
ников и Андрей Макаров внесли законопроект, 
которым меняют направление дискуссии. 
 Документ предлагает изменения в Граждан-
ский кодекс, освобождающие самозанятых 
от регистрации в качестве индивидуальных 
предпринимателей. В Минюсте заявляют, что, 
несмотря на это, продолжат готовить для пра-
вительства доклад о статусе самозанятых 
в прежнем режиме. «Опору России» депутат-
ские поправки устраивают, «Деловую Рос-
сию» — возмущают.

В пятницу неожиданно для участников состояв-
шегося накануне в Минюсте обсуждения способов 
выполнения поручения Владимира Путина о само-
занятых гражданах (см. 

”
Ъ“ от 27 января) влиятель-

ные депутаты-единороссы Павел Крашенинников 
и Андрей Макаров внесли законопроект, в котором 
предложили собственное решение проблемы. На-
помним, Минюст является главным исполнителем 
президентского поручения в срок до 15 июня 2017 
года определить правовой статус самозанятых. По-
ка ведомства и бизнес-ассоциации спорят, надо ли 
отнести самозанятых к индивидуальным предпри-
нимателям, или же им следует предоставить особый 
статус. Кроме того, обсуждается, в какой именно до-
кумент надо вносить изменения: в законы «О занято-
сти», «О государственной регистрации юрлиц» или в 
Гражданский кодекс.

Не дожидаясь окончания споров, депутаты пред-
ложили поправить первую часть Гражданского ко-
декса, установив, что «в отношении отдельных ви-
дов предпринимательской деятельности законом 
могут быть предусмотрены условия осуществления 
гражданами такой деятельности без государствен-
ной регистрации в качестве индивидуального пред-
принимателя».

Как пояснил Павел Крашенинников, сейчас «и 
репетитор, и продавец цветов на улице, и частный 
извозчик обязаны регистрироваться в качестве 
предпринимателя». Если такая деятельность не за-
регистрирована либо осуществляется без лицен-
зии, может последовать уголовное наказание по 
ст. 171 УК РФ (незаконная предпринимательская 
деятельность). По словам депутата, законопроект 
даст самозанятым возможность трудиться на за-
конных основаниях и без обременительных обя-
занностей, установленных для индивидуальных 
предпринимателей.

Собеседник 
”
Ъ“ в Минэкономики назвал законо-

проект красивым решением, но отметил, что из него 
не ясно, какие акты надо менять далее и какой нало-
говый режим будут применять самозанятые. Бизнес-
объединения встретили депутатский законопроект 
по-разному. Вице-президент «Деловой России» Анас-
тасия Алехнович отмечает, что правовая конструк-
ция в законопроекте депутатов четко не определена. 
При этом, чтобы реализовать их предложение, при-
дется вносить изменения еще в пять кодексов. «Из 
законопроекта не понятно, каким будет налог для 
самозанятых, не определены виды деятельности»,— 
добавляет Анастасия Алехнович.

Кроме того, по ее словам, поправки в ГК втор-
гаются в трудовые отношения — работа по найму 
уже сейчас регулируется Трудовым кодексом. «Есть 
опасность, что некоторые профессии 

”
подставят“, 

к примеру уборщиц и нянь работодатели в целях 
экономии могут принудительно перевести на тру-
довой договор и заставить стать самозанятыми, ра-
ботающими по найму. Это антисоциальное реше-
ние, и мы по-прежнему настаиваем на более про-
стой схеме»,— сказала Анастасия Алехнович. В «Де-
ловой России» предлагают внести изменения толь-
ко в закон о госрегистрации юрлиц, ввести уведо-
мительный характер регистрации самозанятых 
как индивидуальных предпринимателей и при 
этом вывести их из-под законодательства о контр-
оле и надзоре.

«Опору России», которая настаивала как раз на 
внесении изменений в ГК, законопроект депутатов 
устраивает. «Самозанятые получают отдельный ста-
тус: не ИП и не юрлица, а третья форма — это ложит-
ся в наш концепт»,— отмечает глава центра экспер-
тизы «Опоры» Олеся Сапа. Далее, по ее словам, мож-
но перейти к обсуждению налогового режима для 
самозанятых и к перечню видов деятельности. Как 
заявили 

”
Ъ“ в Минюсте, позиция министерства по 

определению правового статуса самозанятых «в на-
стоящее время формируется». Весной Минюст по-
прежнему планирует направить в правительство до-
клад и, если он будет одобрен, предложит необходи-
мые изменения в законы.

Дарья Николаева

Госдума взялась 
за самозанятых
Депутаты решили 
сами определить статус 
самостоятельных 
предпринимателей

Минэкономики отказалось согласовать 
проект правил функционирования ин-
формационно-аналитической системы 
мониторинга и контроля в сфере заку-
пок лекарственных препаратов, подго-
товленный Минздравом. По мнению ве-
домства, использование референтных 
цен по этим правилам «может ухудшить 
ситуацию» с закупками лекарств. Разно-
гласия могут усилить и противостояние 
Минэкономики и Минфина в борьбе за 
контроль над Единой информационной 
системой закупок, которой недовольны 
и власти, и участники рынка.

Заместитель главы Минэкономики Евге-
ний Елин в пятницу уведомил Минздрав об 
отказе согласовать разработанный ведомст-
вом в минувшем декабре проект правил ра-
боты информационно-аналитической сис-
темы (ИАС) контроля госзакупок лекарств. 
В письме (есть у 

”
Ъ“) господин Елин отмеча-

ет, что разработка и утверждение таких пра-
вил правительством не требуется, но Белый 
дом по закону о контрактной системе дол-
жен сначала уполномочить Минздрав или 
иной орган определять понятия референт-
ных закупочных цен на лекарства, порядок 
их формирования и методику расчета. Пред-
ложенную Минздравом методику Минэко-
номики раскритиковало как «крайне слож-
ную для восприятия». Применять ее пред-
стоит медикам, которые «не обязаны обла-
дать глубокими математическими знания-
ми», подчеркивает господин Елин, предла-
гая сформировать «более понятные подхо-
ды» или установить, что цены будут форми-
роваться ИАС автоматически. Неясна Мин-
экономики и терминология Минздрава, от-
мечает господин Елин, в том числе понятие 
«референтная цена» и цели ее формирова-
ния. По мнению Минэкономики, формиро-
вание на территории РФ единой референт-
ной цены на препарат с обновлением ее два-
жды в год, как предлагает Минздрав, «не бу-
дет отражать реальные рыночные цены» в 
регионах — они будут либо завышены, ли-
бо занижены, и это вызовет либо перерас-
ход бюджетных средств, либо невозмож-
ность закупок.

Вредными считают в Минэкономики и 
«предпосылки для принятия решений ус-
мотренческого характера»: Минздрав пред-
усмотрел возможность корректировки ре-
ферентной цены «уполномоченным орга-
ном» в случае «недостоверного» объема дан-
ных для ее расчета или значительного вли-
яния на рынок «политических, социально-
экономических и финансовых факторов». 
Также Минздрав хочет корректировать на 
основании своих «экспертных оценок» деф-
ляторы, рассчитанные Минэкономики. Все 
это может привести к тому, что «референт-
ные цены будут устанавливаться произ-

вольно по усмотрению должностных лиц» 
Минздрава, что «может ухудшить ситуа-
цию» с закупками лекарств: сейчас по край-
ней мере «каждый заказчик несет ответст-
венность, включая уголовную», за старто-
вую цену контракта. Возможность ИАС от-
ражать данные о соблюдении поставщи-
ком требований контракта к сроку годно-
сти лекарств также вызывает вопросы: от-
куда в системе появятся такие данные и как 
будет обеспечена их достоверность, Мин-
здрав не указал.

Не готова к интеграции с ИАС (с 1 мар-
та она должна быть введена в опытную экс-
плуатацию, а с 2018 года — в промышлен-
ную) и Единая информационная систе-
ма (ЕИС) в сфере закупок, хотя президент 
поручил сделать это к 1 февраля. «Дорож-
ная карта» по доработке ЕИС утверждена 
первым вице-премьером Игорем Шувало-
вым 28 ноября 2016 года, однако Минфин 
и Федеральное казначейство не выполни-
ли ряд ее пунктов, в том числе о структури-
ровании характеристик лекарств в маши-
ночитаемом формате для обмена данны-
ми с ЕИС, заключает господин Елин. Ито-
ги работы ИАС должны быть представлены 

в правительство в докладе о рейтинге ре-
гионов по уровню цен на госторгах 1 апре-
ля 2019 года.

Счетная палата не раз заявляла, что сис-
тема нормирования закупок в целом не ра-
ботает. С 2017 года контролировать началь-
ные максимальные цены контрактов гото-
вилось Казначейство, но для этого нужен 
каталог товаров, работ и услуг, за который, 
в свою очередь, отвечает Минэкономики и 
создание которого буксует. «Минэкономи-
ки лучше бы не устраивало разборки с Каз-
начейством, а как регулятор занимался зако-
нотворчеством и созданием единой право-
применительной практики. А Казначейство 
пусть решает проблемы ЕИС, потому что за-
казчики стонут: с начала года многие не раз-
мещают и не проводят закупки, так как ЕИС 
постоянно не работает»,— сказал 

”
Ъ“ один из 

экспертов по закупкам.
По данным экcпертов «Антирутины» 

(см. «Ъ-Деньги» от 28 января), региональные 
минздравы заключили в 2016 году 932 тыс. 
контрактов на 165 млрд руб.— это треть всех 
госзакупок, совершенных за год через сайт 
zakupki.gov.ru. При этом переплата за все ме-
дицинские государственные закупки соста-
вила в среднем 40%, или 65,5 млрд руб., из 
них за лекарства было переплачено 23,8 мл-
рд руб., или 29% объема их закупок, а за ме-
дицинские приборы и принадлежности — 
41,7 млрд руб., или 51%.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Препаратная борьба
Минэкономики отказалось согласовать  
новые правила закупок лекарств

Замглавы Минэкономики Евгений Елин 
не оценил разработанные Минздравом 
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над госзакупками лекарств   
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Двигатели приводят в движение
Воронежский механический завод переходит под управление «Энергомаша»

Как стало известно ”Ъ“, Воронежский меха-
нический завод, производящий двигатели 
для ракет-носителей типа «Союз» и «Протон», 
будет передан под управление научно-про-
изводственному объединению «Энергомаш». 
В «Роскосмосе» и правительстве считают, 
что это поможет вывести предприятие, допу-
стившее выпуск бракованных ракетных дви-
гателей и затормозивших пусковую програм-
му «Протона», из кризиса. На самом заводе 
началась служебная проверка.

Как рассказали 
”
Ъ“ несколько топ-менеджеров 

предприятий космической промышленности, каче-
ство и надежность изделий Воронежского механиче-
ского завода (ВМЗ), вопросы к которым возникли в 
связи с проблемами в двигателях РД-0210/0211 и РД-
0213/0214 (устанавливаются на вторую и третью сту-
пени «Протона» соответственно), были основными 
темами во время субботнего совещания под руковод-
ством вице-премьера Дмитрия Рогозина. Чтобы ис-
править критическую ситуацию, решено перевести 
ВМЗ, являющийся дочерним предприятием Государ-
ственного космического научно-производственного 
центра имени Хруничева, под управление «Энерго-
маша». «В рамках формирования интегрированной 
структуры ракетного двигателестроения, а также для 
реализации стратегии по повышению качества вы-

пускаемой продукции 
”
Роскосмоса“ было принято 

решение о переходе ВМЗ под наше управление»,— 
подтвердил 

”
Ъ“ гендиректор «Энергомаша» Игорь 

Арбузов. По его словам, «дорожная карта» преобра-
зований уже разработана. Теперь химкинское пред-
приятие будет управлять двумя воронежскими акти-
вами: ранее к «Энергомашу» присоединилось Кон-
структорское бюро химавтоматики.

Напомним, что о серьезных проблемах с двига-
телями второй и третьей ступеней «Протона» ста-
ло известно по результатам огневых испытаний из-
делий, проведенных в декабре 2016 года. Выясни-
лось, что двигатели второй ступени «Протона» соби-
рались с нарушением конструкторской документа-
ции: в движках использовался не отвечающий тех-
ническим требованиям припой — материал, приме-
няемый при пайке (см. 

”
Ъ“ от 25 января). В «Роскосмо-

се» 
”
Ъ“ сообщили, что по итогам совещания решено 

проверить двигатели, в которых возможны отклоне-
ния в технологии производства. По данным 

”
Ъ“, спе-

циалисты госкорпорации уже установили: под за-
мену пойдут двигатели второй и третьей ступеней с 
трех «Протонов», которые были произведены на ВМЗ 
в 2015 году. В «Роскосмосе» отмечают, что актуализи-
рованный график пусков «Протонов» будет скоорди-
нирован с графиком возможной доработки двигате-
лей, а сам Дмитрий Рогозин считает: пусковая про-

грамма для этих ракет может возобновиться уже в 
мае. По всей видимости, тогда на геостационарную 
орбиту планируется доставить космический аппарат 
связи Echostar 21.

Параллельно на заводе будет проходить служеб-
ная проверка. «Люди допустили брак, эти люди долж-
ны быть выявлены, продемонстрированы всему 
честному народу. Они прекрасно понимали, к чему 
могли привести их действия, к каким авариям, мо-
жет, даже к гибели»,— заявил Дмитрий Рогозин, по-
просив «самым жестким образом провести внутрен-
нее отраслевое расследование». По словам источни-
ков 

”
Ъ“, основной «разбор полетов» коснется всех без 

исключения сотрудников ВМЗ, причастных к сбор-
ке двигателей «Протона». Проверяющие вместе с со-
трудниками правоохранительных органов должны 
установить, кто именно и на каком этапе решился на 
подмену технологий и документации. Также выясни-
лось, что с ВМЗ пропало примерно 300 г припоя, со-
державшего драгоценные металлы,— более точные 
обстоятельства этого происшествия устанавливают-
ся сотрудниками МВД и ФСБ. «Что касается предпо-
лагаемых нарушений, то мы оказываем содействие 
правоохранительным органам в проведении следст-
венных мероприятий»,— заверил 

”
Ъ“ Игорь Арбузов.

Иван Сафронов;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Коммунисты вступились за Виктора Януковича
КПРФ готова исключить Дениса Вороненкова

КПРФ готова исключить  бывшего 
депутата Госдумы из партии, 
если подтвердится, что он давал 
Генпрокуратуре Украины (ГПУ) 
показания против экс-президен-
та Виктора Януковича. О том, что 
такие показания дали два рос-
сийских экс-депутата, заявил 
генпрокурор Украины Юрий Лу-
ценко. Супруга господина Воро-
ненкова, экс-депутат от «Еди-
ной России» Мария Максакова 
уже отменила выступление в Ма-
риинском театре  в  Петербурге. 
В руководстве «Единой России» 

”Ъ“ заявили, что она «ничего пре-
досудительного не сделала», 
чтобы говорить об исключении 
из партии.

В руководстве КПРФ сомневаются, 
что экс-депутат Денис Вороненков да-
вал показания ГПУ в отношении экс-
президента Виктора Януковича. «Ка-
кие он может дать показания — он не 
настолько близко знаком с Янукови-
чем»,— сказал зампред ЦК КПРФ Вла-
димир Кашин. Коммунист сомневает-
ся, что «депутат может что-то сделать 
не в интересах государства».

Как сообщал 
”
Ъ“ 27 января, до не-

давнего времени бывший депутат от 
«Справедливой России» Илья Поно-
марев считался в Киеве одним из клю-
чевых свидетелей по делу о госизме-
не бывшего президента страны. Но 
22 января в эфире телеканала «1+1» 
Юрий Луценко заявил, что по этому 
вопросу было допрошено два депута-
та Госдумы: «Они свидетельствуют о 
том, что механизм ввода войск РФ на 
территорию Украины был запущен 
Кремлем еще в декабре, когда Май-

дан еще стоял в центре Киева». Источ-
ники 

”
Ъ“ говорили, что вторым депу-

татом (уже бывшим) был господин Во-
роненков. Собеседник 

”
Ъ“ не исклю-

чал, что по итогам беседы господин 
Луценко предъявил господину Януко-
вичу обвинения в госизмене, которая 
заключалась в том, что экс-президент 
якобы пригласил на Украину россий-
ские войска.

По словам источника 
”
Ъ“ в руко-

водстве партии, Дениса Вороненкова 
не видели в КПРФ после думских вы-
боров, когда стало ясно, что в новый 

созыв он не проходит (коммунист про-
играл выборы в одномандатном окру-
ге в Нижегородской области). Следст-
венный комитет России, как сообщал 

”
Ъ“ 30 марта 2016 года, подозревает 

его в причастности к организации хи-
щения здания в центре Москвы.

Депутат Госдумы от КПРФ Алек-
сандр Ющенко заявил, что без доказа-
тельств «делать какие-то организаци-
онные выводы в отношении Воронен-
кова» нельзя. Но если «факты верны, 
то это предательство интересов стра-
ны», сказал секретарь ЦК по оргвопро-
сам и депутат Госдумы Юрий Афонин. 
Бывший депутат, по его словам, ни-
когда не был активным членом пар-
тии. «Надо еще узнать, когда он в по-
следний раз принимал участие в пар-
тийной жизни, платил ли взносы»,— 
отметил господин Афонин.

В декабре 2016 года украинское из-
дание «Деловые новости» сообщило 
о переезде господина Вороненкова и 
Марии Максаковой из Москвы в Ки-
ев. При этом Мария Максакова пери-
одически посещала Россию, где вы-
ступает в Мариинском театре. Теле-
канал «Дождь» сообщил, что к вечеру 
27 января информация об участии го-
спожи Максаковой в спектакле «Пи-
ковая дама» Мариинского театра про-
пала и на сайте самого театра в разде-
ле «Афиша», и на странице певицы в 
разделе «Ближайшие выступления». 
В пресс-службе Мариинского театра 
подтвердили, что Максакова плани-
ровала выступление в спектакле 30 
января, но участие отменила, причи-
ны не пояснив.

Госпожа Максакова — член пар-
тии «Единая Россия» со 2 июля 2008 
года, числится по Пресненскому рай-
ону города Москвы, сказали 

”
Ъ“ в пар-

тии. «Нам ничего не известно о ее пла-
нах, может, Мария собирается вы-
ступать в Театре имени Леси Украин-
ки в Киеве,— заявил 

”
Ъ“ замсекрета-

ря генсовета 
”
Единой России“ Евге-

ний Ревенко.— На наш взгляд, ниче-
го предосудительного она не сдела-
ла, что бы заставило нас сейчас гово-
рить об исключении ее из партии. И 
сегодня не те времена, когда человека 
подвергают санкциям за поступки его 
близких. Думаю, наша позиция по-че-
ловечески ясна». После того как Ма-
рия Максакова проиграла праймериз 
в Петербурге, «по сути дела, она боль-
ше никаким образом не принимала 
участия в жизни партии», подчеркнул 
господин Ревенко.

Кристина Сапрыкина

Геннадий Зюганов ищет,  
кто пойдет с ним на выборы
Партия готовит его к борьбе за второе место

Коммунисты на семинаре для региональных 
отделений назвали приоритетным кандида-
том для выдвижения в президенты от КПРФ 
Геннадия Зюганова, но пообещали исполь-
зовать кампанию для «раскрутки» новых ли-
деров. Как будут отбирать команду Зюгано-
ва, в партии пока не раскрывают. Кандидат 
КПРФ в 2018 году должен занять твердое вто-
рое место, следовало из слов партийцев.

Семинар — первое крупное мероприятие КПРФ 
накануне президентской кампании. На пленуме 
после думских выборов в октябре 2016 года Генна-
дий Зюганов предложил представителям регионов 
называть потенциальных кандидатов в президен-
ты от КПРФ — и сам же к концу года назвал около 
двух десятков самых разных кандидатур (см. 

”
Ъ“ 

от 16 января). По словам источника 
”
Ъ“, на семина-

ре тему подготовки к выборам поднял первый зам-
пред ЦК Иван Мельников. Он заявил, что у партии 
фактически уже есть готовый кандидат, который 
мог бы баллотироваться в президенты, имея в ви-
ду Геннадия Зюганова.

Лидер КПРФ «не принял пока решения, ид-
ти ему на президентские выборы или нет»: он не 
принимает таких решений «настолько заранее» 
— без анализа «расклада сил и обстановки», зая-
вил источник в руководстве партии. «Кандидат 
от КПРФ станет известен не раньше лета, так как 
в мае пройдет отчетно-выборный съезд КПРФ с пе-

ревыборами руководства, а смешивать эти вопро-
сы точно не планируется (кандидат в президенты 
будет выдвинут в декабре.— 

”
Ъ“)»,— говорит собе-

седник 
”
Ъ“. Коммунисты «не хотят рисковать ли-

дерской репутацией Зюганова, зная, что Путину 
в послекрымских выборах хотят обеспечить элек-
торальный бенефис», но в то же время понимают, 
что отсутствие лидера Компартии в кампании мо-
жет ослабить позиции КПРФ.

Наличие «гарантированного» кандидата не от-
меняет необходимости искать новые лица для выд-
вижения на госдолжности и оценку того, кто может 
стать единым кандидатом от левопатриотической 
оппозиции, говорилось на семинаре. Дискуссия о 
кадровом резерве должна придать дополнитель-
ный стимул партийной работе.

На выборах «команде Путина» КПРФ противо-
поставит «команду Зюганова», завил 

”
Ъ“ лидер 

фракции КПРФ в Мосгордуме Андрей Клычков. 
«Это те самые 24 человека (которых называл Генна-
дий Зюганов.— 

”
Ъ“), и сейчас нужно вести работу 

по раскрутке этих лидеров, а в декабре на предвы-
борном съезде партия примет решение, кто кан-
дидат»,— сказал он.

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов говорил об 
опыте зарубежных левых партий, в том числе прай-
мериз. Зарубежным праймериз КПРФ всегда про-
тивопоставляла собственную систему предголосо-
вания (когда первичные организации предлагают 

кандидатов районному отделению, районное — 
областному и т. д.). Не восприняли идею прайме-
риз и участники семинара, но при этом не высказа-
лись и в пользу традиционной процедуры. Историк 
Павел Кудюкин, исследующий российские партии, 
уверен, что КПРФ не будет выбирать кандидатов на 
выборные должности с помощью праймериз: «Есть 
мертвящая сила традиции, из-за которой КПРФ не 
откажется от аппаратной схемы отбора, унаследо-
ванной от КПСС сталинской эпохи». При «откры-
том голосовании в партии могут публично офор-
миться несколько группировок, которые сейчас не-
внятны и лояльны Зюганову»,считает он.

«Вопрос о приходе КПРФ к власти через прези-
дентские выборы объективно не стоит»,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Обухов о шансах на победу кандидата 

КПРФ в 2018 году. «С образом Путина сегодня труд-
но спорить: они создали ему ореол»,— сообщил 
на семинаре Геннадий Зюганов. Одной из угроз в 
КПРФ считают преднамеренную, как говорят в пар-
тии, раскрутку Владимира Жириновского властя-
ми. КПРФ едва не уступила ЛДПР на думских вы-
борах второе место (набрали 13,34% и 13,14% соот-
ветственно). Поэтому на семинаре говорилось о 
том, что нужно предусмотреть меры по недопусти-
мости повторения результата во время президент-
ской кампании, говорит собеседник 

”
Ъ“ в партии. 

Как это сделать, КПРФ еще должна продумать.
Виктор Хамраев, Максим Иванов

Общественным проектам 
Кремля понадобился 
новый куратор
Павел Зенькович переходит на работу  
в Минобрнауки

Начальник управления президен-
та по общественным проектам 
(УОП) Павел Зенькович  перейдет 
на работу в Министерство обра-
зования и науки. Об этом сооб-
щил пресс-секретарь  ведомства 
Андрей Емельянов. Наиболее 
вероятным кандидатом на его 
должность называют замначаль-
ника управления президента по 
внутренней политике (УВП) Сер-
гея Новикова. В случае его пере-
хода информационный блок вой-
дет в состав УОП. Эксперты счи-
тают, что первый замглавы ад-
министрации президента (АП) 
Сергей Кириенко укрепляет «пе-
риметр надежности» во внутри-
политическом блоке АП и пыта-
ется усилить работу с малопо-
литизированными группами 
 населения. 

О переходе Павла Зеньковича в 
Минобрнауки стало известно в пят-
ницу. Пресс-секретарь ведомства Ан-
дрей Емельянов не был готов сказать, 
займет ли господин Зенькович «пост 
заместителя или статс-секретаря». 
Источник «Интерфакса» во властных 
структурах утверждал, что чиновник 
будет назначен первым замминист-
ра образования РФ. Эту неопределен-
ность можно связать с тем, что, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, известие о пе-

реходе в Минобрнауки оказалось нео-
жиданным для чиновника и его окру-
жения: «Зеньковичу была понятна 
логика Сергея Кириенко, у него бы-
ло много новых планов». Отметим, 
Павел Зенькович пришел в АП в 2012 
году, когда первым замглавы прези-
дентской администрации работал Вя-
чеслав Володин (сейчас спикер Госду-
мы). Вчера господин Зенькович не от-
ветил на звонки 

”
Ъ“.

По мнению источников 
”
Ъ“, пере-

ход господина Зеньковича должен 
«усилить» Минобрнауки, испытыва-
ющее аппаратный кризис после то-
го, как его возглавила бывшая подчи-
ненная господина Зеньковича в УОП 
Ольга Васильева. Собеседник 

”
Ъ“ в АП 

утверждает, что министр находится в 
острой конфронтации со своим ку-
ратором в правительстве вице-пре-
мьером Ольгой Голодец. По словам 
источника 

”
Ъ“, «Васильева поуволь-

няла всех кого могла, кто-то ушел сам, 
а у замминистра Вениамина Кагано-
ва она отобрала почти весь функцио-
нал, и до недавнего времени остава-
лось всего трое заместителей мини-
стра, включая одного без портфеля». 
По словам собеседника, госпожа Голо-
дец за полгода не согласовала на пост 
замминистра ни одну кандидатуру, 
предложенную госпожой Василье-
вой. Назначенную на этот пост в де-
кабре 2016 года Ирину Кузнецову про-
двинул «один из влиятельных бизнес-
кланов», она была внесена Ольгой Ва-
сильевой «от острейшего кадрового 
кризиса», говорит собеседник 

”
Ъ“.

В последние дни ситуация нача-
ла меняться. 26 января заместителем 
министра был назначен Григорий 
Трубников. А переход Павла Зень-
ковича в ведомство, по словам Анд-
рея Емельянова, «значительно укре-
пит министерство в вопросах взаи-
модействия с администрацией пре-
зидента, правительством и Федераль-
ным собранием».

Наиболее вероятным кандидатом 
на место главы УОП собеседник 

”
Ъ“ в 

АП называет Сергея Новикова, замна-
чальника УВП, курирующего инфор-
мационный блок. В случае его перехо-
да информационный блок войдет в со-
став УОП. Ранее источники 

”
Ъ“ в АП ут-

верждали, что это управление в случае 
реорганизации может стать одной из 
жертв и войти в состав УВП. Однако по-
сле назначения господина Новикова 
вероятность такого сценария невели-
ка. Тем более что это направление мо-
жет стать особенно востребованным в 
преддверии выборов президента.

Помимо культурно-патриотиче-
ских проектов УОП курирует Общест-
венную палату (ОП) и ОНФ. Формиро-
вание шестого созыва ОП должно на-
чаться уже в феврале. А ОНФ по реко-
мендации Сергея Кириенко должен 
перестроиться перед региональными 
и президентскими выборами и сосре-
доточить внимание своих активистов 
не столько на контроле работы губер-
наторов, сколько на адресной работе 
с гражданами.

Сергей Кириенко создает себе «пе-
риметр надежности» из топ-менедже-
ров, которых лично знает и которым 
глубоко верит; усиление Новикова и 
появление Александра Харичева (в 
должности замглавы УВП) — один из 
фрагментов этой истории, говорит 
политолог экс-сотрудник УВП Анд-
рей Колядин. По его словам, помимо 
«уверенности в профессионализме и 
преданности своих коллег у господи-
на Кириенко есть еще потребность со-
хранить возможности современной 
структуры внутриполитического бло-
ка и даже усилить его». Сохранение 
отдельного управления, с учетом обо-
значенного руководителем внутрипо-
литического блока АП акцента на ма-
лополитизированные и неполитиче-
ские группы населения (волонтеры, 
общественники, культурная среда), 
дает больше возможностей для выра-
ботки собственной повестки, больше 
привязанной к запросам этих сред, а 
не к политическому мейнстриму, от-
мечает политолог Михаил Виногра-
дов. И хотя данный подход предпола-
гает активное вовлечение этих групп 
в президентскую кампанию, подоб-
ное не гарантировано, так как тезис о 
том, что за счет этого возможно серьез-
ное приращение лоялистов, еще по-
требует доказательств.

Софья Самохина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Дениса Вороненкова  
могут исключить из КПРФ,  
а «Единая Россия» не видит 
причин расставаться  
с Марией Максаковой   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Его поздравляет заместитель председателя Совета 
федерации Евгений Бушмин:
— Уважаемый Василий Юрьевич! Искренне, от все-
го сердца поздравляю вас с Днем рождения! 60 лет 
— расцвет жизненного опыта и мудрости. Это тот 
возраст, когда свершено уже многое и полученные 
знания дают возможность оставить все ошибки в 

прошлом, настроившись на серьезные свершения 
в будущем. Пройденный вами путь показывает 
многогранность вашей натуры, в которой соединя-
ются поистине государственный ум, тепло челове-
ческого обаяния, неиссякаемая энергия граждани-
на, безгранично преданного своему делу. Пусть в 
этот юбилей вам удастся отвлечься от государствен-

ных забот и провести время в кругу семьи и друзей. 
Искренне желаю вам обычного человеческого сча-
стья, добра и взаимопонимания. Чтобы удача, 
успех и вдохновение были верными спутниками 
во всех ваших начинаниях, а здоровье и благополу-
чие — в ежедневной жизни. Настойчивости и тер-
пения в решении каждодневных задач!

Сегодня исполняется 60 лет губернатору Ростовской области  
Василию Голубеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Таганский суд Москвы продлил 
до апреля срок ареста бывше-
му депутату Госдумы от «Спра-
ведливой России», экс-предсе-
дателю совета директоров банка 
«Охотный Ряд» Владимиру Пара-
хину. Он обвиняется в хищении 
имущества физических и юриди-
ческих лиц из банка на сумму бо-
лее 500 млн руб. Экс-депутат сво-
ей вины не признает, утверждая, 
что дело носит исключительно 
гражданско-правовой характер. 
При этом он отмечает, что его 
пребывание под арестом может 
завести в тупик уже начавшийся 
процесс возмещения ущерба.

Уголовное дело, фигурантом ко-
торого впоследствии стал бывший 
председатель совета директоров 
банка «Охотный Ряд», а затем депу-
тат Госдумы от «Справедливой Рос-
сии» Владимир Парахин, было воз-
буждено в июне 2013 года следст-
венной частью УВД по Центрально-
му административному округу Мо-
сквы по ст. 196 УК РФ (преднамерен-
ное банкротство). Основанием для 
изучения правоохранителями дея-
тельности кредитного учреждения 
стало решение Центробанка об от-
зыве в феврале 2012 года у «Охотно-
го Ряда» лицензии. Причинами это-
го решения регулятор тогда называл 
неисполнение банком федеральных 
законов и нормативных актов Банка 
России, а также неспособность удов-
летворить требования кредиторов 
по денежным обязательствам.

Впрочем, вопросы к банку «Охот-
ный Ряд» у сыщиков и следователей 
появились примерно в то же время 
и по другому поводу. В следственную 

часть по расследованию особо важ-
ных дел следственного управления 
УВД по ЦАО обратился гражданин 
США Марк Коган. В поданном им за-
явлении говорилось, что, являясь на 
протяжении нескольких лет VIP-кли-
ентом банка, он в ноябре 2011 года 
перевел из него на счет своего контр-
агента во Флориде $300 тыс., однако 
деньги туда так и не поступили. Что-
бы прояснить ситуацию, америка-

нец, по его словам, попытался свя-
заться непосредственно с господи-
ном Парахиным, которого он знал 
лично, однако сделать этого не смог. 
Тогда заявитель передал банкиру че-
рез других сотрудников банка, что 
будет вынужден обратиться в право-
охранительные органы, если ему не 
вернут пропавшие деньги. Но реак-
ции ни со стороны кредитного учре-
ждения, ни со стороны лично госпо-

дина Парахина, по утверждению зая-
вителя, не было. В итоге американец 
написал заявление в полицию.

• Владимир Парахин родился 10 мая 
1968 года в Туле. После окончания 
школы до службы в армии, а также 
после увольнения в запас трудился на 
предприятиях космического маши-
ностроения. В 1995 году окончил фа-
культет «Проектирование и разра-
ботка радиоэлектронных средств» 
Московского авиационного институ-
та, а в 1996 году — факультет «Бан-
ки и банковская деятельность» Выс-
шей школы экономики. С 1994 по де-
кабрь 2011 года работал в финан-
совой и банковской сфере. С декабря 
2011 года — депутат Государствен-
ной думы шестого созыва от партии 
«Справедливая Россия». В парламен-
те являлся первым заместителем 
председателя комитета по земель-
ным отношениям и строительству.
В ходе проведенной полицейски-

ми доследственной проверки, а так-
же предварительного следствия бы-
ло установлено, что претензии к бан-
ку по поводу не возвращенных им 
средств предъявили целый ряд рос-
сийских физических и юридических 
лиц. По данным сыщиков, в общей 
сложности от господина Парахина 
требовали возврата более 0,5 млрд 
руб. Однако привлечь его к уголов-
ной ответственности долгое время 
не удавалось: с 2011 года он обладал 
депутатской неприкосновенностью. 
Лишь в конце декабря 2016 года, ког-
да у парламентария истекли полно-

мочия, Владимир Парахин был за-
держан по подозрению в хищении 
чужого имущества в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 24 декабря 
2016 года ему было предъявлено об-
винение, а вслед за этим Таганский 
суд Москвы арестовал бывшего бан-
кира и депутата. Недавно срок дейст-
вия меры пресечения обвиняемому 
в виде содержания под стражей был 
судом продлен до 12 апреля этого го-
да. Суд убедили доводы следствия о 
том, что, выйдя на свободу, фигурант 
дела может скрыться от следствия, 
продолжить заниматься преступной 
деятельностью, а также каким-ли-
бо способом, например уничтожив 
улики, воспрепятствовать установ-
лению истины по делу.

По словам защищающего быв-
шего банкира адвоката Сергея Жи-
ганова, претензии, которые след-
ствие предъявляет господину Па-
рахину, носят скорее гражданско-
правовой характер, нежели уголов-
ный. «Об этом, в частности, свиде-
тельствуют решения арбитражных 
судов»,— сказал защитник. Госпо-
дин Жиганов отметил, что не пони-
мает, каким образом следствие на-
считало ущерб в 0,5 млрд руб. без 
проведения соответствующей экс-
пертизы, в то время как суды уста-
новили ущерб в 199 млн руб. «Так-
же мне непонятно, как Парахин, 
начавший его погашать, сможет это 
делать, находясь под арестом»,— за-
ключил господин Жиганов.

Юрий Сенаторов

Бывшему депутату Госдумы предъявили банковское хищение
Ущерб оценивается в сотни миллионов рублей

 Высшая квалификационная коллегия  
судей (ВККС) завершила рассмотрение 
представлений о лишении полномочий 
судей, совершивших разного рода се-
рьезные нарушения. Последним был ли-
шен статуса судья Десятого арбитражно-
го апелляционного суда Сергей Мальцев. 
Как выяснилось, он участвовал в пред-
принимательской деятельности и полу-
чении дохода от нее, что было расцене-
но ВККС как дисциплинарный проступок, 
несовместимый с занимаемой должно-
стью. До этого аналогичные решения бы-
ли приняты в отношении двух других ар-
битражных судей. Эксперты отмечают 
последовательные действия руководите-
лей судебных органов по избавлению  
их от скомпрометировавших себя судей.

На заседание ВККС, прошедшее в минув-
шую пятницу, прибыли не только Сергей 
Мальцев, но и бывший гендиректор ООО «Ли-
тера» Оксана Ковтун, заявление которой, на-
правленное в конце прошлого года одновре-
менно в ВККС и Десятый арбитражный апел-
ляционный суд (10-й ААС), и стало основани-
ем для разбирательства в отношении судьи.

Как сообщила госпожа Ковтун, в конце 
2015 года она передала 100% долей своей 
фирмы «Литера» отцу судьи Виктору Мальце-
ву с условием, что сама она останется генди-
ректором ООО, которое занималось торгов-
лей нефтепродуктами. Однако на самом де-
ле, утверждала заявительница, оперативное 
управление фирмой осуществлял судья Сер-
гей Мальцев, он же распоряжался имущест-
вом ООО. Мало того, по словам госпожи Ков-
тун, Сергей Мальцев получал от нее ежеквар-
тально из доходов фирмы наличными от по-
лутора до трех миллионов рублей. Правда, 
подтвердить эту информацию в ВККС заяви-
тельница не смогла, поскольку, по ее словам, 
она передавала деньги судье Мальцеву, как 
правило, в ресторанах — подальше от глаз 
сотрудников «Литеры».

В августе 2016 года с подачи Сергея Маль-
цева госпожа Ковтун была уволена: судья за-
подозрил, что гендиректор скрывает часть 
выручки, хотя, по ее словам, снижение до-
ходов было вызвано неблагоприятной конъ-
юнктурой. Предвидя такой исход конфлик-
та, гендиректор стала записывать на теле-
фон все свои переговоры с Сергеем Мальце-
вым. Эти записи на CD-дисках и были прило-
жены к заявлениям в ВККС и 10-й ААС (чле-
ны коллегии прослушали их в пятницу в за-
крытом режиме).

Также госпожа Ковтун сообщила, что Сер-
гей Мальцев угрожал ей уголовным пре-
следованием, ссылаясь на то, что его сестра 
работает в правоохранительных органах 
Санкт-Петербурга. Угроза оказалась, по сло-
вам женщины, серьезной: в минувшем де-
кабре она получила уведомление о вызове 
в подразделение полиции этого города, про-
водящее проверку деятельности ООО «Лите-
ра». В результате заявительница попросила 
ВККС «принять необходимые меры для пре-
кращения Сергеем Мальцевым его противо-
правных действий».

Заявление экс-гендиректора было иссле-
довано членами специально сформирован-
ной комиссии ВККС. Они признали «факт не-
посредственного участия через доверенных 
лиц судьи 10-й ААС Мальцева С. В. в предпри-
нимательской деятельности». Хотя и не под-
твердили факта «неправомерного воздей-
ствия» судьи Мальцева на принятие право-
охранительными органами решений «о не-
правомерном привлечении» Оксаны Ков-
тун к уголовной ответственности. Кроме то-
го, члены комиссии ВККС в своем заключе-
нии указали, что убедились в участии Сергея 

Мальцева в незаконном руководстве компа-
нией «Литера» даже несмотря на то, что полу-
чили от его отца письменные объяснения, в 
которых утверждалось, что его сын не имел 
к ООО никакого отношения. В итоге члены 
комиссии заключили, что своими действия-
ми судья 10-й ААС Сергей Мальцев нарушил 
закон «О статусе судей», в котором четко го-
ворится, что служитель Фемиды «не вправе 
заниматься предпринимательской деятель-
ностью лично или через доверенных лиц», 
в том числе «принимать участие в управле-
нии хозяйствующим субъектом независимо 
от его организационно-правовой формы». 
Аналогичное запрещение, причем дослов-
но, содержится и в Кодексе судейской этики.

Выступая перед членами ВККС, Сергей 
Мальцев продолжал утверждать, что компа-
нией «

”
Литера“ руководил его отец, который 

занимался нефтяным бизнесом» с 1992 года. 
Свои переговоры с Оксаной Ковтун он объ-
яснил лишь тем, что, выполняя просьбу пре-
старелого отца, потребовал у нее передачи 
всех документов новому руководителю ком-
пании и компенсации якобы похищенных 
средств. Оксана Ковтун на это заявила, что 
ничего не похищала в компании, объяснив 
недополученный Сергеем Мальцевым доход 
его завышенными ожиданиями прибыли от 
вверенного ей бизнеса. Доказывая факт уча-
стия Сергея Мальцева в деятельности ООО, 
она сослалась на свои записи переговоров с 
судьей во время передачи дел новому дирек-
тору. Из них следовало, что именно Мальцев-
младший, а не его отец осуществлял опера-
тивное управление ООО.

Выслушав все стороны, члены ВККС при-
няли постановление о лишении Сергея Маль-
цева статуса судьи и классного чина. Выходя 
из зала, бывший судья заявил журналистам, 
что еще не знает, будет ли он обжаловать это 
решение. «Надо почитать мотивировочную 
часть»,— на бегу бросил он.

 «На примере дела Сергея Мальцева, а так-
же других недавних резонансных дел, в част-
ности судьи Веры Черпухиной (

”
Ъ“ писал о 

нем 26 января.— 
”
Ъ“), видно, что судебная 

система действительно способна к самоочи-
щению,— заявил 

”
Ъ“ ведущий эксперт цент-

ра 
”
Развитие современного права“ Дмитрий 

Морев.— Это опровергает расхожие стереоти-
пы о замкнутости судебной системы, ее кор-
поративности и безнаказанности ее членов». 
По мнению господина Морева, дело судьи 
Мальцева интересно еще и тем, что сновани-
ем для лишения его полномочий послужило 
не владение бизнесом или руководство им, 
а периодическое «внимание к оперативным 
коммерческим вопросам». «Позиция ВККС за-
крепляет несовместимость любых форм уча-
стия судьи в предпринимательской деятель-
ности (даже в виде эпизодических меропри-
ятий, не влекущих непосредственного кон-
фликта интересов и не создающих доходов) 
со статусом судьи»,— заявил господин Морев.

С ним согласен и политолог Глеб Кузнецов, 
отмечающий важность того, что «процессы 
лишения полномочий судей проходят откры-
то и освещаются в СМИ, что дает ясный сиг-
нал тысячам судей о пределах допустимого». 
«Суды, пожалуй, могут быть примером для 
других 

”
профессиональных корпораций“, в 

том числе силовиков, как можно и нужно ве-
сти антикоррупционную политику»,— счита-
ет господин Кузнецов.

Подтверждением сказанного является и 
статистика ВККС, согласно которой за послед-
ние четыре года всеми коллегиями судей бы-
ло рассмотрено более 800 представлений о 
привлечении их к дисциплинарной ответст-
венности, из которых удовлетворено 743.

Алексей Соковнин

Бизнес стоил судье карьеры
Уволен арбитражник, активно руководивший 
компанией своего отца

Как стало известно ”Ъ“, по решению  
заместителя председателя Следствен-
ного комитета РФ Ильи Лазутова в цен-
тральный аппарат ведомства передано 
из Орла уголовное дело экс-начальника 
регионального полицейского управле-
ния экономической безопасности и про-
тиводействия коррупции Павла Добро-
хвалова, которому инкриминируется 
получение крупной взятки. Орловские 
следователи считают, что прокурор  
области Иван Полуэктов препятствует 
этому расследованию, в котором фигу-
рируют его знакомые. Сам господин  
Полуэктов ситуацию не комментирует.

По данным источников 
”
Ъ“, недавно Илья 

Лазутов подписал приказ об изъятии дела 
бывшего полицейского Павла Доброхвалова 
из орловского следственного управления СКР 
и передаче его в ГСУ ведомства. Это решение 
мотивируется «необходимостью проведения 
следственных действий с участием» прокуро-
ра области Ивана Полуэктова. Речь идет о до-
просе высокопоставленного надзорщика в ка-
честве свидетеля. По данным источников 

”
Ъ“, 

орловские следователи в начале минувшего 
декабря дважды пытались вызвать прокурора 
по повестке, но тот не явился, а его подчинен-
ные говорили, что он находится в отпуске. Сам 
прокурор якобы дал понять следователям, что 
у них нет полномочий для его допроса.

Уголовное дело, в рамках которого сле-
дователи хотели пообщаться c прокурором, 

расследуется по ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение 
взятки в особо крупном размере) с лета 2016 
года в отношении экс-начальника УЭБиПК 
УМВД по Орлу Павла Доброхвалова и оперу-
полномоченного Дмитрия Борисова. По вер-
сии следствия, майор Доброхвалов получил 
1,77 млн из 4 млн руб. взятки от местного биз-
несмена Владимира Тильмана — якобы за за-
крытие нескольких дел в отношении пред-
принимателя (впоследствии они были пре-
кращены по настоянию Генпрокуратуры).

В ходе расследования дела экс-полицей-
ского, по данным источников 

”
Ъ“, следст-

венно-оперативная группа вышла на знако-
мого обвиняемого Доброхвалова — местно-
го бизнесмена Михаила Кирюхина, который 
мог быть в курсе истории с предполагаемой 
взяткой (рассматривалась среди прочих и 
версия, что взятка могла предназначаться не 
только полицейскому, но и другим высоко-
поставленным правоохранителям, в том чи-
сле надзорщикам). У предпринимателя про-
вели обыск по месту жительства — в доме на 
улице Максима Горького (жилье зарегистри-
ровано на супругу господина Кирюхина), где 
он, кстати, соседствует с областным прокуро-
ром. Почти сразу после этого, говорят источ-
ники, прокуратура заинтересовалась делом 
и стала регулярно запрашивать его материа-
лы. В частности, прокуратура отменила по-
становление о возбуждении изначального 
дела о мошенничестве (ст. 159 УК РФ), после 
чего было возбуждено новое — о взятке.

Отметим, что у самого Михаила Кирюхи-
на имеются серьезные проблемы с законом. 
Орловские следователи вменяют ему похи-
щение (ст. 126 УК РФ) летом 2006 года двух 
работавших на него местных жителей — 
Дмитрия Коссова и Евгения Ульянова, при-
чем последний бесследно исчез, поэтому 
дело расследуется также и по ст. 105 УК РФ 
(убийство). Бизнесмен был задержан, сле-
дователи пытались арестовать его, но пред-
ставители прокуратуры сначала не пришли 
в суд на рассмотрение ходатайства о мере 
пресечения, а позже поддержали прось-
бу адвокатов оставить господина Кирюхи-
на на свободе. В итоге где сейчас находится 
бизнесмен, достоверно не известно, пред-
полагают, что он уехал в Италию.

Адвокат господина Доброхвалова Алек-
сей Меркулов сказал 

”
Ъ“, что ему ничего не 

известно о передаче дела в ГСУ СКР: «Только 
вчера я общался со следователем Валерием 
Герасименко, когда моему клиенту снова на 
два месяца продлили срок содержания под 
стражей. Он о передаче дела мне ничего не 
сказал». Адвокат отверг возможность какой-
либо заинтересованности областного про-
курора в расследовании дела бывшего по-
лицейского.

В Орловской облпрокуратуре не смогли 
связать с господином Полуэктовым, сослав-
шись на занятость последнего.

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Повестку прокурору передали 
центральному следствию
Орловское расследование передано в ГСУ СКР

Как стало известно ”Ъ“, СКР прекратил  
в связи со смертью уголовное преследо-
вание заведующего лабораторией Мо-
сковского госуниверситета путей со-
общения (МГУПС) Владимира Дедова. 
Он обвинялся в даче взятки в размере 
115 тыс. руб. за общее покровительство 
заместителю начальника Московской ди-
рекции инфраструктуры ОАО РЖД Гали-
не Шеховцовой. Защита утверждает, что 
со стороны ФСБ имела место провокация 
взятки, а годом ранее передать госпоже 
Шеховцовой деньги якобы предлагали ее 
подчиненному Олегу Гульчаку, которого 
сейчас судят за мошенничество.

По данным 
”
Ъ“, на момент совершения 

инкриминируемого ему деяния 68-летний 
Владимир Дедов, лаборатория которого со-
ставляет для ОАО РЖД различные проекты 
по автоматизации бизнес-процессов, уже 
страдал неизлечимым недугом. Как уже рас-
сказывал 

”
Ъ“, 2 августа 2016 года он пришел 

в кабинет заместителя начальника Москов-
ской дирекции инфраструктуры ОАО РЖД 
Галины Шеховцовой, положил ей на стол 
конверт с 115 тыс. руб. и удалился. Через ми-
нуту в кабинет вошли уже сотрудники УФСБ 
по Москве и Московской области, которые и 
задержали его хозяйку.

В отношении Владимира Дедова Москов-
ское межрегиональное следственное управ-
ление на транспорте СКР возбудило уголов-
ное дело по ч. 2 ст. 291 УК РФ (дача взятки 
должностному лицу). Задержанный тут же 
написал явку с повинной, раскаялся в соде-
янном и был отпущен под подписку о невы-

езде. 56-летней Галине Шеховцовой предъ-
явили обвинение в получении взятки (ч. 2 
ст. 290 УК РФ), по ходатайству следствия Ме-
щанский райсуд Москвы заключил ее под 
стражу. По версии СКР, взятку она получила 
за «общее покровительство при заключении 
договоров на оказание услуг между москов-
ской дирекцией инфраструктуры ОАО РЖД 
и МГУПС, а также за согласование и утвер-
ждение актов выполненных работ по ним».

Впрочем, на допросах и в ходе очной став-
ки между фигурантами взяткодатель Дедов 
сообщил, что никаких договоренностей о пе-
редаче денег у него с Галиной Шеховцовой не 
было. По его словам, он по личной инициати-
ве решил «отблагодарить» Шеховцову за «за-
ключенный в конце 2015 и выполненный в 
марте 2016 года договор, а также перспективу 
договорных отношений в следующем году».

Адвокат Виктор Наумов, защищающий 
Галину Шеховцову, утверждает, что с самого 
начала его подзащитной в обмен на подпи-
ску о невыезде предлагали дать показания 
о том, что взятки берут первый заместитель 
начальника центральной дирекции инфра-
структуры ОАО РЖД Дмитрий Хочин и заме-
ститель начальника по экономике и финан-
сам Александр Меркулов. Однако оговари-
вать своих начальников, сказал адвокат, его 
подзащитная не стала.

По мнению адвоката Наумова, даже по-
ка был жив Владимир Дедов, никаких до-
казательств виновности Галины Шеховцо-
вой следствие добыть так и не смогло. По-
сле же смерти предполагаемого взяткодате-
ля расследование якобы и вовсе застопори-

лось. В отношении Дедова СКР, по данным 

”
Ъ“, прекратил уголовное дело в связи с его 

смертью, что не является реабилитирую-
щим основанием.

Тем временем, как выяснилось, в деле 
может появиться новый фигурант. Узнав об 
аресте Галины Шеховцовой, дать показания 
изъявил желание ее бывший подчиненный 
— ведущий инженер группы по управле-
нию имуществом московской дирекции ин-
фраструктуры ОАО РЖД Олег Гульчак. В сен-
тябре 2015 года он был задержан сотрудни-
ками УЭБиПК ГУ МВД по Москве по заявле-
нию гендиректора ООО «СК 

”
Семь звезд“» Ва-

ника Ананикяна. Последний утверждал, что 
Гульчак требует у него взятку якобы за «кры-
шевание»: фирма бизнесмена арендовала у 
РЖД одно из помещений. Однако вскоре по-
сле задержания выяснилось, что Олег Гуль-
чак по своей должности не наделен админи-
стративно-руководящими полномочиями, и 
вместо ст. 290 УК РФ (получение взятки) ему 
инкриминировали ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(покушение на мошенничество). Как сейчас 
утверждает обвиняемый, процесс по делу 
которого уже несколько месяцев идет в том 
же Мещанском райсуде Москвы, в день за-
держания сотрудники СКР и УЭБиПК ГУ МВД 
по Москве якобы уговаривали его взять по-
меченные деньги и отнести их «на выбор» Га-
лине Шеховцовой или Дмитрию Хочину. Так 
же, как и Шеховцовой, Олегу Гульчаку, по его 
словам, якобы в обмен тоже обещали изме-
нить статус с подозреваемого на свидетеля, 
но он на предложение не согласился.

Олег Рубникович

В деле сотрудницы РЖД  
не осталось взяткодателя
Дело в отношении фигуранта коррупционного расследования  
прекращено в связи с его смертью

Бывшему первому зампреду 
комитета Госдумы Владимиру  
Парахину следствие инкри-
минирует причинение ущерба 
гражданам и организациям  
во время его работы в банке
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Возможная передача РПЦ объектов му-
зея-заповедника «Херсонес Тавриче-
ский» может привести к его исключе-
нию из списка объектов всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Об этом говорит-
ся в заявлении Союза музеев России. 
Симферопольская и Крымская епархия 
подтвердила ”Ъ“, что готовит обраще-
ние в Росимущество с просьбой пере-
дать ей в безвозмездное пользование 
на 50 лет 24 объекта историко-архитек-
турного музея-заповедника «Херсонес 
Таврический». В то же время председа-
тель синодального отдела по взаимоот-
ношениям церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда назвал беспочвен-
ными разговоры о передаче музея до 
того момента, пока не будут найдены 
приемлемые для него новые помеще-
ния. Кроме того, по его словам, речь 
идет «исключительно о передаче хра-
мов и монастырских строений».

«Удовлетворение заявления епархии 
явно вызовет ярко негативную реакцию 
населения города Севастополя, сотрудни-
ков музея и музейного сообщества в це-
лом, ученых-археологов из ведущих на-
учных учреждений России и мира, полу-
чит резко негативное звучание на между-
народной арене»,— говорится в заявле-
нии Союза музеев России, опубликован-
ном на сайте организации. Удовлетворе-
ние запроса епархии будет означать, что 
музей-заповедник лишится здания ан-
тичной истории, византийской экспози-
ции, реставрационных мастерских, пра-
ктически всех административных и фон-
довых помещений. Представители Сою-
за музеев России во главе с его президен-
том, генеральным директором Эрмитажа 
Михаилом Пиотровским напоминают, что 
«всякие изменения в существующем запо-
веднике немедленно приведут его в спи-
сок памятников, находящихся под угро-
зой, а далее — к исключению его из спи-
ска памятников мирового значения (спи-
сок ЮНЕСКО)», в который он был включен 
в июне 2013 года как комплексный лан-
дшафтный памятник.

При этом в союзе не сомневаются в воз-
можности передачи в пользование епар-
хии двух действующих храмов, которыми 
она фактически пользуется,— Свято-Вла-
димирского кафедрального собора и Цер-
кви Семи cвященномучеников. Правда, 
исполнительный директор Союза музеев 
России Борис Аракчеев в беседе с 

”
Ъ“ на-

звал непонятной ситуацию, сложившуюся 
вокруг названных храмов: «Церковь ими 
беспрепятственно пользуется, но почему-
то себе не оформляет. Числятся храмы за 
музеем, и если на их содержание понадо-
бятся расходы, то именно музей и должен 
будет их нести».

Ранее президент Союза музеев Миха-
ил Пиотровский сообщил 

”
Ъ“, что сущест-

вует несколько проектов развития Херсо-
несского заповедника, в том числе «прев-
ратить его в сугубо церковный, постро-
ив церкви на прежних фундаментах, или 
развивать духовные институции в сторо-
не, не заменяя ими археологии». «Нужно 
продумать, разумеется, некое паломни-
ческое место,— признал господин Пиот-
ровский.— Но необходимо договориться, 
что в центральной части древнего города 
должны неспешно продолжаться археоло-
гические работы».

Напомним, Симферопольская и Крым-
ская епархия готовит повторный запрос 
в Росимущество (первый был отклонен из-
за неполного перечня документов) о пере-
даче в безвозмездное пользование объек-
тов музея-заповедника «Херсонес Таври-
ческий». Благочинный Севастопольского 
округа отец Сергий Халюта заявлял, что пе-
редача объектов заповедника не повредит 
статусу Херсонеса как объекта ЮНЕСКО 

и позволит музею развиваться. В свою оче-
редь, директор Херсонеса Светлана Мель-
никова считает, что передача в пользова-
ние церкви части помещений приведет 
к закрытию музея, так как в них находятся 
экспозиции, фондохранилища и реставра-
ционные мастерские.

В Симферопольской и Крымской епар-
хии 

”
Ъ“ подтвердили, что на основании 

ФЗ №327 о передаче религиозным орга-
низациям имущества религиозного на-
значения, находящегося в государствен-
ной или муниципальной собственности, 
готовится пакет документов для обраще-
ния в Росимущество о передаче в безвоз-
мездное пользование сроком на 50 лет 24 
объектов, ранее входивших в имуществен-
ный комплекс Владимирского Херсонес-
ского мужского монастыря. Эти объекты 
сейчас принадлежат музею «Херсонес Тав-
рический». Вместе с тем на официальном 
сайте епархии говорится, что церковь «го-
това к компромиссу» — например, к «сов-
местному использованию» ряда объектов 
с музейщиками. Руководитель пресс-служ-
бы Херсонеса Анна Кочедыкова сообщила 

”
Ъ“, что никаких обращений или предло-

жений со стороны епархии в администра-
цию историко-архитектурного заповедни-
ка не поступало.

По словам исполнительного директора 
Союза музеев России Бориса Аракчеева, ор-
ганизация обратилась за разъяснениями 
в Минкульт, который с прошлого года яв-
ляется владельцем музея-заповедника. «Во-
прос сложный: по закону религиозные объ-
екты государство обязано церкви отдать, но 

одновременно мы обязаны сохранять объ-
ект всемирного наследия в соответствии 
с указанными Украиной в его номинации 
критериями и атрибутами, по которым он 
был взят под охрану ЮНЕСКО,— пояснил 

”
Ъ“ глава департамента государственной ох-

раны культурного наследия Минкульта Вла-
димир Цветнов.— Мы должны будем, исхо-
дя из документов, оценить возможные ри-
ски и высказать свою позицию с точки зре-
ния обязательств России перед ЮНЕСКО».

Напомним, по документам ЮНЕСКО 
по-прежнему считает Херсонес украин-
ским памятником. На последней сессии 
Комитета всемирного наследия ЮНЕСКО 
летом прошлого года в Стамбуле предста-
вители Украины заявили, что Херсонес 
Таврический и другие охраняемые исто-
рические объекты в Крыму находятся 
«в ненадлежащем управлении» и должны 
быть включены в список памятников, «на-
ходящихся под угрозой». Украина призва-
ла немедленно направить в Крым между-
народную миссию экспертов и закрепить 
право мониторинга состояния и режима 
использования этих объектов исключи-
тельно за Украиной и международными 
экспертами. Тогда большинство стран — 
членов комитета, в который в 2016 году не 
входили ни Украина, ни Россия, предпоч-
ли не политизировать ситуацию и предло-
жение не поддержали, но призвали «все 
стороны, связанные с состоянием сохран-
ности памятника» «принимать все возмож-
ные меры, чтобы защитить объект».

Председатель синодального отдела по 
взаимоотношениям церкви с обществом 
и СМИ Владимир Легойда на прошлой не-
деле заявил, что «разговоры о передаче 
объектов заповедника 

”
Херсонес Тавриче-

ский“ являются беспочвенными до предо-
ставления для находящихся в заповеднике 
музейных коллекций необходимых поме-
щений, на которые согласится музей. Кро-
ме того, речь идет исключительно о пере-
даче церкви храмов и монастырских стро-
ений, а не иных музейных объектов».

По сведениям Союза музеев, музей-за-
поведник «Херсонес Таврический» — са-
мый популярный музей Крымского полуо-
строва: в 2016 году его посетило более мил-
лиона туристов.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Марина Костюкевич,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Союз музеев вступился за Херсонес
Организацию беспокоят последствия возможной передачи РПЦ объектов музея

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская  
жизнь

Неделя российского кино
Минувшая светская неделя пылала пожаром 
творческих амбиций. Режиссер Федор Бон-
дарчук дал премьеру «Притяжения», Екатери-
на Винокурова показала отцу, министру ино-
странных дел Сергею Лаврову, выставку «The 
Drama Machine», инициированную ее кон-
салтинговым агентством SmartArt, главред 
Esquire Сергей Минаев дал вечеринку «Make 
Esquire Great Again», а ювелирный бренд 
Mercury приложил титанические творческие 
усилия, чтобы придать больше изящества це-
ремонии вручения наград «Золотой орел». 
И только, кажется, распределившие «орлов» 
российские киноакадемики отбросили твор-
ческий пыл в пользу пылкого расчета.

Выставка «The Drama Machine» фотогра-
фа Сергея Сапожникова открыта сейчас в зда-
нии кинотеатра «Ударник» и посвящена дру-
гому выдающемуся объекту конструктивиз-
ма — Ростовскому драмтеатру имени Горько-
го. Вернисаж фотовыставки отличился ред-
ким количеством и качеством любителей сов-
ременного искусства: его посетили совладель-
цы «Альфа-групп» Михаил Фридман, Герман 
Хан и Петр Авен, владелец «Ударника» Шалва 
Бреус, совладелец «Новатэка» Леонид Михель-
сон, первый заместитель президента—пред-
седателя правления ВТБ Юрий Соловьев и, ко-
нечно, президент инвесткомпании А1 Алек-
сандр Винокуров. Пока госпожа Винокурова 

и сооснователь SmartArt Анастасия Карнее-
ва лично проводили экскурсии для своих го-
стей, господин Сапожников рассказывал, что 
главная сложность в его работе заключалась 
в том, чтобы снять здание так, чтоб не видно 
было современных вмешательств.

Тем же вечером тему вмешательства для 
зрителей раскрыл господин Бондарчук, по-
казав наконец свое «Притяжение». Его лич-
ное притяжение находится на пике формы: 
Андрону Кончаловскому для премьеры «Рая» 
с избытком хватило одного лишь Большого 
зала кинотеатра «Октябрь», а Федор Бондар-
чук взял весь многозальный кинотеатр. Ажи-
отаж все равно был страшный, такой когда-
то вызывали разве что премьеры Никиты 
Михалкова, и на этой премьере стало сов-
сем уж кристально ясно, кто тут теперь все-
народный режиссер. Очевидно, осознав се-
бя в своем праве, господин Бондарчук объ-
явил всем black-tie, и выглядело это чистым 
издевательством, несовместимым ни с мо-
сковским январем, ни с кинотеатром «Ок-
тябрь». Он сам и творческо-продюсерская 
группа картины с заданием справились, 
основное число гостей сделали вид, что не 
дочитали пригласительный до этой строч-
ки, и лишь самые наивные в светском смы-
сле люди действительно достали из портпле-
дов смокинги и платья в пол. Одним из таких 
простодушных оказался господин Минаев, 
и это неожиданно для главреда интеллекту-
ального мужского глянца. Впрочем, к орга-
низации вечеринки Esquire он подошел с та-
кой же прямотой: «Make Esquire Great Again» 
прошла в день рождения главреда. Решил 
господин Минаев частным усилить обще-
ственное или наоборот, не ясно, но получи-
лось не слишком тонко.

Тон пятничной церемонии в первом па-
вильоне «Мосфильма» задал министр куль-
туры Владимир Мединский, объявивший за-
вершение Года кино в России и начало эры 
российского кино. В благодарственной речи 
ему ответил награжденный за лучший сцена-
рий Юрий Арабов, заметив, что возрождение 
российского кино едва ли возможно без со-
здания системы проката, а глава студии 20th 
Century Fox в России Вадим Смирнов, полу-
чая награду за фильм «Выживший», предло-
жил противопоставлять плохое кино хороше-
му, а не голливудское — российскому. Почти 
все молодые актрисы не избежали соблазна 
вести себя так, будто они на кастинге. За мину-
ту открывания конверта они пытались блес-
нуть не только ювелирными украшениями 
Mercury, но и всеми гранями таланта: расска-
зывали анекдот или стихи, запевали песню. 
В оригинальном жанре спортивных баек вы-
ступила Елена Исинбаева. Ей предстояло вру-
чить награду в номинации «Лучший фильм го-
да». «Стою я в 2008-м в Пекине в секторе...» — 
начала спортсменка, потом объяснила, поче-
му именно ей стоило бы вручить «Золотого ор-
ла»: «Я летаю так же высоко», а закончила пря-
мым предложением взять ее сниматься в ки-
но. Кстати, лучшим фильмом академики при-
знали «Рай» Андрона Кончаловского.

Осознав себя в своем 
праве, господин Бондар-
чук объявил всем black-tie, 
и выглядело это чистым 
издевательством, несов-
местимым ни с москов-
ским январем, ни с кино-
театром «Октябрь»

Часть депутатов Госдумы и экологи под-
держивают законодательную инициа-
тиву Мурманской облдумы о введении 
платного входа на территорию природ-
ных парков: аналогичная мера уже дей-
ствует для национальных парков и за-
поведников. При этом они настаивают 
на выделении отдельных категорий гра-
ждан, которые будут иметь право на 
свободный вход. Тем не менее источник 

”Ъ“ в Госдуме предположил, что про-
фильный комитет ГД по природным ре-
сурсам, собственности и земельным от-
ношениям отклонит законопроект.

В Госдуме рассматривается законопро-
ект, предусматривающий введение пла-
ты за вход в природные парки. Соответст-
вующие изменения в ст. 21 федерального 
закона «Об особо охраняемых природных 
территориях» предложили в Мурманской 
областной думе. Законопроект предпо-
лагает, что за посещение природных пар-
ков в целях туризма и отдыха может «взи-
маться плата, порядок определения кото-
рой устанавливается высшим исполни-
тельным органом государственной влас-
ти субъекта РФ». Ранее некоторые СМИ 
сообщили, что в случае принятия попра-
вок к федеральному закону платным ста-

нет, в частности, вход в Битцевский парк 
в Москве, но в документе оговаривается, 
что новая мера не будет относиться к особо 
охраняемым зонам регионального значе-
ния, расположенным в границах населен-
ных пунктов. Руководитель программы 
«Гринпис России» по особо охраняемым 
природным территориям (ООПТ) Миха-
ил Крейндлин также обращает внимание, 
что «в Москве все парки природно-истори-
ческие (в том числе Битцевский парк), на 
них формально не будет распространять-
ся эта норма». «С одной стороны, логично 
унифицировать норму, которая уже дейст-
вует для нацпарков: фактически природ-
ные парки выполняют ту же функцию,— 
говорит Михаил Крейндлин.— Но сама эта 
норма и в отношении нацпарков не сов-
сем правильна, потому что нет четкого по-
нятия, что такое туризм и отдых. Если че-
ловек вышел собирать грибы, то должны 
ли с него взимать плату?» По мнению эко-
лога, законодательно должны быть уста-
новлены и льготные категории граждан, 
имеющих право на свободное посещение 
ООПТ. «Сегодня многие нацпарки эту нор-
му не реализуют, потому что опасаются 
реакции местных жителей, которые мо-
гут им сжечь забор, и с природными пар-

ками может случиться аналогичная ситуа-
ция»,— считает господин Крейндлин. «Для 
местных жителей вход должен быть бес-
платным в любом случае, им все-таки не 
столь нужны инфраструктура и услуги, ко-
торые предоставляются приезжим»,— под-
держивает руководитель программы Все-
мирного фонда дикой природы по сохра-
нению биоразнообразия Владимир Кре-
вер. «Возможно, также должно быть ска-
зано, что вход для рекреационных зон — 
платный, а для зон хозяйственного назна-
чения, где можно, например, собирать 
грибы,— бесплатный»,— добавляет Миха-
ил Крейндлин. Также он заявил, что удив-
лен информацией о необходимости ввес-
ти плату в размере 1,5 тыс. руб., о которой 
писали СМИ: «Даже нацпарки сейчас берут 
от 100 до 300 руб., некоторые меньше».

В Минприроды рассказали 
”
Ъ“, что ди-

рекции ООПТ в соответствии с ведомст-
венным приказом уже сейчас по согла-
сованию с Минприроды устанавливают 
льготные категории граждан, включая 
местных жителей.

Законопроект, предусматривающий 
введение платного входа в природные 
парки, уже получил одобрение в комитете 
по экологии и охране окружающей среды, 

выступающем по нему соисполнителем. 
Депутаты потребовали внести в документ 
ряд корректировок: «Мы направили отзыв 
в профильный комитет, где говорится, что 
нужно предусмотреть бесплатное посеще-
ние природных парков в просветитель-
ских целях, например, для групп от эколо-
го-просветительских центров или по заяв-
ке института»,— рассказала 

”
Ъ“ ведущий 

советник аппарата комитета ГД по эколо-
гии и охране окружающей среды Людми-
ла Воробьева. По ее словам, аналогичные 
поправки в комитете по экологии соби-
раются предложить и для национальных 
парков и заповедников. Владимир Кревер 
отмечает, что сейчас, ввиду законодатель-
ных определений, «грань между просве-
щением и туризмом очень тонкая». В про-
фильном комитете Госдумы по природ-
ным ресурсам, собственности и земель-
ным отношениям заявили 

”
Ъ“, что законо-

проект будет рассмотрен в ближайший ме-
сяц, но при этом отметили, что документ 
уже получил отрицательный отзыв аппа-
рата президента и правительства. Источ-
ник 

”
Ъ“ в Госдуме заявил, что документ бу-

дет внесен в палату с предложением про-
фильного комитета отклонить поправки.

Ольга Никитина

Депутаты не торопятся брать деньги за любовь к природе
В Госдуме не уверены в необходимости вводить платный вход в природные парки

В Севастополе прошли первые общественные обсу-
ждения концепции развития территории возле горы 
Гасфорта над Балаклавой. Концепцию представил 
заместитель командующего Черноморским флотом 
(ЧФ) Юрий Ореховский. Идея строительства филиала 
комплекса Минобороны понравилась всем участни-
кам слушаний, однако около половины собравшихся 
выступили против использования для этих целей тер-
ритории у горы Гасфорта. 

Первые общественные обсуждения концепции парка 
«Патриот» у горы Гасфорта прошли в пятницу в Орлинов-
ском муниципалитете. В небольшом зале совета поселка за 
час до начала слушаний уже не было свободных мест. В за-
ле было около 70 человек, не меньше людей осталось в ко-
ридоре, а место возле дверного проема занял лидер байк-
клуба «Ночные волки» Александр Залдостанов (Хирург).

Напомним, в мае 2015 года участок 267 га за 1,4 млн 
руб. в год был сдан в аренду на десять лет байк-клубу «Ноч-
ные волки» правительством Севастополя, когда им руко-
водил Сергей Меняйло. На участке собирались постро-
ить центр экстремальных видов спорта. Против выступа-
ли экс-спикер заксобрания Алексей Чалый и группа де-
путатов, настаивавшие на проведении конкурса проек-
тов и слушаний. В августе 2015 года Александр Залдоста-
нов заявил о создании совместно с Минобороны филиа-
ла парка «Патриот». Осенью 2016 года землю у горы Гас-
форта в собственность запросило Минобороны. Врио гу-
бернатора Дмитрий Овсянников заявил, что правитель-
ство решит этот вопрос после общественных слушаний.

Несмотря на то что споры вокруг участка идут почти два 
года, проекта парка так и не появилось. На слушаниях об-
суждали лишь его концепцию. Представлял ее замкоман-
дующего ЧФ Юрий Ореховский. Презентационный ролик, 
по его словам, был «подготовлен специально для слуша-
ний». Однако он оказался очень похожим на видео, пред-
ставленное «Ночными волками» на байк-шоу в 2015 году: 
ролик представлял собой компиляцию кадров парка «Па-
триот» в Подмосковье, байк-шоу различных лет и военных 
парадов. Контр-адмирал сообщил, что филиалы «Патрио-
та» появятся «от Камчатки до Калининграда», а Севастопо-
лю «выпала такая честь» за «оборону, которую город дер-
жал 23 года» (годы в составе Украины). Парк будет состоять 
из военно-патриотического, спортивно-тренировочного 
и туристско-рекреационного кластеров. Он займет более 
300 га (сюда также попадут два прилегающих детских ла-
геря Минобороны). В парке планируется экспозиция во-
енной техники, центры для подготовки к прыжкам с па-
рашютом. Также на территории филиала «Патриота» будет 
церковь, авторемонтная мастерская, гостиницы.

Противников и сторонников парка было примерно по-
ровну. Противники настаивали, что на территории, кото-
рую собираются выделить Минобороны, находится ре-
зервный водоем, используемый городом в засушливые го-
ды, реликтовый лес, а рядом с ним — природный заказ-
ник. Юрий Ореховский ответил, что водоем — это «обвод-
ненный карьер, шламохранилище» и от него нет водово-
да, а военные «не навредят окружающей среде и жителям». 
Александр Залдостанов сказал 

”
Ъ“, что не стал выступать 

специально, чтобы военные «сами ответили за свой парк». 
По словам байкера, он уже сделал много для появления фи-
лиала парка «Патриот» у горы Гасфорта и готов и дальше 
оказывать поддержку проекту: «Я нашел это место, органи-
зовал там байк-шоу, привлек туда военных. Для меня дело 
чести — довести это дело до конца».

Алексей Чалый сказал 
”
Ъ“, что доволен тем, что слуша-

ния начали проводить, и их форматом. Но у него «склады-
вается впечатление, что многие люди пришли на слуша-
ния поорать на оппонента»: «Мне кажется, что часть людей 
туда привели специально для этого». Он отметил, что на 
слушаниях оба лагеря вели себя некорректно, но защит-
ники проекта делали это чаще. Член президиума заксобра-
ния Севастополя Татьяна Щербакова сожалеет, что сторон-
ники строительства у горы Гасфорта не услышали вторую 
сторону. «Никто не будет против 

”
Патриота“ — парк дол-

жен быть в Севастополе. Вопрос вызывает лишь террито-
рия»,— сказала она 

”
Ъ“. Она считает, что в городе есть бо-

лее подходящие участки, где от строительства парка будет 
больше пользы и меньше вреда.

Заместитель председателя ОП Севастополя Олег Гасанов 
сказал 

”
Ъ“, что протоколы слушаний в Орлином и Балакла-

ве передадут Минобороны, правительству и заксобранию. 
17 февраля общественные обсуждения пройдут в Севасто-
поле. После этого ОП соберет мнение горожан на улицах. 
«У нас будут работать волонтеры с урнами для голосова-
ния на площадях. Вопросы: быть или не быть парку и если 
быть, то где?» — сообщил Олег Гасанов.

Вадим Никифоров, Симферополь

Севастопольцы прогулялись по проекту парка Минобороны
Борьба за гору Гасфорта продолжилась на общественных слушаниях

В день Крещения верующие соста-
вили подавляющее большинство 
 посетителей заповедника в Херсоне-
се, который за год посещают более 
миллиона человек  ФОТО ИГОРЯ КАЗАЦА
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Для санкций прозвенел 
первый звонок

Овальный кабинет  
обошел острые углы
В отличие от его беседы с Ангелой 
Меркель телефонный разговор До-
нальда Трампа с Владимиром Пу-
тиным, судя по заявлениям сторон, 
обошел раздражители последних 
лет и был посвящен возможностям 
нового взаимодействия.

Появившиеся в американских 
СМИ накануне переговоров утечки, 
что Дональд Трамп может объявить 
о намерении отменить часть амери-
канских санкций в отношении Рос-
сии, не подтвердились. Как заявил 
агентству «Интерфакс» пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков, тема санкций в ходе беседы не 
обсуждалась.

Тем не менее Дональд Трамп 
и Владимир Путин успели обозна-
чить главные направления будуще-
го сотрудничества Москвы и Вашин-
гтона: совместную борьбу с терро-
ристической группировкой «Ислам-
ское государство» (запрещена в РФ) 
для ее полного разгрома; укрепле-
ние режима ядерного нераспростра-
нения; урегулирование конфликтов 
на Украине, Ближнем Востоке, в том 
числе в Сирии, и на Корейском по-
луострове. Кроме того, президенты 
Трамп и Путин отметили важность 
восстановления торгово-экономи-
ческого сотрудничества и догово-
рились продолжить общение в хо-
де личной встречи. Как сообщил 

”
Ъ“ Дмитрий Песков, договоренно-

сти о дате и месте встречи лидеров 
РФ и США пока нет, но помощникам 
глав государств поручено «обсудить 
возможные варианты».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты оце-

нивают итоги беседы со сдержанным 
оптимизмом. «Даже если президен-
ты двух стран найдут общий язык, 
Дональду Трампу будет непросто убе-
ждать членов обеих американских 
партий в том, что новая разрядка при-

несет выгоду США. Поэтому, несмо-
тря на вероятное налаживание вза-
имодействия с Москвой в отдельных 
областях, на восстановление доверия 
и полномасштабного сотрудничества 
могут уйти годы»,— пояснил 

”
Ъ“ ба-

зирующийся в Вашингтоне профес-
сор истории Американского универ-
ситета Антон Федяшин. По словам 
эксперта, учитывая сильное противо-
действие в Конгрессе США, Дональд 
Трамп вряд ли будет спешить «тра-
тить драгоценный политический ка-
питал на кардинальное улучшение 
отношений с Москвой».

С господином Федяшиным согла-
сен заместитель директора Института 
мировой экономики и международ-
ных отношений РАН Федор Войтолов-
ский. «Каждому новому президенту 
США выгодно противопоставление 
своей позиции в международных де-
лах на том направлении, которое ста-
ло камнем преткновения для преды-
дущей администрации. Однако анти-
российские позиции как республи-
канцев, так и демократов в Конгрес-
се США по-прежнему заметно огра-
ничивают Дональду Трампу поле для 
маневра»,— пояснил 

”
Ъ“ Федор Вой-

толовский. По словам эксперта, даже 
если новая администрация в Белом 
доме захочет снять ту часть санкций, 
которая вводилась президентскими 
распоряжениями и для снятия кото-
рой не требуется резолюции Конгрес-
са, на Капитолийском холме возник-
нет серьезное противодействие.

Дилемму российско-американ-
ских отношений после разгово-
ра двух лидеров Федор Войтолов-
ский формулирует так: «Сегодня во-
прос заключается в том, хватит ли 
у бизнесмена-прагматика Дональда 
Трампа желания и ресурсов и даль-
ше вкладывать в нормализацию от-
ношений с Россией свой политиче-
ский капитал».

Сергей Строкань,  
Иван Сафронов,  
Елена Черненко

Дональд Трамп скомандовал армии 
перестроиться
Президент США пообещал переоснастить вооруженные силы  
и модернизировать ядерную триаду страны

Из-за скандала вокруг  решений 
Дональда Трампа о  возведении 
стены на границе с Мексикой 
и  запрете на въезд на террито-
рию США гражданам ряда мусуль-
манских стран малозамеченным 
остался подписанный им в кон-
це прошлой недели указ в области 
обороны. Между тем речь в нем 
идет о «великой перестройке воо-
руженных сил США». Глава Белого 
дома пообещал модернизировать 
ядерную триаду и оснастить аме-
риканскую армию «новыми само-
летами, новыми судами, новыми 
ресурсами и новыми инструмен-
тами». Эксперты не исключают, 
что он может внести выгодные для 
России коррективы в планы по со-
зданию европейского сегмента 
ПРО США.

«Мужчины и женщины—военно-
служащие США — это величайшая 
сила, стоящая на страже справедли-
вости, мира и добра, из всех сил, ко-
торые когда-либо существовали на 
Земле. Мы не можем позволить дру-
гим странам превзойти наш воен-
ный потенциал»,— заявил глава Бе-
лого дома в ходе своего первого ви-
зита в Пентагон, где им и был под-
писан указ о «великой перестрой-
ке». Документ предусматривает раз-
работку плана по оснащению армии 
США «новыми самолетами, новыми 
судами, новыми ресурсами и новы-
ми инструментами». «Мы уже гото-
вим запрос в Конгресс о финанси-
ровании (этого плана.— 

”
Ъ“),— со-

общил Дональд Трамп.— Никто не 
должен ставить под сомнение на-
шу военную мощь, как и нашу при-
верженность миру». Глава Белого до-
ма не уточнил, какую сумму его ад-
министрация запросит у Конгрес-
са на «перестройку» армии. В ходе 
предвыборной кампании он, в част-

ности, говорил о необходимости до-
вести численность сухопутных сил 
до 540 тыс. человек (с нынешних 
465 тыс.), а количество военных су-
дов — до 350 (с запланированных 
его предшественником 308).

Указ также предписывает подго-
товить обзор состояния ядерных сил 
и системы противоракетной оборо-
ны (ПРО) США. Анализ ядерной три-
ады проводили все последние прези-
денты США после вступления в долж-
ность. Впрочем, это не всегда проис-
ходило добровольно. Чаще подоб-
ные исследования навязывались 
президентам их политическими оп-
понентами в Конгрессе, чтобы на дол-
гое время — пока готовится доклад — 
связать им руки и не дать принять 
важные решения в военной сфере.

Какие выводы и рекомендации 
войдут в следующий обзор состоя-
ния ядерных сил США, пока не ясно. 
В ходе предвыборной гонки Дональд 
Трамп обещал выделить значитель-
ные средства на модернизацию 
ядерной триады страны. Российские 
официальные лица пока не выража-
ли, по крайней мере публично, обес-
покоенности по этому поводу, при-
том что планы администрации Бара-
ка Обамы потратить на эти цели в те-
чение 30 лет $1 трлн в Москве не раз 
подвергали критике. Дональд Трамп 
пока не говорил, на сколько он хочет 
увеличить эту сумму.

По словам редактора сайта о рос-
сийских стратегических ядерных си-
лах Russianforces.org Павла Подвига, 
пока непонятно, о какой модерни-
зации идет речь. «Сложно предста-
вить, что новая администрация смо-
жет добавить что-то,— уже есть и но-
вая МБР, и подводные лодки, и бом-
бардировщик и ракеты и бомбы к не-
му,— пояснил эксперт 

”
Ъ“.— В части 

ядерного комплекса (лаборатории, 

сборка-разборка боеприпасов и т. п.) 
демократы тоже вроде бы все, что 
можно, пообещали во время рати-
фикации Договора об СНВ».

Первый же и единственный по-
ка обзор состояния своей ПРО США 
проводили в 2010 году. В указе До-
нальда Трампа сказано, что Пента-
гон должен вычленить приоритет-
ные направления, на которых долж-
ны сконцентрироваться американ-
ские военные, чтобы обеспечить без-
опасность территории своей страны 
и региональных театров военных 
действий. Исходя из этого эксперты 
не исключают, что новый президент 
может пересмотреть планы по раз-
вертыванию европейского сегмен-
та ПРО США.

«Полностью Трамп от этих пла-
нов не откажется, но он может вне-
сти в них коррективы. Не исклю-
чено, что он вернется к концепции 

”
Прежде всего — защита США“, ко-

торой в Вашингтоне придержива-
лись до появления планов создания 
глобальной ПРО. Либо же он поста-
рается заставить европейских со-
юзников раскошелиться, ведь по-
ка фактически все расходы по созда-
нию того, что называется натовской 
ПРО, несут лишь США,— заявил 

”
Ъ“ 

председатель совета ПИР-Центра ге-
нерал-лейтенант в отставке Евгений 
Бужинский.— Если Вашингтон вне-
сет коррективы в планы по размеще-
нию элементов своей ПРО у границ 
России, это будет хорошей основой 
для разговора с Москвой».

Возможности внесения измене-
ний в планы по развертыванию ев-
ропейского сегмента американской 
ПРО не исключает и Павел Подвиг. 
«Совсем, наверное, от этих пла-
нов не откажутся, но приостановят 
развертывание или финансирова-
ние наземных компонентов. Они 

особого вклада в оборону террито-
рии США не вносят,— говорит экс-
перт.— Вполне возможно, что вме-
сто этого США будут развивать про-
екты вроде нового района разверты-
вания элементов ПРО на своем Вос-
точном побережье». К этому Белый 
дом ранее неоднократно призыва-
ли республиканцы.

«То есть, скорее всего, внима-
ния и ресурсов ПРО будет уделяться 
больше, но все будет идти на защи-
ту США, а не Европы»,— продолжает 
собеседник 

”
Ъ“. В России, по его мне-

нию, такому развитию событий бу-
дут рады.

В указе Дональда Трампа также 
сказано, что в обзоре состояния си-
стемы ПРО должны быть учтены ри-
ски, связанные с крылатыми раке-
тами и гиперзвуковыми аппарата-
ми. «Это ожидаемый шаг. Понятно, 
что демонстрация возможностей 

”
Калибров“ (состоящие на воору-

жении ВКС РФ крылатые ракеты.— 

”
Ъ“) и работа России над созданием 

гиперзвукового оружия незамечен-
ными не остаются»,— поясняет Па-
вел Подвиг.

По словам же Евгения Бужинско-
го, «американцы до операции рос-
сийских ВКС в Сирии не видели 

”
Ка-

либры“ в реальном боевом примене-
нии». «А увидев, поняли, что это се-
рьезно. И точность у них хорошая, 
и дальность приличная, даже боль-
ше, чем у американских 

”
Томагав-

ков“. При этом у них 
”
Томагавков“ 

в ядерном оснащении нет, а у нас та-
кие 

”
Калибры“ есть, поэтому они ду-

мают, как защититься и от этого ви-
да ракетного вооружения,— заявил 
эксперт 

”
Ъ“.— Что касается гипер-

звукового оружия, то пока не очень 
понятно, как от него защищаться, но 
и мы над этим работаем, и они».

Елена Черненко

с1

Президент закрыл Америку
Новый иммиграционный указ противопоставил США остальному миру

Один из первых шагов 45-го пре-
зидента США,  ограничившего 
въезд в Америку беженцев из 
зон конфликтов, вызвал геопо-
литический шок. Против прези-
дентского указа, предельно 
ужесточающего иммиграцион-
ную политику, выступили ли-
деры Германии и Великобрита-
нии, а также правозащитники 
и общественные деятели в США. 
В американских аэропортах, где 
прибывшим из мусульманских 
государств иностранцам отказы-
вают во въезде, проходят акции 
протеста. Оппоненты Дональда 
Трампа считают его указ вызовом 
базовым западным ценностям.

«Мама в отчаянии»
Миграционные службы США начали 
исполнять указ президента Трампа 
в минувшую субботу. За один день, 
по данным американских СМИ, 
в американских аэропортах было за-
держано около 200 человек, прибыв-
ших в США из мусульманских госу-
дарств. Среди них оказалась 70-лет-
няя иранка Шахин Хассанпур, полу-
чившая иммигрантскую визу в США 
в ноябре 2016 года. По свидетельству 
ее сына Бахзада, оставшегося в Ира-
не, мать страдает от тяжелой формы 
гипертонии, а четыре года назад пе-
ренесла операцию по поводу рака 
молочной железы.

Когда Шахин Хассанпур прибыла 
в международный аэропорт Далласа, 
сотрудники иммиграционной служ-
бы не пропустили ее в страну, бро-
сив в транзитной зоне. «Мама в отча-
янии»,— сообщил ее сын Бахзад, по 
словам которого, ее ждет 20-часовой 
перелет обратно в Иран.

Не сможет въехать в США и ира-
но-германский политик, член пар-
тии «Союз 90/Зеленые», депутат Бун-
дестага Омид Нурипур. Родившийся 
в 1975 году в Тегеране, он подрост-
ком переехал во Франкфурт-на-Май-
не вместе с родителями. С 2002 го-
да господин Нурипур — обладатель 
двойного (немецкого и иранского) 
гражданства, что создает ему пробле-
мы после введения новых правил. 

Действие его американской визы 
истекает в конце февраля. Докумен-
ты на новую визу политик подал еще 
до вступления президентского указа 
в силу, однако получить ее в новых 
условиях уже не рассчитывает.

В целом, по данным иранских 
СМИ, в вылете в США только за один 
день было отказано 173 иранцам. 
Причем к регистрации не допустили 
даже тех, кто имеет вид на жительст-
во в США — так называемые грин-
карты. Одновременно авиаперевоз-
чики прекратили продажу билетов 
гражданам Исламской Республики.

МИД Ирана осудил решение До-
нальда Трампа: «Подобные непроду-
манные дискриминационные шаги 
в отношении граждан исламских го-
сударств играют на руку экстреми-

стам, позволяя вербовать мусуль-
манскую молодежь и разжигая нена-
висть в мире». В Тегеране пообеща-
ли «симметричный ответ», впрочем, 
не уточнив, в чем он будет состоять.

«Это абсолютно  
не по-американски»
Указ президента Трампа включает 
в себя три основных положения. Во-
первых, он на 120 дней приостанав-
ливает прием беженцев; во-вторых, 
на неопределенный срок запрещает 
размещение беженцев из Сирии; в-
третьих, на 90 дней приостанавлива-
ет въезд в США из семи проблемных 
стран Ближнего Востока и Северной 
Африки — Ирака, Ирана, Сирии, Су-
дана, Йемена, Ливии и Сомали. Вве-
денные ограничения обошли сторо-
ной те государства мусульманского 
мира, в которых у Дональда Трампа 
были деловые интересы до его избра-
ния президентом США (см. справку).

В своем решении Дональд Трамп 
мог руководствоваться американ-

ским Актом об иммиграции и гра-
жданстве 1952 года. Этот документ 
давал право главе государства за-
прещать въезд тем иностранцам, ко-
торые «наносят ущерб» националь-
ным интересам США и представля-
ют угрозу для безопасности страны. 
В 1965 году Конгресс США отменил 
закон 1952 года как «дискриминаци-
онный». Таким образом, подписав 
указ, Дональд Трамп вернул преж-
нее разграничение более чем полу-
вековой давности между выдачей 
визы и фактическим разрешением 
на въезд в страну.

В итоге указ президента Трампа 
вызвал правовую коллизию и кон-
фликт между различными ветвя-
ми власти. Его решение было опро-
тестовано судом Восточного округа 
штата Нью-Йорк. В ответ на иск двух 
иракцев, задержанных в нью-йорк-
ском аэропорту с визами, получен-
ными до подписания указа, суд по-
становил: лица, прибывшие в США 
из стран с преимущественно мусуль-

манским населением и имеющие 
действительные визы, не подле-
жат немедленной депортации. По-
сле этого Министерство националь-
ной безопасности заявило, что, хоть 
и «будет соблюдать постановление 
суда», решение о временном запрете 
на въезд граждан из семи государств 
остается в силе.

С явным недоумением восприня-
ли указ рядовые американцы. «То, 
что совершил Дональд Трамп, это 
омерзительно и абсолютно не по-
американски»,— заявила жительни-
ца Нью-Йорка Памела Френч, при-
нявшая участие в акции протеста 
в международном аэропорту имени 
Джона Кеннеди. «Любовь, а не нена-
висть сделала Америку великой»,— 
скандировала толпа в вашингтон-
ском аэропорту имени Джона Далле-
са. Митинги протеста прошли в аэ-
ропортах Чикаго, Ньюарка, Сиэтла, 
Денвера, Далласа, Лос-Анджелеса, 
Сан-Франциско, Портленда.

С жесткой критикой в адрес пре-
зидентского решения выступили ве-
дущие технологические компании 
США. Глава компаний SpaceX и Tesla 
Motors Илон Маск назвал его «не луч-
шим ответом на вызовы, стоящие 
перед страной». Руководитель Apple 
Тим Кук напомнил, что «Apple не су-
ществовала бы без иммиграции, не 
говоря уже о том, что не могла бы 
процветать и вести инновационную 
деятельность». Был шокирован и гла-
ва интернет-гиганта Google Сундар 
Пичаи: «Больно смотреть, какую це-
ну платят за этот указ наши коллеги».

«Мы изучаем документ»
В европейских столицах также вы-
сказали обеспокоенность. Как за-
явил вчера пресс-секретарь главы 
британского правительства, Тере-
за Мэй «не согласна с указом пре-
зидента США». По словам офици-
альных лиц в Лондоне, на Даунинг-
стрит изучают новый документ, что-
бы понять, каковы его юридические 
последствия, в частности, для под-
данных Соединенного Королевст-
ва. «Позорным и жестоким» назвал 
решение президента США мэр Лон-

дона Садик Хан — мусульманин, ро-
дившийся в 1970 году в многодет-
ной семье выходцев из Пакистана. 
«Несмотря на то, что каждая страна 
имеет право на установление своей 
собственной иммиграционной по-
литики, этот новый курс бросает вы-
зов ценностям свободы и толерант-
ности, на основе которых были со-
зданы Соединенные Штаты»,— на-
писал господин Хан на своей стра-
нице в Facebook.

Более 200 тыс. британцев подпи-
сали петицию с призывом не допу-
стить визит Дональда Трампа в Сое-
диненное Королевство. Прошение 
размещено на сайте парламента 
и должно быть рассмотрено на засе-
дании Палаты общин. В тексте гово-
рится, что Дональд Трамп «оскорбля-
ет общие ценности». Ранее во время 
визита в США премьер-министр Те-
реза Мэй сообщила, что господин 
Трамп посетит Великобританию 
в нынешнем году по приглашению 
королевы Елизаветы II.

Не согласна с решением Дональда 
Трампа и канцлер Германии Ангела 
Меркель, переговорившая с ним по 
телефону (подробнее см. материал на 
стр. 1). Госпожа Меркель убеждена: ак-
тивная борьба с терроризмом не дает 
оснований подвергать дискримина-
ции людей определенного происхож-
дения или вероисповедания.

На горячей линии «Аэрофлота», 
куда корреспондент 

”
Ъ“ позвонил, 

представившись лицом с двойным 
гражданством России и Ирака, со-
бирающимся вылететь в США по ра-
боте, сообщили: проблем при реги-
страции и посадке в самолет возник-
нуть не должно. Впрочем, сотрудник 
авиакомпании уточнил: «Я могу вас 
проконсультировать только по во-
просу перелета по российскому па-
спорту. На сайте 

”
Аэрофлота“ или на 

стойке регистрации в российском 
аэропорту вам необходимо будет 
указать место пребывания в США». 
При этом сотрудник авиакомпании 
признался, что подобных прецеден-
тов пока не было.

Георгий Степанов,  
Кирилл Кривошеев

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К И Е  С Т Р А Н Ы  В В О Д И Л И  О Г Р А Н И Ч Е Н И Е  Н А  В Ъ Е З Д

Из-за бойкота Израиля странами Лиги арабских государств и на-
пряженными отношениями с исламским миром Алжир, Бангла-
деш, Бруней, Ирак, Ливия, Малайзия, Оман, ОАЭ, Па-
кистан запрещают въезд на свою территорию гражданам 
Израиля. Более жесткие запреты действуют в Иране, Кувейте, 
Ливане, Саудовской Аравии, Судане, Сирии и Йемене, 
которые также не разрешают въезд лицам, имеющим штамп о посе-
щении Израиля.

В Кувейт запрещен въезд гражданам восьми стран — 
Афганистана, Бангладеш, Эфиопии, Ирана, Ирака, Пакистана, 
Сирии и Йемена из-за проблем с безопасностью в этих госу-
дарствах. По политическим причинам в Ливию запрещен 
въезд гражданам Ирана, в Азербайджан — этническим 

армянам. В Бахрейн запрещен въезд гражданам Гвинеи, Нигерии, 
Сьерра-Леоне, Либерии. В Малайзии гражданам Колумбии 
разрешен только транзит через страну через международный 
аэропорт Куала-Лумпур.

Из-за политического противостояния КНДР и Республики Корея 
въезд в Северную Корею южнокорейцам возможен только 
при предоставлении специальных разрешений от властей 
обоих государств.

Ужесточение пограничного контроля может происходить после неор-
динарных событий. Так, в ноябре 2015 года Франция ввела погра-
ничный контроль после терактов в Париже. На аналогичные меры 
в марте 2016 года пошла Бельгия после терактов в Брюсселе.

Евгений Федуненко

Д О С Ь Е А К Т И В Ы  Д О Н А Л Ь Д А  Т Р А М П А  В  М У С У Л Ь М А Н С К И Х  С Т Р А Н А Х

В Объединенных Арабских Эмиратах компания Trump 
Organization совместно с Damac Properties Dubai Co. построила 
гольф-клуб в Дубае и занимается строительством вилл. В 2005 
году Дональд Трамп планировал построить отель The Palm Trump 
International Hotel & Tower, однако в 2011 году проект был заморо-
жен. В настоящее время он вместе с Damac Properties Dubai Co. 
строит еще один гольф-клуб под брендом игрока в гольф Тайгера 
Вудса. Дональд Трамп неоднократно заявлял о своих бизнес-свя-
зях в ОАЭ, а также о предложениях по строительству на сумму до 
$2 млрд.

В Саудовской Аравии Дональд Трамп в начале своей прези-
дентской кампании зарегистрировал восемь фирм для строитель-
ства отеля в Джидде — втором по величине городе страны. Также 

у него давние связи с принцем Саудовской Аравии аль-Валидом, 
который выручил Дональда Трампа во время финансового кризиса 
в 1990-х, когда купил часть Plaza Hotel в Нью-Йорке и яхту нынеш-
него президента США.

В Турции Дональд Трамп построил две башни в Стамбуле 
(офисное здание и жилой дом). Также у него есть договор с турец-
кой дизайнерской компанией Dorya International о производстве 
 лицензированной мебели. За 2015 год он заработал $6 млн на сдел-
ках в Турции.

В Египте зарегистрированы две компании Дональда Трампа — 
Trump Marks Egypt Corp. и Trump Marks Egypt LLC. Президент США 
находится в хороших личных отношениях с президентом Египта 
Абдель-Фаттахом ас-Сиси.

Первое серьезное испытание 
политики Дональда Трампа 
происходит всего через 
неделю после его вступления 
в должность  ФОТО AP



Сокращение покупатель-
ского спроса и недоступ-
ность заемного финан-
сирования негативно 
сказались на строитель-
ном рынке: доля вошед- 
ших в стадию банкротст-
ва застройщиков жи- 
лья в 2016 году выросла 
вдвое, достигнув 1,8%. 
Суммарно на их балансе 
сейчас 4,5 млн кв. м неза-
вершенного жилья. Чи-
сло банкротящихся под-
рядных организаций 
на фоне начавшегося 
кризиса неплатежей  
выросло на 17%. 

За 2016 год доля банкрот-
ства застройщиков, продаю-
щих жилье в рамках 214-ФЗ 
«О долевом строительстве», 
выросла в два раза — до 1,8%, 
свидетельствуют данные Рей-
тингового агентства строи-
тельного комплекса (РАСК). 
Согласно его расчетам, в од-
ной из стадий банкротства 
сейчас находятся 149 ком-
паний из 5,5 тыс. существу-
ющих. На балансе этих за-
стройщиков в общей сложно-
сти 4,5 млн кв. м незавершен-
ного жилья. Наибольшее чи-
сло банкротящихся компа-
ний зарегистрировано в Мо-
скве — 11, следом идут Мос-
ковская и Тюменская области 
— в каждой по 9, Башкирия и 
Новосибирская область — по 
8, Волгоградская область — 6. 
Пик банкротств пришелся на 
лето: в апреле—августе стало 
известно о финансовой несо-
стоятельности 43 компаний.

Многие застройщики бан-
кротятся, будучи не в состоя-
нии сдать объекты из-за не-
возможности привлечь кре-
диты и падения платежеспо-
собного спроса населения, 
указывают в РАСК. Другим 
влияющим на рынок фак-
тором аналитики называют 
проходящее реформирова-
ние 214-ФЗ, направленное 
на создание дополнитель-
ных требований к компани-

ям, привлекающим средства 
дольщиков. «Нововведения 
направлены на защиту инве-
стиций населения в долевое 
строительство, но не стоит за-
бывать, что реформа проис-
ходит на фоне постепенного 
вымывания платежеспособ-
ного спроса: в этих условиях 
мелкие и средние игроки по-
степенно либо уходят с рын-
ка, либо передают объекты 
более крупным игрокам с бо-

лее гибкими финансовыми 
возможностями»,— объясня-
ет гендиректор РАСК Нико-
лай Алексеенко. Но, ожида-
ет он, рост числа банкротств 
застройщиков постепенно 
замедлит постепенная кон-
солидация рынка. Позитив-
ные ожидания и у консуль-
танта практики «Девелоп-
мент» группы «НЭО Центр» 
Алены Чупраковой: «Рынок 
очистился от неэффектив-
ных компаний, а все осталь-
ные уже приспособились к 
нынешним реалиям веде-
ния строительного бизнеса 
в нашей стране». По мнению 
госпожи Чупраковой, основ-
ная часть обанкротившихся 
в 2016 году застройщиков — 
компании, начавшие проек-
ты еще в 2014 году, до начала 
активной фазы кризиса.

Одна из ключевых про-
блем застройщиков — пере-
распределение спроса в сто-
рону объектов в более высо-
кой стадии готовности, счи-
тает председатель совета ди-
ректоров «Бест-Новострой» 
Ирина Доброхотова. По ее 
расчетам, доля сделок на 
этапе до начала строитель-
ства сократилась менее чем 
до 24–26% (против 36–40% в 
2015 году), а на этапе строи-
тельных работ — выросла бо-
лее чем до 54–56% (45%). «Это 
объясняется, во-первых, не-
доверием самих покупате-
лей, а во-вторых, нежелани-
ем банков аккредитовывать 
объекты и давать ипотечные 
кредиты на покупку такой 

недвижимости»,— считает 
госпожа Доброхотова. 

Жилищное строительст-
во — не единственный сег-
мент рынка, где растет чи-
сло банкротств. По подсче-
там РАСК, в одну из стадий 
банкротства в 2016 году во-
шли также 3,2 тыс. компа-
ний-подрядчиков (2,1% от об-
щего числа участников рын-
ка), что на 17% выше показа-
теля 2015 года. Но динамика 
позитивная: в 2015 году чи-
сло подрядчиков-банкротов 
выросло на 129%. «Мы ждем, 
что в этом году постоянный 
рост числа банкротств пре-
кратится, но есть риски из-
менения качественного со-
става компаний-банкротов: 
если сейчас 90% всех банкро-
тов — представители микро- 
и малого бизнеса с выручкой 
менее 800 млн руб., то в на-
ступившем году некоторая 
доля может быть замещена 
средним и крупным бизне-
сом»,— прогнозирует госпо-
дин Алексеенко. Ирина Доб-
рохотова считает, что кро-
ме общего сокращения рын-
ка строительных работ бан-
кротства подрядчиков про-
воцирует начавшийся кри-
зис неплатежей: «Сейчас со 
многими просто не рассчи-
тываются, и после одного-
двух таких случаев у подряд-
ных компаний вымывается 
оборотный капитал, после 
чего они вынужденно пре-
кращают деятельность».

Александра  
Мерцалова

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19467,40 (+65,01)
РТС 1195,61 (+31,99)
FTSE 100 7183,45 (+21,96)

DAX 30 11814,27 (–34,36)
DJIA* 20093,78 (–7,13)
NASDAQ Composite* 5660,78 (+5,61)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.01.2017
Австралийский доллар 45,4207
Английский фунт 75,6408
Белорусский рубль** 31,0926
Датская крона* 86,5927

Доллар США 60,3196
Евро 64,3429
Индийская рупия*** 88,5523
Казахский тенге*** 18,3434

Канадский доллар 46,0069
Китайский юань* 87,6522
Норвежская крона* 72,3708
СДР 81,9538

Сингапурский доллар 42,2406
Новая турецкая лира 15,5279
Украинская гривна* 22,1641
Шведская крона* 68,1562

Швейцарский франк 60,2232
Японская иена*** 52,4040
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Понедельник 30 января 2017 №16/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в импортозамещении по-американски 
смущают корреспондента  
отдела экономполитики

Татьяну Едовину

Первая неделя президентства До-
нальда Трампа оказалась крайне бо-
гата на резонансные новости — от 
выхода США из соглашения о Тран-
стихоокеанском партнерстве и стро-
ительства стены с Мексикой до огра-
ничений на въезд гражданам неко-
торых ближневосточных стран. Эко-
номические последствия этих реше-
ний для новой администрации, ве-
роятно, имеют второстепенное зна-
чение и направлены в первую оче-
редь на демонтаж наследия Барака 
Обамы — чего, впрочем, нельзя ска-
зать о разворачивающейся дискус-
сии о будущем налогового кодекса.

Пока Дональд Трамп отдает пред-
почтение тем компаниям, из-за па-
дения доходов которых и появился 
так называемый ржавый пояс (шта-
ты США, где раньше были сосредо-
точены тяжелая промышленность и 
автопром). Еще две группы ближай-
ших лоббистов — компании, зави-
сящие от госзаказа (Lockheed Martin, 
Space X), а также производители, су-

щественная часть продаж которых 
приходится на американский рынок 
(International Paper, Whirlpool и т. п.). 
Это на них, судя по всему, рассчита-
ны предложения о пересмотре усло-
вий NAFTA, а также инициативы ре-
спубликанцев по «border adjustment 
tax» (предполагает дополнительное 
налогообложение импортеров и вы-
чет экспортных доходов из налоговой 
базы — в текущей форме эти идеи на-
рушают нормы ВТО).

В то же время технологическим 
компаниям, которые должны были 
стать одними из основных бенефи-
циаров ТТП, подобные сделки мало-
интересны — на физическое произ-
водство продукта приходится дале-
ко не основная часть издержек. На-
против, им нужен открытый трудо-
вой рынок: конкуренция за кадры 
не ниже, чем за покупателя. Для про-
даж же за рубежом важнее защита 
интеллектуальной собственности 
и доступ на рынки, закрытые мест-
ным регулированием, а не товарны-
ми пошлинами. Компенсировать 
всплеск протекционизма могло бы 
радикальное ослабление регулиро-
вания в части выведения новых раз-
работок на рынок, но это грозит по-
дорвать традиционное производст-
во сильнее, чем какие-либо торго-
вые соглашения с Мексикой.

Бизнесу уже обещаны более вы-
сокие налоги, если производство бу-
дет выводиться за рубеж, и некото-
рые компании действительно отказа-
лись от подобных планов: повышение 
пошлин требует лишь президентско-
го указа, соответственно, может быть 
реализовано очень быстро. Вероятно, 
в комплекте к кнуту будет и пряник — 
в виде дополнительной мотивации 
для повышения найма в США,— од-
нако заплатить за него в любом слу-
чае придется американским потреби-
телям. В итоге потребность США в им-
портозамещении вызывает сомнения 
— особенно в условиях, когда китай-
ские инвесторы, опасаясь ослабления 
юаня, массово вкладываются в амери-
канские активы, а число задержанных 
нелегальных мигрантов на границе с 
Мексикой падает год от года, как и вес 
промышленности в глобальных це-
почках добавленной стоимости.

вчера

«ИНТЕКО»

построит 707 тыс. кв. м  
жилья на пересечении  
Минской улицы с Киевским 
направлением Московской 
железной дороги, в пойме ре-
ки Раменки. Партнером девело-
пера по проекту будет управление 
экспериментальной застройки ми-
крорайонов, следует из докумен-
тов Федеральной антимонополь-
ной службы. В пресс-службе «Ин-
теко» подтвердили партнерство. 
Общая территория застройки про-
екта ТД «Волынская» составляет 
48 га. Екатерина Геращенко

«КРАСНОЕ СОРМОВО»

заключило контракт на стро-
ительство десяти судов  
по заказу Государственной 
транспортной лизинговой 
компании. Об этом в пятницу  
сообщила пресс-служба завода. 
Нижегородская верфь, входящая 
в Объединенную судостроитель-
ную корпорацию, начнет в этом 
году строительство пяти танкеров-
химовозов проекта RST27М для 
петербургской «БФ Танкер» и пя-
ти сухогрузных теплоходов проек-
та RSD59 для «Пола Райз», принад-
лежащей совладельцам Невско-
го судостроительного завода. Раз-
работчик проектов — Морское ин-
женерное бюро. Сдача трех танке-
ров намечена на 2017 год, осталь-
ные суда планируется передать 
заказчику в 2018 году. По данным 
источников «Ъ-Приволжье» в от-
расли, заказ на десять судов явля-
ется частью более крупного зака-
за, другую часть которого получил 
Невский судостроительный завод, 
и был передан на «Красное Сормо-
во», чтобы ускорить строительст-
во судов нужного тоннажа для рос-
сийского грузового флота (см. «Ъ-
Нижний Новгород» от 27 января). 
Анастасия Веденеева

DENIZBANK

сообщил, что совместно 
со Сбербанком (владеет 
Denizbank) намерен ввес-
ти систему рублевой оплаты 
в Турции. Российские туристы 
в Турции смогут проводить все не-
обходимые операции через бан-
коматы, отделения Denizbank, в ка-
честве оплаты будут приниматься 
российские рубли. Туристы смогут 
снимать рубли без комиссии, со-
общил гендиректор Denizbank Ха-
кан Атеш на первом российском 
саммите World Tourism Forum в Мо-
скве. Он также отметил, что неко-
торые компании, в том числе ряд 
отелей, уже сейчас готовы пре-
доставить российским туристам 
услуги, которые будут оплачивать-
ся не в лирах, а в рублях. В начале 
октября Минэкономики сообща-
ло, что Россия и Турция возобно-
вили переговоры об оплате рос-
сиянами отдыха в рублях и в целом 
об использовании рублей в дву-
сторонней торговле. Кроме того, 
ведутся переговоры между Сбер-
банком и Denizbank по поводу вне-
дрения системы оплаты в рублях 
в сельскохозяйственном секторе. 
«РИА Новости»

«АМУРМЕТАЛЛ»

получил стратегического ин-
вестора: имущество обанкротив-
шегося завода с торгов выкупила 
хабаровская группа «Торэкс», со-
общило правительство Хабаров-
ского края. Цена сделки не назы-
вается, ранее сообщалось, что ми-
нимальная цена — 2,5 млрд руб. 
Мощность «Амурметалла» в Ком-
сомольске-на-Амуре — свыше 
2 млн тонн в год, но в июне 2016  
года в «Торэксе» говорили ”Ъ“, что 
«максимальная мощность ”Амур-
металла“ оценена в 1 млн тонн 
в год». В случае приобретения ак-
тива планируется модернизация. 
Хабаровские власти рассматрива-
ют предоставление «Амурметаллу» 
«набора преференций»: это вклю-
чение его в режим ТОР и льготы на 
перевозку сырья (металлолома). 
Анатолий Джумайло

правила  
игры

В рамках борьбы с хакерами 
ЦБ намерен изменить дейст-
вующий подход к проведению 
платежей. Сейчас все они фор-
мируются в реестры в банках, 
передаются на отдельный ком-
пьютер там же, затем шифруют-
ся и уходят в ЦБ. Большинство 
атак происходит при передаче 
данных внутри банка, поэтому 
регулятор предлагает шифро-
вать раньше — сразу после фор-
мирования реестров. Банкиры 
не уверены, что затраты на из-
менение действующего подхода 
окупятся, зато они могут создать 
новые риски.

Как стало известно 
”
Ъ“, ЦБ разо-

слал руководителям IT-отделов бан-
ков письмо, в котором попросил до 
10 февраля оценить, в какие сроки 
они могут внедрить шифрование 

платежей, направляемых в платеж-
ную систему Банка России, на уров-
не автоматизированной банковской 
системы (АБС). АБС банка — аппа-
ратно-программный комплекс, ко-
торый состоит из множества ком-
пьютеров, объединенных в единый 
защищенный контур, где обрабаты-
ваются платежные поручения и фор-
мируются реестры платежей. Сфор-
мированные в АБС реестры посту-
пают в АРМ КБР (автоматизирован-
ное рабочее место клиента Банка 
России) — специальный компьютер 
в банке в отдельном защищенном 
контуре, с него уходят платежи в ЦБ.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ЦБ, внедре-

ние систем шифрования в АБС бан-
ка позволит защищать данные на бо-
лее раннем этапе. «По нашему мне-
нию, это усложнит для злоумышлен-
ников условия атак и снизит уро-

вень хищений,— пояснили в пресс-
службе.— Мера предлагается на ос-
нове анализа фактов хищений де-
нежных средств у коммерческих 
банков и учитывает мировой опыт 
и современные тенденции. Именно 
такая практика применяется почти 
во всех крупных платежных систе-
мах». Хищения, которые упоминает 
ЦБ,— атаки на банки в конце 2015 — 
начале 2016 года. По данным ЦБ, тог-
да хакеры пытались вывести 2,87 мл-
рд руб., предотвратить удалось хи-
щение 1,67 млрд. Атаки совершались 
при передаче данных из АБС в АРМ 
КБР внутри банка.

Фактически ЦБ предлагает шиф-
ровать платежи на более раннем эта-
пе. «Сейчас основная проблема за-
ключается в нарушении некоторы-
ми банками рекомендаций ЦБ, по 
которым АРМ КБР должно быть пол-

ностью изолировано от остальной 
сети банка и данные должны перено-
ситься на него с помощью защищен-
ных съемных носителей,— поясня-
ет аналитик центра мониторинга и 
противодействия кибератакам Solar 
JSOC Алексей Павлов.— При отправ-
ке реестров часто используют проме-
жуточную папку на файловом серве-
ре корпоративной сети банка. Имен-
но в этом месте хакеры и подменя-
ют файл с реестрами». В результате в 
АРМ КБР приходят уже частично или 
полностью фиктивные данные, кото-
рые шифруются и уходят в ЦБ. Выя-
вить фиктивный платеж в зашифро-
ванном виде невозможно. Если же 
шифровать реестры сразу в АБС, то 
возможности подменить их фиктив-
ными по пути к АРМ КБР не будет.
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ЦБ шифруется от хакеров
Регулятор изменит порядок проведения платежей
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Застройщики не дождались покупателей
Доля банкротящихся компаний удвоилась

Американскому 
бизнесу готовят 
новые правила игры 
на глобальном рынке, 
но их современность 
вызывает глубокие 
сомнения

Интересы ОАО РЖД по увеличению желез-
нодорожных перевозок вошли в конфликт 
с госполитикой. По данным 

”
Ъ“, Минтранс 

предложил поддержать речной грузовой 
транспорт путем отказа на период навига-
ции от скидок к тарифу ОАО РЖД для ря-
да грузов. Но монополия уже установила 
на навигацию 2017 года скидку 25% на пере-
возку нефтепродуктов с Саратовского НПЗ 
«Роснефти» (около трети отгрузок нефтепро-
дуктов по рекам). Водники опасаются, что 
следом скидки получит и крупная Самар-
ская группа НПЗ, что нанесет сильнейший 
удар по грузовой базе речных перевозок.

Минтранс решил, что для поддержки водного 
транспорта нужно запретить на сезон летней нави-
гации скидки на железнодорожные грузоперевоз-
ки. Об этом на слушаниях в Общественной палате 
на прошлой неделе заявил заместитель главы Рос-
морречфлота Виктор Вовк. Речь идет, по сути, о ком-
промиссе: президент Владимир Путин по итогам 
заседания Госсовета по развитию внутренних вод-
ных путей в августе 2016 года поручил проанализи-
ровать целесообразность введения надбавок к сто-
имости перевозок на автомобильных и железных 
дорогах в высокий речной сезон (см. 

”
Ъ“ от 16 авгу-

ста 2016 года). Говорил о возможности такой меры и 
министр транспорта Максим Соколов. Свою пози-
цию Минтранс должен был представить до 15 янва-

ря. По словам господина Вовка, доклад министер-
ства уже направлен в правительство. В Минтрансе 

”
Ъ“ это подтвердили, но содержание документа и 

дату отправки не уточнили.
Но идея чиновников запоздала: ОАО РЖД уже 

ввело скидку в 25% на экспорт мазута и дизтопли-
ва со станций Нефтяная и Князевка Приволжской 
железной дороги, расположенных в районе Са-
ратовского НПЗ «Роснефти», следует из протоко-
ла заседания правления монополии от 19 янва-
ря. Скидка вступит в силу после 1 февраля и будет 
действовать до конца ноября.

Решение ОАО РЖД серьезно встревожило вод-
ников, рассказали 

”
Ъ“ два источника в отрасли. 

Отгрузки с этого завода играют важную роль в 
речных перевозках. Как поясняет старший вице-
президент Argus по России, СНГ и странам Бал-
тии Вячеслав Мищенко, «Роснефть» в последние 
несколько лет стала основным экспортером неф-
тепродуктов по внутренним водным путям в ев-
ропейской части РФ. По итогам 2016 года на ком-
панию пришлось 80% всех экспортных отгрузок в 
период навигации по реке.

По словам эксперта, мазут, вакуумный газойль, 
дизельное и печное топливо «Роснефти» поставля-
ются преимущественно из портов Самарской обла-
сти и Саратова. Объем отгрузок из Саратова соста-
вил в 2016 году 1,8 млн тонн, в том числе — более 
1 млн тонн мазута и дизтоплива, говорит господин 

Мищенко, отгрузки из Кашпира, Сызрани и Сама-
ры (Самарский транспортный узел) еще весомее. 
По оценкам участников рынка, общий объем пере-
возок нефтепродуктов по реке — около 6 млн тонн.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, рассказы-

вает, что у «Роснефти» действовали контракты по-
чти со всеми речниками на три навигационных се-
зона (2014–2016 годов). В конце прошлого года они 
истекли, и компания объявила тендер объемом 
около 4 млн тонн на навигацию 2017 года, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, прием заявок завершен, подведе-

ние итогов намечено на конец марта.
Но после решения ОАО РЖД дать скидки Са-

ратовскому НПЗ речники уверены, что теперь им 
придется заново подавать заявки на тендер по су-
щественно более низкой цене. При этом источ-
ник 

”
Ъ“ ожидает от железнодорожной монопо-

лии введения скидки и Самарской группе НПЗ, 
что «негативно отразится на отрасли речных гру-
зоперевозок».

В «Роснефти» и ОАО РЖД от комментариев отка-
зались. Господин Мищенко согласен, что возмож-
ное решение не переводить все эти объемы неф-
тепродуктов на реку в период навигации «может 
стать причиной существенного падения грузовой 
базы ряда судоходных компаний, располагающих 
флотом барж и танкеров класса 

”
река—море“».

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

У Волги кончается топливо
Нефтегрузы с реки могут уйти на железные дороги
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В Крыму всерьез озаботились 
проблемой ипотечного креди
тования. В 2017–2018 годы по
ставлена задача увеличить вы
дачу ипотеки в совокупности 
до 60 млрд руб., за 11 месяцев 
2016 года банки выдали всего 
1,3 млрд руб. Банки готовы нара
щивать выдачи, но в Крыму нет 
необходимого количества объек
тов недвижимости, поскольку 
с кредитованием застройщиков 
на санкционном полуострове 
 дела обстоят еще хуже. Исправ
лять ситуацию придется за счет 
средств федерального бюджета.

О том, что в конце 2016 года был 
проведен ряд совещаний с участием 
крымских банков, руководителей 
Минстроя, Агентства по ипотечному 
жилищному кредитованию (АИЖК) и 
властей Крыма, 

”
Ъ“ рассказали участ-

ники рынка. По их словам, обсужда-
лись, в частности, проблемы ипотеч-
ного кредитования в регионе. «По ре-
зультатам совещания глава Крыма 
Сергей Аксенов обратился к прези-
денту Владимиру Путину с просьбой 
поддержать программу развития 
ипотеки в Крыму и в рамках этой под-
держки одобрить докапитализацию 
тем крымским банкам, которые в 
этом нуждаются»,— рассказал один 
из участников совещаний.

По сути, речь идет о том, чтобы 
три ключевых игрока банковского 
рынка полуострова — РНКБ, Генбанк 

и банк «Россия» существенно увели-
чили выдачу ипотеки. «Сейчас объем 
выдачи ипотеки в Крыму составляет 
всего 0,3% от потребности населе-
ния»,— рассказал один из участни-
ков совещания. По итогам 11 меся-
цев 2016 года в Крыму было выдано 
ипотечных кредитов на сумму 1,3 мл-
рд руб., в то время как в сопостави-
мых по численности регионах на-
много больше: в Ставропольском 
крае — 15,3 млрд руб., в Краснодар-
ском крае — 32 млрд руб. Задача уве-
личить объем выдачи ипотеки до 
60 млрд руб. за два года — 2017–2018, 
говорят собеседники 

”
Ъ“. По словам 

участников совещаний, одобрение 
президента получено, сейчас банки 
готовят бизнес-планы по выполне-
нию поставленных задач, на основе 
которых и будут окончательно оцене-
ны необходимые меры поддержки.

В частности, Генбанк поставил во-
прос о том, что рост выдачи ипотеки 
невозможен без пополнения капита-
ла. «По нашим оценкам, в 2017 году 
объем выдачи ипотеки в Крыму мо-
жет составить 3 млрд руб., в 2018 году 
— 5 млрд руб.— сообщила глава Ген-
банка Елена Пономарева.— Наши 
планы по росту кредитования в це-
лом на 2017–2018 годы — порядка 
30 млрд руб., что невозможно без по-
полнения капитала на сумму поряд-
ка 5 млрд руб., поскольку норматив 
достаточности основного капитала 
(Н1.2) сейчас находится на значении, 

близком к минимальному». По дан-
ным ЦБ на 1 января 2017 года, Н1.2 
Генбанка — 7,46%, при минимуме 
7,3%. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, Генбанк 

рассчитывает на докапитализацию 
через облигации Крыма. Однако для 
их выпуска необходимо выделение 
средств из федерального бюджета, 
Минэкономики рассматривает дан-
ный вопрос (см. 

”
Ъ“ от 26 января).

В РНКБ сообщили, что по итогам 
2016 года общий портфель ипотеч-
ных кредитов увеличился в три раза 
по сравнению с 2015 годом и превы-
сил 2,1 млрд руб. В 2017 году РНКБ 
планирует удвоить портфель ипотеч-
ных кредитов. В середине прошлого 
года РНКБ обращался с просьбой о до-
капитализации к Владимиру Путину. 
Для наращивания кредитования, в 
том числе и ипотечного, банк оценил 
потребность в капитале на 2017–2019 
годы в 21 млрд руб. По информации 

”
Ъ“, поручение президента о докапи-

тализации РНКБ находится на испол-
нении Минэкономики.

 В Банке «Россия» сообщили, что 
банк приступил к выдаче кредитов 
на территории Крыма летом 2016 го-
да. На 1 января 2017 года объем ипо-
течного портфеля Симферопольско-
го филиала «России» составил 
133 млн руб., и в 2017 году банк пла-
нирует наращивать темпы. На во-
прос о том, необходима ли банку для 
этого докапитализация, в пресс-
службе не ответили.

Проблема слабого развития ипо-
теки в Крыму связана не только с бан-
ками. «Развитие ипотеки невозмож-
но без кредитования застройщиков, 
а они, в свою очередь, испытывают 
большие трудности с получением 
кредитов в федеральных банках под 
залог недвижимости в Крыму»,— 
подчеркивает Елена Пономарева. 
«Основным сдерживающим факто-
ром для развития ипотечного креди-
тования в регионе является недоста-
точное количество застройщиков и 
объектов, возводимых на террито-
рии Республики Крым в рамках 214-
ФЗ»,— добавляют в РНКБ. «Нельзя не 
отметить высокую стоимость ква-
дратного метра жилья в Крыму,— до-
бавили в банке 

”
Россия“.— К приме-

ру, в Краснодарском крае цены на 
аналогичные объекты недвижимо-
сти в среднем ниже». По данным 
Крымстата, средняя стоимость ква-
дратного метра во всех типах квар-
тир в Крыму в третьем квартале 2016 
года составляла 49 тыс. руб. По сло-
вам министра экономики Крыма Ан-
дрея Мельникова, в Крыму действи-
тельно наблюдается недостаток жи-
лья экономкласса. «Мы со своей сто-
роны также поспособствуем реше-
нию этой проблемы, в частности, че-
рез Корпорацию развития Крыма 
начнем строительство такого жи-
лья»,— заверил он.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Ипотека не встраивается в Крым
Проблема банковской поддержки строительства  
вышла на федеральный уровень В опрошенных банках сообщили, 

что пока только оценивают сроки и 
возможную стоимость внедрения но-
вации. Сейчас в АБС возможность 
шифрования реестров платежей не 
предусмотрена. «Необходимость в ре-
ализации данной функции ляжет на 
производителя конкретной АБС, а 
банку в техническом отношении при-
дется проводить масштабное обнов-
ление»,— отмечает Алексей Павлов. 
При этом, по словам специалиста по 
криптозащите одной из крупных 
фирм, решения под ключ не соответ-
ствуют всем требованиям законода-
тельства о криптозащите, необходи-
мо подключать специалистов, имею-
щих специальную лицензию ФСБ и 
минимум год времени на внедрение. 
В итоге обойдется эта новинка банку в 
несколько миллионов рублей, заклю-
чает эксперт. «Банк России обсуждает 
с участниками рынка сроки внедре-
ния систем шифрования в АБС с це-
лью определения комфортного пере-
ходного периода»,— заверили в ЦБ.

Банкиры официально комменти-
ровать инициативу ЦБ не хотят, по-
скольку в основном относятся к ней 
негативно. «Защитить контур АБС 
сложнее,— поясняет руководитель IT-
департамента банка из топ-100.— АРМ 
КБР — это защищенный контур из од-
ного-двух компьютеров, АБС — это 
три сотни компьютеров, которым по-
требуется дополнительная защита». 
Кроме того, будет утеряна возмож-
ность дополнительного контроля, 
предостерегает специалист по IT из 
банка, входящего в топ-50. «Сейчас 
банк может сверить реестры, выгру-
женные из АБС, с попавшими в АРМ 
КБР и выявить фиктивный,— поясня-

ет он.— При шифровании в АБС такая 
возможность исчезает». ЦБ уже потре-
бовал от банков к 30 июня 2017 года 
усилить меры безопасности на участ-
ке АРМ КБР, что сопряжено с расхода-
ми, а теперь меняет подход, подчерки-
вает представитель крупного банка.

Впрочем, есть и те, кто считает, что 
идея ЦБ может повысить безопас-
ность платежей. Хотя в принципе слу-
чаи взлома АБС банков были (см. 

”
Ъ“ 

от 1 декабря 2016 года), сделать это не-
просто. «Чтобы взломать АБС банка, 
нужен специалист, знакомый с экзем-
пляром системы конкретного бан-
ка»,— отмечает Алексей Павлов. «До-
ступ к АБС извне — это в большей сте-
пени проблема используемых средств 
защиты,— отмечает директор опера-
ционно-технологического департа-
мента Абсолют-банка Варвара Добро-
жан.— Для атак извне первый барьер 
— как раз специализированные сис-
темы защиты, плюс в самой АБС есть 
встроенные механизмы защиты».

Вероника Горячева

ЦБ шифруется от хакеров

Негосударственным пенсион
ным фондам и страховым ком
паниям первыми на финансо
вом рынке предстоит выполнить 
повышенные требования Банка 
России к аудиту отчетности по ме
ждународным стандартам. В со
став групп аудиторов при провер
ке фонда или страховой компа
нии необходимо будет включать 
актуария из реестра ЦБ. Усложне
ние процедуры проверки неиз
бежно отразится на стоимости 
этой услуги, что может быть кри
тично для небольших игроков.

Норма о привлечении к аудиту от-
четности НПФ и страховых компаний 
актуариев из реестра ЦБ прописана в 
разработанном ЦБ проекте поправок 
к закону «Об аудиторской деятельнос-
ти» (см. 

”
Ъ“ от 26 января). Причем при-

влекать к этой работе актуариев, уже 
сотрудничающих с НПФ или страхо-
вой компанией (их расчеты использу-
ются при подготовке отчетности по 
российским и международным стан-
дартам, они также формируют актуар-
ное заключение), участники рынка не 
смогут. «Включение в состав группы 
аудиторов квалифицированного акту-
ария повысит качество проводимого 
аудита и обеспечит должную степень 
проверки адекватности сформиро-
ванных фондом или страховой орга-
низацией обязательств»,— подчеркну-
ли в пресс-службе ЦБ.

• Актуарии — специалисты в обла-
сти математики и статистики, 
 которые производят различные рас-
четы, например расчет страховых 
рисков. Также они могут произвести 
расчеты, которые позволяют делать 
выводы об успешности инвестирова-
ния в те или иные активы.
В работе с НПФ и страховыми ком-

паниями актуарии и аудиторы взаи-
модействуют, но в большинстве слу-
чае опосредованно. Актуарий согласо-
вывает с аудитором предпосылки, ак-
туарные предположения: таблицы 
смертности, ставки дисконтирова-
ния, предположения по выходу на 
пенсию. Часть этого формализована 
на уровне стандартов, а часть нет, от-
мечает исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. В со-
став групп актуарии включаются в 
редких случаях и только по желанию 
самого аудитора. «Например, актуа-
рии есть в штате 

”
большой четверки“, 

в ряде крупных аудиторских компа-
ний»,— отметил председатель совета 
Ассоциации профессиональных акту-
ариев Вячеслав Шерстнев. Если по-
правки будут приняты, то заключить 
договоры с актуариями придется всем 
аудиторским компаниям, проверяю-

щим страховщиков и НПФ. Как под-
черкнули в ЦБ, предполагается, что ак-
туарий будет трудоустроен в аудитор-
ской компании на основании трудо-
вого договора, «при этом крайне важ-
ным является обеспечение независи-
мости аудиторского мнения, отсутст-
вие конфликта интересов».

Судя по всему, введением актуария 
в состав аудиторской группы ЦБ стре-
мится добиться повышения качества 
работы и аудиторов и актуариев. Тем 
более что у регулятора уже возникали 
к ним вопросы, после того как у ряда 
пенсионных фондов и страховщиков с 
отозванной лицензией оказывались 
положительные заключения. Вместе с 
тем привлечение высококвалифици-
рованных специалистов неизбежно 
приведет к увеличению стоимости ау-
дита для страховщиков и НПФ. Эффект 
этого участники рынка оценивают по-
разному. «Для нашего масштаба бизне-
са данные расходы не представляются 
критичными»,— говорит гендиректор 
НПФ «Будущее» Николай Сидоров. Но 
есть и другие мнения. «Актуариев не 
так много на рынке,— отмечает заме-
ститель гендиректора компании 

”
Аль-

фаСтрахование“ Сергей Савосин.— И 
стоимость их услуг уже высока, новое 
участие актуариев в аудиторских про-
верках увеличит затраты». «Стоимость 
аудита и актуарного отчета на сегодня 
сопоставимы»,— отмечает замглавы 
аудиторской компании «Финэкспер-
тиза» Наталья Борзова.

В единый реестр ответственных ак-
туариев ЦБ на 27 января входили 106 
человек. Сейчас, по словам участников 
рынка, услуги актуариев стоят от 300 
тыс. руб., аудиторов — от 400 тыс. руб. 
В зависимости от активов НПФ или 
страховой компании стоимость может 
вырасти до нескольких миллионов ру-
блей. По оценке руководителя комите-
та по малым и региональным фондам 
АНПФ Алексея Морозова, услуги актуа-
риев подорожают минимум на 10%.

Небольшие фонды и компании (с 
активами менее 3 млрд руб.) ситуация 
огорчает. «Надеюсь, в череде немалых 
расходов — на риск-менеджмент, про-
граммное обеспечение для отчетно-
сти с планом счетов — рост платы за 
услуги аудиторов и актуариев не ста-
нет последней каплей»,— поясняет 
Алексей Морозов. Критичным рост се-
бестоимости проверок может стать и 
для небольших аудиторских компа-
ний. Как прогнозирует Наталья Борзо-
ва, в ряде случаев им придется отказы-
ваться от проверок, «трудозатраты по 
которым не будут окупаться».

Павел Аксенов,  
Вероника Горячева,  
Татьяна Гришина

Пенсиям добавят 
проверяющих
Вместе с аудиторами в НПФ зайдут актуарии

Привлекательность российско
го фондового рынка для ино
странных инвесторов начала 
 падать. На минувшей неделе ак
тивность нерезидентов заметно 
снизилась, и российские фонды 
уступили лидирующие позиции 
фондам Китая. Инвесторы осто
рожничают в ожидании первых 
шагов президента США Дональ
да Трампа в отношении России. 
Но если предвыборные обеща
ния будут реализованы, поток 
инвестиций вновь может выра
сти, считают участники рынка.

Интерес западных инвесторов к 
российскому рынку на минувшей 
неделе заметно ослаб, свидетельст-
вуют данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR). По оценкам 

”
Ъ“, 

основанным на аналитическом отче-
те Citibank, по итогам недели, закон-
чившейся 25 января, фонды, инвес-
тирующие в Россию, привлекли от 
клиентов около $70 млн. Этот резуль-
тат почти в четыре раза меньше объ-
ема инвестиций, привлеченных в 
фонды данной категории неделей 
ранее (около $262 млн), и минималь-
ный положительный показатель с 
начала ноября прошлого года. Впро-
чем, за неполные три месяца при-
ток в российские фонды составил 
около $2 млрд.

В результате снижения активно-
сти иностранных инвесторов рос-

сийские фонды на минувшей неделе 
уступили первенство по объемам 
привлечения среди фондов развива-
ющихся стран. По данным EPFR, за 
отчетный период лидерами стали 
фонды Китая, в которые международ-
ные инвесторы вложили около 
$100 млн. Кроме того, сопоставимый 
с российским объем средств был ин-
вестирован в бразильские и турец-
кий фонды (около $60 млн). В то же 
время в целом фонды emerging 
markets привлекли $1 млрд, что в 
пять раз больше показателя недель-
ной давности ($200 млн).

По словам портфельного управ-
ляющего GHP Group Алены Никола-
евой, оправдавшиеся ожидания вла-
стей Китая относительно темпов ро-
ста экономики за прошлый год обес-
печили рынку страны долгождан-
ный стимул для роста. Бразильский 

рынок привлекает инвесторов сво-
им ростом на фоне неплохих финан-
совых результатов компаний и пла-
нов властей по государственной 
поддержке экспорта сельхозпро-
дукции и сырья. По данным агент-
ства Bloomberg, с начала года бра-
зильский индекс BOVESPA вырос на 
13%, оказавшись в числе лидеров ро-
ста в мире.

Снижение активности иностран-
ных инвесторов на российском фон-
довом рынке произошло после инау-
гурации президента США Дональда 
Трампа. По словам управляющего ак-
тивами «Регион Эссет Менеджмент» 
Андрея Лобанова, сдерживающим 
фактором выступает неопределен-
ность относительно дальнейших ша-
гов нового президента США, так как 
реальные действия могут существен-
но отличаться от предвыборных об-

ещаний. «Инвесторы заложили в сто-
имость российских активов позитив-
ный сценарий развития геополити-
ческой ситуации, а также уход от про-
фицита на рынке нефти через сокра-
щение добычи сырья, инициирован-
ное ОПЕК. Стабилизация в ценах на 
нефть, а также некоторое усиление 
валютных рисков привели к тому, 
что менеджеры фондов заняли вы-
жидательную позицию»,— отмечает 
портфельный управляющий группы 
«Тринфико» Фарит Закиров.

В ближайшие недели вопрос от-
мены санкций останется ключевым 
для иностранных инвесторов, ори-
ентированных на рублевые активы. 
«Новый виток спроса на российские 
акции со стороны нерезидентов мо-
жет произойти под влиянием ново-
стей о скором снятии санкций с РФ 
при условии сохранения положи-
тельной динамики в ценах на 
нефть»,— отмечает Фарит Закиров. В 
пятницу старший советник прези-
дента США Келлиэнн Конуэй в ин-
тервью телеканалу Fox News уже зая-
вила о том, что вопрос отмены санк-
ций против РФ обсуждается. Теку-
щие условия, считает Андрей Лоба-
нов, позволяют рассчитывать на воз-
обновление спроса со стороны ино-
странных участников на российские 
активы, которые сохраняют долгос-
рочный потенциал роста.

Виталий Гайдаев

Инвесторы взяли паузу
Предвыборных обещаний Дональда Трампа для роста рынка недостаточно

Куратором сделки по продаже «Росгосстра
ха» «Открытию» может стать первый зам
пред правления банка «Открытие» Влади
мир Рыкунов. В перспективе он может за
нять пост президента страховщика — сейчас 
его занимает владелец бизнеса Данил Хача
туров. Пока же господин Рыкунов займется 
оценкой компании перед сделкой.

О том, что владелец страховой группы «Росгос-
страх» Данил Хачатуров покидает пост президента 
страховщика, сообщил вчера «Интерфакс». По све-
дениям источников агентства, это произойдет се-
годня. В рамках предстоящей сделки по продаже 
«Росгосстраха» «Открытию» в компанию стали по-
ступать средства финансовой поддержки объемом 
20 млрд руб., отмечают источники «Интерфакса».

• То, что лидер рынка ОСАГО, крупнейший рознич-
ный страховщик нуждается в поддержке не секрет. 
По отчетности компании (РСБУ) за девять месяцев 
2016 года ее чистый убыток составил 4,3 млрд руб., 
основной причиной убытка в отчете называется 
деятельность компании в области ОСАГО.
Как рассказал 

”
Ъ“ собеседник, знакомый с по-

ложением дел в компании, в минувший четверг 
господин Хачатуров собрал всех основных управ-
ленцев «Росгосстраха» (РГС) и сообщил им о реше-
нии отойти от бизнеса, он же назвал Владимира 
Рыкунова куратором сделки от «Открытия». В са-
мой компании информацию об уходе господина 

Хачатурова опровергают. «Информация о том, что 
Данил Хачатуров покидает компанию, не соответ-
ствует действительности,— заявили там.— В опе-
ративном управлении также ничего не меняется, 
как и все последние годы, его обеспечивает генди-
ректор Дмитрий Маркаров». Последний, в свою 
очередь, подтвердил 

”
Ъ“, что остается в компании, 

отказавшись комментировать подробности. «Ин-
формация о том, что со следующей недели 

”
Рос-

госстрахом“ управляет 
”
Открытие“, не соответст-

вует действительности»,— заявили в пресс-служ-
бе «Открытие Холдинга».

Конфигурация намечающейся сделки пока до 
конца не определена, но о том, что куратором сдел-
ки от «Открытия» станет первый зампред правле-
ния банка «Открытие» Владимир Рыкунов, уже зна-
ют на рынке. «Деталей сделки я не знаю, но чело-
век, который приходит в 

”
Россгострах“ — Влади-

мир Рыкунов, известен как сильный антикризис-
ный управляющий,— говорит президент Всерос-
сийского союза страховщиков Игорь Юргенс.— 
Это говорит о том, что группа РГС серьезно настро-
ена на выход из ситуации, в которой она оказалась 
благодаря истории с ОСАГО».

Как сообщил 
”
Ъ“ источник, близкий к «Откры-

тию», Владимир Рыкунов будет руководить процес-
сом due diligence в структурах «Росгосстраха», кото-
рые войдут в сделку. «Это не значит, что сейчас он 
покинет 

”
Открытие“ и придет в 

”
Росгосстрах“,— 

говорит собеседник 
”
Ъ“.— Но в перспективе госпо-

дин Рыкунов может занять одну из руководящих 
должностей в страховщике». В пресс-службе «От-
крытие Холдинга» сообщили, что Владимир Рыку-
нов продолжит работать первым зампредом прав-
ления банка «Открытие». Сам господин Рыкунов 
вчера не отвечал по мобильному телефону.

Эксперты уверены, что с оценкой активов «Рос-
госстраха» Владимир Рыкунов справится, но 
управлять компанией, если такое назначение со-
стоится, ему будет непросто. «Когда шел процесс 
интеграции банка 

”
Петрокоммерц“, Владимир Ры-

кунов четко проводил стратегию руководства 
”
От-

крытия“, это факт,— говорит бывший исполни-
тельный директор 

”
Петрокоммерца“ Павел Неу-

мывакин.— Он сильный финансовый директор, 
поэтому due diligence осуществит однозначно ка-
чественно». Выходцу из банковской среды сложно 
придется в управлении агентским страховщиком, 
уверены участники рынка. «Культурологическая 
проблема возникнет однозначно,— говорит быв-
ший банкир, ныне гендиректор 

”
Альфастрахова-

ния“ Владимир Скворцов,— культура агентской 
компании и банковского бизнеса — разные ве-
щи». «У него будет масса сложных и незнакомых за-
дач, агентские компании требуют особых навыков 
управления»,— соглашается заместитель генди-
ректора «РЕСО-Гарантии» Игорь Иванов.

Татьяна Гришина, Юлия Полякова

«Росгосстраху» приоткроют перспективу
Страховщику подобрали оценщика
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ЦИТАТА

Отдельный вызов для банковской 
системы связан с очень быстрым 
развитием технологий... Новые 
технологии дополняют традици
онную картину банковских рисков 
повышенными угрозами кибер
атак и кибермошенничества,
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 30 июня 2016 года
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Его поздравляет кинорежиссер 
 Отар Иоселиани:
— Странно в наши, мягко говоря, 
невеселые времена встретить чело-
века, внимательного к судьбам мо-
лодых своих современников, чут-
кого к их сегодня уже ставшим ба-
нальными тяготам. Мне неждан-
но повезло побывать в городке ма-

стерских, обустроенных вами для 
молодых живописцев и архитекто-
ров,— странно и необычно, что, во-
преки почти поголовно и повсюду 
воцарившимся корысти, эгоизму и 
бесчестию, жив по-прежнему в этой 
усталой стране дух бескорыстного 
меценатства, желания ободрить, 
поддержать, протянуть руку помо-

щи многочисленным совершенно 
неизвестным молодым, а порой и 
совсем юным талантам. По каким 
критериям? У вас, к счастью, свои 
необычные мерила и правила жиз-
ни. Горжусь знакомством с вами. 
Продолжайте!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

29 января исполнилось 57 лет  
предпринимателю и финансисту  
Александру Мамуту

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Но российская сторона сочла 
требование «ущемляющим сувере-
нитет РФ и права российских пере-
возчиков» (см. 

”
Ъ“ от 3 ноября 2016 

года). В итоге таджикская сторона 
приняла назначения «Уральских 
авиалиний» и «Ямала» на линии Жу-
ковский—Душанбе и Жуковский—
Худжанд. Сразу начали полеты толь-
ко «Уральские авиалинии», «Ямал» 
планировал открыть рейсы с 20 де-
кабря прошлого года и даже про-
дал билеты на ближайшие рейсы, 
но Душанбе позволил осуществить 
лишь один чартерный рейс, чтобы 
доставить пассажиров, которые на-
ходились в аэропорту более двух 
суток. Таджикистан обосновал от-
каз «Ямалу» отсутствием паритета и 
тем, что в Душанбе уже достаточно 
рейсов из Жуковского.

Минтранс РФ настаивал, что «в 
соглашении о воздушном сообще-
нии и последующих договоренно-
стях между РФ и Таджикистаном 
нет ни единого упоминания о па-
ритете». В ответ российская сторо-
на запретила полеты таджикской 
«Сомон Эйр» в регионы РФ. Но 27 

января стало известно, что страны 
все же будут соблюдать паритет. По 
словам первого вице-премьера РФ 
Игоря Шувалова, пока рейсы из Жу-

ковского будут выполнять «Ураль-
ские авиалинии» и «Таджик Эйр», 
а «Ямал» летом «будет летать, если 
договорятся». Количество рейсов 

«возможно, увеличится весной», 
но если решение «будет экономи-
чески неэффективным, то вернут-
ся к прежнему графику», отметил 
чиновник, подчеркнув необходи-
мость «соблюдать экономические 
выгоды сторон». В Минтрансе в то 
же время сообщили, что таджик-
ская сторона подтвердила второго 
назначенного перевозчика от РФ 
— авиакомпанию «Ямал», которая 
сможет начать полеты из Жуков-
ского с конца марта. «Сомон Эйр» 
возобновит с 12 февраля полеты в 
Красноярск, Краснодар, Оренбург и 
Уфу, добавил заместитель гендирек-
тора компании Алишер Рустамов.

Глава Infomost Борис Рыбак от-
мечает, что Минтранс был вправе 
определить любой статус Жуков-
ского, но «возникший правовой ка-
зус теперь будет постоянно вызы-
вать вопросы у иностранных парт-
неров». Такая ситуация, по мнению 
эксперта, продлится до тех пор, по-
ка РФ не откажется от устаревшей 
системы двусторонних межправи-
тельственных соглашений в пользу 
полной либерализации воздушно-
го сообщения.

Елизавета Кузнецова

Израиль оспорил границы Москвы

Попытка энергокомпании 
«Т Плюс» оптимизировать рас
ходы за счет продажи пристан
ционных сетей стороннему опе
ратору не удалась. Сначала ФАС 
заблокировала внесение зат
рат на содержание этих сетей 
в тариф купившей их компа
нии, а теперь уже «Системный 
оператор» заявил, что «Т Плюс» 
продает оборудование, которое 
является неотъемлемой частью 
ТЭЦ, и создает риски сбоев в ра
боте энергосистемы. По мне
нию юристов, если ситуация 
выльется в отключение потре
бителей, ответственных могут 
привлечь и к уголовной ответ
ственности.

Продажа распредустройства (РУ) 
110 кВ Кировской ТЭЦ-1 (принадле-
жит «Т Плюсу» Виктора Вексельбер-
га) РРСК может привести к сбоям в 
работе энергосистемы Кировской 
области, заявил в пятницу «Систем-
ный оператор ЕЭС» (СО, диспетчер 
энергосистемы). По данным СО, 
16 января были отключены пря-
мые каналы диспетчерской связи 
с устройством, а 20 января — пол-
ностью прекращена передача теле-
метрической информации, восста-
новить сообщение удалось 25 ян-
варя. Это «привело к потере опера-
тивно-диспетчерского управления 
устройством и отходящими от него 
ЛЭП 110 кВ», сообщил СО. Источник 

”
Ъ“ в Минэнерго подтвердил это, от-

метив, что «такие действия владель-
цев энергообъектов недопустимы».

Распредустройства считаются 
неотъемлемой частью электростан-
ции, их передачу сетям Минэнерго 
и «Россети» традиционно не поддер-
живают. Затраты на содержание РУ 
включены в цену выработки стан-
ции, но если оборудование аренду-
ет сетевая компания, то на него на-
числяется тариф на передачу. Как 
сообщает СО, при передаче новому 
собственнику технически РУ и ТЭЦ 
не были разделены, что не позволи-
ло при установлении тарифа РРСК 
учесть расходы на эксплуатацию 
устройства. Из-за этого РРСК вме-

сто прямых каналов предложила 
СО использовать для переговоров 
мобильную связь, телефон колл-
центра и неработающую страни-
цу на веб-сайте компании. Область 
в 2016 году пыталась дать РРСК та-
риф на передачу для пристанцион-
ных сетей Кировской ТЭЦ-1, но ФАС 
в сентябре прошлого года отмени-
ла это решение, сочтя оборудова-
ние «неотъемлемой частью» элек-
тростанции.

Но в «Т Плюсе» утверждают, что 
23 мая 2016 года продали РРСК не 
РУ ТЭЦ-1, а отдельную подстанцию 
в слободе Шевели (110/6 кВ) в кило-
метре от станции. Основным потре-
бителем ТЭЦ-1 (мощность 10,3 МВт) 
является Кировский шинный завод 
Pirelli, поэтому «преувеличенным 
является и утверждение о значении 
Кировской ТЭЦ-1 для энергоснабже-
ния города», считают в «Т Плюсе». Се-
годня в правительстве области прой-
дет совещание, «ожидается офици-
альный комментарий минпромэ-
нерго региона об отсутствии пред-
посылок считать, что энергосистеме 
областного центра что-то угрожает», 
сообщили 

”
Ъ“ в региональном отде-

лении компании. В РРСК от коммен-
тариев отказались. Но в СО считают, 
что по документации РУ относится 
к ТЭЦ-1 и «то, что в 

”
Т Плюсе“ реши-

ли для своих нужд называть его по-

другому, не превращает его в само-
стоятельную подстанцию».

Если электростанция аварийно от-
ключается, то через систему автома-
тического переключения снабжение 
потребителей берут на себя соседние 
мощности. «Если исходить из сообще-
ний СО, Кировская ТЭЦ-1 выключена 
из этой цепи, то есть при ЧП она не 
сможет подхватить обесточенных по-
требителей, на другие мощности ля-
жет большая нагрузка, что в теории 
может привести к аварийным ситуа-
циям»,— пояснил 

”
Ъ“ советник ассо-

циации РИСКОМ Сергей Жижин. По 
действующим правилам субъекты 
оперативно-диспетчерского управ-
ления должны быть обеспечены ос-
новным и резервным каналами свя-
зи, говорит юрист BMS Law Firm Вла-
димир Шалаев. По его словам, в опи-
сании ситуации СО видится попытка 
«Т Плюса» не эксплуатировать обору-
дование, расходы на содержание ко-
торого не включены в тариф. «Если 
информация подтвердится в ходе 
проверки Ростехнадзора, лица, допу-
стившие нарушение, будут привлече-
ны к административной ответствен-
ности»,— отмечает юрист, добавляя, 
что, если из-за этих действий будет ог-
раничена подача энергии потребите-
лям, это может быть квалифицирова-
но как уголовное преступление.

Татьяна Дятел

«Т Плюсу» не дают  
избавиться от лишнего
Регуляторы опасаются отключения потребителей

По данным источников 
”
Ъ“, 

Nordgold Алексея Мордашова 
(свыше 90% акций) может выку
пить доли миноритариев или 
провести делистинг с Лондон
ской биржи (LSE). Компания 
считает себя недооцененной, 
а ротации среди ключевых ми
норитариев, что могло бы повы
сить ликвидность бумаг, давно 
нет. Если реализуется вариант 
с делистингом, Nordgold может 
вернуться на рынок в 2018–2019 
годах, когда нарастит производ
ство. Freefloat компании оце
нивается в $125 млн, но при вы
купе надо будет дать серьезную 
премию, говорят аналитики.

Золотодобывающая Nordgold 
(свыше 90% акций у Алексея Мор-
дашова) рассматривает возмож-
ность делистинга или выкупа до-
лей у миноритариев, рассказали 

”
Ъ“ источники в отрасли, в том чи-

сле близкие к компании. При дели-
стинге в компании могут остаться 
миноритарии (в основном это фон-
ды), уточняет один из собеседников 

”
Ъ“. Такой сценарий не исключи-

ли в пятницу и аналитики БКС, ко-
торые сочли, что «Алексей Морда-
шов может решиться на то, чтобы 
сделать Nordgold частной компани-
ей из-за слабой динамики акций». В 
Nordgold 

”
Ъ“ заявили, что совет ди-

ректоров «рассматривает различ-
ные стратегические варианты раз-
вития компании», очередное засе-
дание должно состояться в феврале. 
Представитель Алексея Мордашова 
отказался от комментариев.

Капитализация Nordgold на 27 
января — $1,35 млрд, таким обра-
зом, free-float (около 9,25%) оцени-
вается в $125 млн. Среди минорита-
риев источники 

”
Ъ“ называют фонд 

Prosperity Capital Management (там 
отказались от комментариев). GDR 
компании торгуются на LSE по муль-

типликатору 6 P/E — это довольно 
низко, 60% дисконта к Polymetal, 
указывается в обзоре БКС. Компа-
ния планировала SPO для увеличе-
ния free-float минимум до 25% и по-
лучить премиальный листинг, на-
поминают в компании. Одной из ос-
новных причин низкой ликвидно-
сти акций в Nordgold считают отсут-
ствие ротации ключевых минорита-
риев, говорят источники 

”
Ъ“. Компа-

ния в 2015–2016 годах провела два 
buyback, выкупив около 2,5% акций 

на $30 млн. «Сейчас желающие про-
дать (акции.— 

”
Ъ“) практически все 

испарились»,— отмечал гендирек-
тор Nordgold Николай Зеленский 
летом 2016 года, добавляя, что «ак-
ция хорошо торгуется». «Бумага не 
так уж дешево стоит, чтобы выкуп 
был крайне выгодным, но с учетом 
щедрых дивидендов 

”
Северстали“ 

для Алексея Мордашова может быть 
привлекательнее размещение лик-
видности не на депозитах, а в бума-
гах Nordgold»,— рассуждает источ-
ник 

”
Ъ“ на инвестрынке.

В конце 2015-го — начале 2016 
года делистинг с LSE провела Polyus 
Gold — головная компания круп-
нейшего золотодобытчика РФ ПАО 
«Полюс». Тогда сын Сулеймана Ке-
римова Саид консолидировал 
Polyus, но акции «Полюса» торгуют-
ся на Московской бирже. ПАО стало 
головной структурой группы, сей-
час компания планирует SPO, чтобы 
соответствовать требованиям ли-
стинга первого уровня в Москве, не 
исключая выпуска расписок в Лон-

доне. Также рассматривается прода-
жа блокпакета «Полюса» китайским 
компаниям, в частности Fosun.

Делистинг Nordgold тоже мо-
жет быть лишь временным ухо-
дом с рынка, говорят источники 

”
Ъ“. Нужно время на раскачку ак-

тивов, продолжают они: в 2018 го-
ду заработает рудник «Гросс» в Яку-
тии (230 тыс. унций золота в год), 
на проектной мощности будет ид-
ти добыча на Bouly в Буркина-Фасо 
(118 тыс. унций в год), определит-

ся график работы Montagne d’Or и 
Pistol Bay. «Имеет смысл проводить 
листинг уже на волне нового ро-
ста»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. «После 2018 года Nordgold 

наконец должна преодолеть давно 
названную планку в 1 млн унций 
добычи»,— соглашается источник 

”
Ъ“, близкий к компании.

Олег Петропавловский из БКС 
полагает, что низкая ликвидность 
Nordgold во многом была опреде-
лена ходом выделения золотодобы-
чи «Северстали» в отдельную ком-
панию в 2012 году (тогда Nordgold 
оценили в $2,8 млрд.— 

”
Ъ“): разме-

щение в Лондоне в форме GDR огра-
ничило ряд инвесторов, логичнее 
было бы запустить и параллельные 
торги в России. В случае выкупа до-
лей миноритариев Nordgold надо бу-
дет предложить серьезную премию, 
иначе это может негативно сказаться 
на отношении инвесторов к основ-
ному активу Алексея Мордашова — 
«Северстали», говорит аналитик.

Анатолий Джумайло

Nordgold переоценила 
миноритариев
Компания рассматривает выкуп их долей или делистинг

 900–950 тысяч унций
золотого эквивалента собирается добыть 
Nordgold в 2017 году

с1

ЦИТАТА

Идея создания четвертого 
 опорного аэропорта в мос
ковском транспортном узле 
 обсуждалась давно и была 
 (нужна.— ”Ъ“) для того, 
 чтобы  более равномерно 
 распределить возрастающие 
 потоки
— Максим Соколов,
министр транспорта РФ,  
об аэропорте Жуковский,  
1 июня 2016 года (цитата по ТАСС)

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
П О С Л Е Д Н И Е  П Р О Б Л Е М Ы  
К О М П А Н И И  « Т  П Л Ю С »

5 сентября 2016 года в рамках дела о взятках руководству Республики Коми на 800 млн руб. 
были задержаны топ-менеджеры группы «Ренова», контролирующей «Т Плюс»,— 
ее совладелец Евгений Ольховик и глава «Т Плюса» Борис Вайнзихер.

На 1 октября задолженность потребителей самарского филиала «Т Плюса» 
оценивалась в 7 млрд руб. Было возбуждено семь дел по факту мошенничества и расхи-
щения средств менеджерами коммунальных компаний.

28 декабря ФАС отменила полностью или частично 139 приказов службы Коми по 
энерготарифам. В частности, тариф ПАО «Т Плюс» на подключение объекта к сетям 
теплоснабжения был снижен с 11,05 млн до 5,85 млн руб.

19 января 2017 года при попытке дать взятку 300 тыс. руб. сотруднику ФСБ был задер-
жан директор саратовского филиала «ЭнергосбыТ Плюс» Александр Федоров. 
По данным следствия, деньги передавались за изъятие ряда документов из «материала 
проверки по факту совершенного ранее преступления коррупционной направленности».

26 января в Пензе произошло обрушение кровли на ТЭЦ-1, принадлежащей 
подразделению «Т Плюса». Погиб один человек. Из-за последовавшего затем прорыва 
трубопровода без тепла и горячей воды остались более 75 тыс. человек.
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деловые новости

Один из крупнейших продав
цов украшений Московский 
ювелирный завод (МЮЗ) плани
рует открывать магазины име
ни своего акционера, израиль
ского бизнесмена советского 
происхождения и совладельца 
AFI Development Льва Леваева — 
LEVLEVIEV DIAMONDS. Парал
лельно компания готовит за
пуск оптового бренда для раз
вития в региональных сетях. 
Новый проект стартует на фоне 
кризиса, из которого ювелир
ный рынок, за исключением 
люксового сегмента, не может 
до сих пор выбраться.

МЮЗ подал заявки на регистра-
цию новых товарных знаков 
LEVLEVIEV DIAMONDS и LUKAS, сле-
дует из материалов Роспатента. В 
компании пояснили, что готовят два 
проекта: первый — магазины под 
брендом LEVLEVIEV DIAMONDS, вто-
рой — оптовый бизнес под маркой 
LUKAS, которая будет продаваться в 
первую очередь региональным иг-
рокам. Его запуск запланирован на 
сентябрь этого года. В компании не 
раскрывают сроки реализации но-
вой сети и детали проектов.

Сегодня МЮЗ — второй после 
«Адамаса» игрок на ювелирном рын-
ке, следует из подсчетов Infoline. По 
оценке аналитиков, в 2016 году вы-
ручка сети сохранилась на уровне 
2015 года и составила около 8 млрд 
руб. На конец 2016 года ритейлер 
управлял 309 магазинами общей пло-
щадью 10,8 тыс. кв. м. Его бенефициа-
ром является Лев Леваев, владеющий 
также в России AFI Development. По 
оценке Forbes, флагманский объект 
AFI — торгцентр «АФИ-Молл» в «Мо-
сква-Сити» — принес $48,2 млн вы-
ручки за девять месяцев 2016 года, 
при этом вся девелоперская компа-
ния нарастила чистый убыток более 
чем в 2,5 раза, до $55,7 млн.

Эксперты, опрошенные 
”
Ъ“, схо-

дятся во мнении, что под собствен-
ным именем Лев Леваев сделает про-
дукт высокого ценового сегмента. 
«Если драгоценные камни будут экс-
клюзивными с высокой стоимостью, 
то аудиторией нового бренда, скорее 
всего, станут обеспеченные люди, не 
изменившие практически привыч-
ную модель потребления даже в кри-
зис. Так произошло у сетей Richemont 
Group и Mercury»,— рассуждает ди-

ректор отдела исследований рынка 
CBRE Олеся Дзюба. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров соглашается, что в связи с со-
хранением негативной динамики до-
ходов населения потенциал роста 
прослеживается только в высоком це-
новом сегменте, ориентированном 
на зарубежных туристов либо на рос-
сиян с высоким уровнем дохода. По 
мнению госпожи Дзюбы, площадь 
магазинов может составить 250–
300 кв. м, а затраты в одно заведение 
(если речь идет о размещении в объ-
ектах стрит-ритейла) — €1,75–3 млн 
из расчета €7–10 тыс. на 1 кв. м. Но од-
ним из главных рисков для новой се-
ти она называет восприятие бренда, 
который покупателю неизвестен.

Впрочем, развитие оптового на-
правления тоже вызывает вопросы у 
аналитиков. «Оптовые компании так-
же заметили спад. С этого года они 
стали работать со многими салонами 
в рассрочку под проценты и предла-
гать ступенчатые графики погаше-
ния долгов»,— поясняет руководи-
тель отдела маркетинга Fashion 
Consulting Group (FCG) Майя Казначе-
ева. Михаил Бурмистров подтвержда-
ет, что сейчас сети в регионах испы-
тывают большие сложности. В целом 
ювелирный рынок пока не оправил-
ся от кризиса. По данным FCG, в 2015 
году спрос на изделия из золота упал 
до 14-летнего минимума (41,1 т, что на 
39% меньше, чем в 2014 году), в прош-
лом году спрос снизился еще на 20%. 
В денежном выражении рынок в 
2016 году сократился более чем на 
12%, до 180 млрд руб., подсчитали в 
Infoline. При оптимистичном сцена-
рии в этом году рынок может стаби-
лизироваться, при пессимистичном 
— сократиться на 10%, прогнозируют 
специалисты FCG.

Анастасия Дуленкова

LEVLEVIEV навсегда
Владелец Московского ювелирного завода 
запустит сеть имени себя

Хотя суд ВТО и удовлетворил 
часть претензий Евросоюза 
по антидемпинговым пошли
нам, которые ввела Москва 
в 2013 году в отношении лег
ких коммерческих автомоби
лей из Германии и Италии, Рос
сия не будет снижать пошли
ны. Панель арбитров согласи
лась лишь с процедурными 
претензиями, в частности с не
точностями ряда расчетов при 
введении антидемпинговых 
мер. На отмене пошлин суд ВТО 
не настаивает и просит устра
нить найденные несоответст
вия. На это решение РФ также 
может подать апелляцию в 
ближайшие два месяца.

Панель арбитров ВТО нашла несо-
ответствия во введенных Россией в 
2013 году антидемпинговых пошли-
нах на импорт легких коммерческих 
машин (LCV) из Италии и Германии в 
страны Таможенного союза, сообщи-
ла в пятницу Еврокомиссия (ЕК). В 
ЕК подчеркивают: введение этих 
пошлин — одна из целого ряда мер 
России в отношении экспорта из 
стран ЕС. Еврокомиссар по вопросам 
торговли Сесилия Мальмстрём в со-

общении ЕК назвала антидемпинго-
вые пошлины на LCV одной из нес-
праведливых протекционистских и 
антиконкурентных мер и отметила, 
что эти пошлины расходятся с обяза-
тельствами, принятыми Россией в 
момент вступления в ВТО.

Согласно решению панели арби-
тров, несоответствия требуется 
устранить, но речь об отмене пош-
лин не идет. Как пояснили 

”
Ъ“ в Ев-

разийской экономической комис-
сии (ЕЭК), в споре с РФ в ВТО Евросо-
юз не смог доказать необоснован-
ность антидемпинговой меры в от-
ношении LCV из Германии и Ита-
лии. Третейская группа, рассматри-
вавшая спор, согласилась с некото-
рыми претензиями к процедуре ан-
тидемпингового расследования, но 
не потребовала отменить защит-
ную меру или хотя бы приостано-
вить ее применение. Важно, что сам 
факт демпинга со стороны своих 
производителей ЕС и не пытался 
оспорить, подчеркнули в ЕЭК.

• ЕЭК ввела антидемпинговые 
 пошлины 23–30% на LCV массой 
2,8–3,5 тонны из Германии, Ита-
лии и Турции в 2013 году. Меры рас-
пространялись на LCV с дизельным 

 двигателем, объемом цилиндров не 
более 3 тыс. куб. см и модификаций 
«грузовой цельнометаллический фур-
гон» (для перевозки грузов до 2 тонн) 
либо «комби — грузопассажирский 
фургон» (для комбинированной пере-
возки грузов и людей). Расследование 
инициировал «Соллерс», затронуть 
оно могло Volkswagen, Mercedes-Benz, 
Fiat, Peugeot-Citroen.
Панель арбитров согласилась с 

доводами ЕС о том, что, исключив из 
подсчетов определенных произво-
дителей на внутреннем рынке, РФ 
строила анализ ущерба, якобы поне-
сенного своими заводами, на нереа-
листичных цифрах, говорится в со-
общении. Оценивая эффект дем-
пинга, российская сторона, по мне-
нию ЕС, не учла переизбытка мощ-
ностей по выпуску LCV, который на 
тот момент в семь раз превышал 
объем российского рынка. Источ-
ник 

”
Ъ“ на авторынке отметил, что 

довод о таком превышении некор-
ректен — «в период расследования 
мощности были только у группы ГАЗ 
и 

”
Соллерс-Елабуги“ (сборка Fiat 

Ducato), они точно настолько не пре-
вышали». В компаниях комменти-
ровать ситуацию не стали.

Правила ВТО предусматривают 
возможность обжалования сторона-
ми спора решения третейской 
группы в течение 60 дней после его 
опубликования. В Минэкономики 

”
Ъ“ рассказали, что окончательное 

решение относительно подачи 
апелляции пока не принято, но она 
с большой вероятностью будет по-
дана. Кроме того, в министерстве 
отметили: в решении третейской 
группы не указано, что введение 
антидемпинговых пошлин на им-
порт LCV, происходящих из Герма-
нии и Италии, является незакон-
ным. С выводами о нарушениях РФ 
норм ВТО российская сторона не со-
гласна, отметили в министерстве. 
Из 31 просьбы ЕС в рамках иска в 
ВТО арбитры не согласились с 22, 
заметил 

”
Ъ“ директор департамен-

та торговых переговоров Минэко-
номики Максим Медведков. «Это, 
конечно, условные цифры, но в це-
лом они отражают исход дела,— го-
ворит он.— Мы анализируем выво-
ды арбитров по оставшейся трети 
и, возможно, их оспорим в каком-то 
объеме, частично это процедурные 
вопросы».

Яна Циноева

Россию пожурили за борьбу с демпингом
Суд ВТО не требует отмены антидемпинговых пошлин

Для выполнения закона о так 
называемом налоге на Google 
зарубежные интернеткомпа
нии начали становиться в Рос
сии на налоговый учет. Среди 
уже зарегистрированных 
в ФНС — Google, Apple, Micro
soft, Samsung, Netflix и фут
больный клуб «Челси», также 
владеющий правами на циф
ровой контент в сети. На этой 
 неделе служба ждет заявки от 
крупнейшего в мире интернет
ритейлера Amazon, который 
уже объявлял о повышении 
цен на свои облачные серви
сы в России изза налога.

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) поставила на учет Google, 
Apple, Microsoft, Samsung, Netflix и 
еще 13 компаний для уплаты НДС с 
операций в интернете по продаже 
россиянам электронных услуг и 
продукции, сообщил в пятницу гла-
ва ФНС Михаил Мишустин на встре-
че с премьер-министром Дмитрием 
Медведевым. Среди прочих на учет 
поставлен футбольный клуб «Чел-
си». «Скорее всего, это объясняется 

наличием видеоконтента, права на 
который есть у клуба и который он 
может продавать пользователям»,— 
уточнил 

”
Ъ“ представитель ФНС Бо-

рис Беляков.

Заявки о постановке на учет пода-
ли уже 39 компаний, в том числе, на-
пример, Wargaming, Nintendo, Inno-
va, Ten Square Games, Valve Corpo-
ration. На этой неделе ФНС ждет заяв-

ки от крупнейшего в мире интернет-
магазина Amazon, говорит госпо-
дин  Беляков.

1 января 2017 года в России всту-
пил в силу закон о «налоге на 
Google». Иностранные компании, 
продающие электронный контент 
или софт через интернет в Россию, 
должны встать на учет налоговой 
службы и платить НДС в размере 18% 
наравне с российскими компания-
ми, работающими в том же сегменте 
рынка. Ранее замминистра финан-
сов Илья Трунин сообщал, что прави-
тельство рассчитывает «на первых 
порах» получить от налогообложе-
ния иностранных интернет-компа-
ний до 10 млрд руб.

При администрировании налога 
применяется принцип самоначи-
сления. «Мы сделали это в виде 
электронного сервиса. Можно в он-
лайне проверить, оттестировать, 
нужно ли вашей компании пода-
вать соответствующее заявление и 
специальную декларацию для 
уплаты налога на добавленную сто-
имость электронных услуг, если вы 
их оказываете»,— объяснил госпо-

дин Мишустин (цитата по «Интер-
факсу»). На сайте ФНС создан он-
лайн-сервис «НДС-офис интернет-
компаний», где компания может 
провести НДС-регистрацию. Взаи-
модействие иностранных компа-
ний с налоговыми органами будет 
проходить в электронной форме че-
рез «Личный кабинет».

Из-за необходимости платить 
НДС многие участники рынка еще в 
декабре 2016 года предупредили 
пользователей о грядущем повыше-
нии стоимости услуг. Так, об измене-
нии цен на цифровой контент на 18–
20% сообщали Google и Nintendo. 
Amazon предупреждала о подорожа-
нии облачной платформы Amazon 
Web Services. Некоторые компании 
обещают взять расходы на себя и со-
хранить цены на том же уровне, сре-
ди них, например, разработчик игр 
Wargaming. Повышать цены на иг-
ры также пока не планирует Sony, а 
Apple оставила на прежнем уровне 
ценники в магазинах App Store и 
iTunes Store, а также в сервисе iCloud.

Роман Рожков,  
Кристина Сапрыкина

Цифровой контент взяли на учет
Google, Apple и ФК «Челси» зарегистрировались в ФНС

Постоянный поставщик про
дуктов на молочные кухни 
 Москвы «ВиммБилльДанн» 
(ВБД, входит в PepsiCo) судится 
с Федеральной антимонополь
ной службой (ФАС), отменив
шей итоги шести тендеров 
 общей суммой 11,6 млрд руб., 
которые выиграла компания. 
В ФАС сочли ненадлежащими 
доказательства ВБД, касающие
ся его опыта работы с бюджет
ными учреждениями.

В конце января АО ВБД подало се-
рию исков в Арбитражный суд Мо-
сквы к ФАС, следует из картотеки 
арбитражных дел. Компания оспа-
ривает решения и предписания 
службы от 10 января, которые отме-
нили итоги шести тендеров депар-
тамента здравоохранения Москвы 
на поставку детского питания, мо-
лочных продуктов и соков в 246 мо-
лочно-раздаточных пунктов (мо-
лочные кухни) города в 2017–2019 
годах, сообщается в иске (копия 
есть у 

”
Ъ“). Победителем во всех 

конкурсах 9 января был признан 
ВБД, общая стоимость контрактов 
— 11,6 млрд руб. при начальной це-
не 16,5 млрд руб. Контракты с пра-
вительством Москвы компания 
подписала 20 января. В PepsiCo, ко-
торой принадлежит ВБД, подтвер-
дили факт подачи исков, отказав-
шись от комментариев.

Кроме ВБД в тендерах также уча-
ствовали ООО «Агат» и АО «Нови-
милк». Источник 

”
Ъ“ в молочной от-

расли знает, что обе компании зани-
маются дистрибуцией продукции 
АО «Прогресс» (бренд «Фрутоняня») и 
ранее участвовали в конкурсах на 

поставки в молочно-раздаточные 
пункты Москвы. В «Прогрессе» под-
твердили, что работают с «Агатом» и 
«Новимилком», связаться с которы-
ми не удалось.

Итоги тендеров ФАС отменила по 
жалобе ООО «Пару груп», следует из 
решения службы, с которым ознако-
мился 

”
Ъ“. ООО, по собственным дан-

ным, занимается тендерным сопро-
вождением, включая подготовку и 
подачу жалоб в ФАС в случае «без-
основательного отклонения заявки». 
Раскрыть имя клиента в компании 
отказались. В решении службы сказа-
но, что заявки ВБД не соответствуют 
требованиям конкурса о наличии 
опыта исполнения контрактов с бюд-
жетными учреждениями. В качестве 
такого подтверждения ВБД использо-
вал копии договора на поставку про-
дуктов в молочно-раздаточные пун-
кты Москвы, заключенного в 2013 го-
ду с ГУП «Столичные аптеки» (тогда 
выполняло функции заказчика кон-
курса). Но, указывает ФАС, ГУП не 
бюджетное учреждение, и следова-
тельно, договор с ним не может слу-

жить надлежащим доказательством 
опыта исполнения контракта.

В исковом заявлении к ФАС ВБД 
указывает, что опыт исполнения 
контракта может подтверждаться не 
только договором с бюджетным уч-
реждением, но и договором, связан-
ным с предметом контракта. Если 
конкурсная документация допуска-
ет возможность использования под-
тверждений опыта работы с юрлица-
ми иной правовой формы, чем бюд-
жетные учреждения, то довод ФАС 
выглядит сомнительным, полагает 
старший юрист Herbert Smith Free-
hills Роман Чураков. Представлен-
ные ВБД материалы — достаточное 
доказательство опыта исполнения 
таких контрактов, согласен партнер 
Orient Partners Александр Карпухин. 

Как считают в ВБД, действия ФАС 
нарушают права и законные интере-
сы компании, так как на момент рас-
смотрения жалобы «Пару груп» ре-
зультаты конкурсов уже были опу-
бликованы. Поэтому в случае по-
вторного тендера его участники бу-
дут подавать заявки, заранее зная 

предложение победителя. Учитывая, 
что ВБД предложил снижение макси-
мальной цены контракта на 55%, а 
другие участники — на 0,37% и 
0,55%, это повлечет использование 
конфиденциальной коммерческой 
информации о цене ВБД, обеспечив-
шей победу в тендере, сказано в иске 
компании.

ВБД — постоянный поставщик 
продукции на молочные кухни Мо-
сквы и уже не первый раз попадает в 
конфликтную ситуацию, связанную 
с тендерами. В 2011 году итоги кон-
курса пыталась оспорить Nutricia 
(входит в Danone): она указывала, 
что условия были специально огра-
ничены под единственную компа-
нию. В 2013 году в ФАС обратилась 
другая структура Danone — «Юни-
милк». Она посчитала, что из-за объе-
динения различных молочных про-
дуктов в один лот в тендере смогла 
участвовать лишь одна компания. 
По данным Kartoteka.Ru, в 2010–
2016 годах ВБД заключил госкон-
трактов на 5,3 млрд руб.

Господин Карпухин говорит, что 
исполнение предписания ФАС будет 
приостановлено с началом рассмо-
трения дела в арбитражном суде. По 
его оценке, судебные заседания по 
подобным искам во всех инстанци-
ях могут продолжаться до года. При 
этом партнер Orient Partners полага-
ет, что суд вряд ли отменит итоги 
конкурса с учетом общественного 
интереса к непрерывности снабже-
ния молочно-раздаточных пунктов.

В ФАС и департаменте здравоох-
ранения Москвы в пятницу не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

PepsiCo не пустили на кухню
Компания оспаривает отмену тендеров на поставку молока

В пресс-службе министерства под-
твердили, что уведомление о прове-
денной проверке ФАС поступило в 
декабре 2016 года, а теперь продук-
цию «Уральских радиостанций» про-
веряет межведомственный эксперт-
ный совет при Минпромторге.

«Уральские радиостанции» почти 
два года пользовались исключитель-
ным правом на поставки оборудова-
ния оборонным предприятиям. «С 
октября 2014-го по сентябрь 2016 го-
да 

”
Уральские радиостанции“ нахо-

дились в Реестре единственных по-
ставщиков российских вооружений 
и военной техники по указанной но-
менклатуре продукции. Информа-
ция об этом есть в результатах провер-
ки ФАС»,— рассказывает собеседник 

”
Ъ“. Решение о включении оборудо-

вания компании в реестр принимал 
Рособоронзаказ на основании заклю-
чений Минпромторга и МВД — одно-
го из госзаказчиков «Уральских ради-
останций».

«Уральские радиостанции» входят 
в группу «Уральские заводы», которая 
занимается производством радио- и 
телевизионной передающей аппара-
туры. Согласно отчету «Уральских за-
водов» за 2014 год (более поздние дан-
ные не раскрывались), выручка пред-
приятия тогда снизилась на 34,7%, до 
120,7 млн руб., что объяснялось «сни-
жением объема государственного 
оборонного заказа». По данным 
«СПАРК-Интерфакса» и списка аффи-
лированных лиц компании, учреди-
телями АО «ФПГ 

”
Уральские заводы“» 

значатся его же дочерние предприя-
тия — «Уральские радиостанции», 
ООО «Эбису», ООО «Митэл» и ООО «УК 
ФПГ 

”
Уральские заводы“».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, фактиче-

ским владельцем группы считается 

Виталий Шурыгин. В октябре 2015 го-
да Хамовнический районный суд Мо-
сквы приговорил его вместе с партне-
ром Михаилом Богдановым к четы-
рем годам лишения свободы за нару-
шение ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере; см. 

”
Ъ“ 

от 26 октября 2015 года). Как устано-
вило тогда следствие, бывшее руко-
водство Сарапульского радиозавода, 
совладельцем и председателем сове-
та директоров которого был Виталий 
Шурыгин, с целью хищения средств 
предприятия разработало схему, в ос-
нове которой были фальшивые кон-
тракты на закупку комплектующих. 
В марте 2016 года стало известно о 
возбуждении еще одного уголовного 
дела, фигурантом которого, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, стал к тому мо-

менту уже находившийся в колонии 
господин Шурыгин. Оно касается мо-
шенничества при строительстве заво-
дов по производству автоматов Ка-
лашникова и патронов к ним в вене-
суэльском городе Маракай.

Проблема с маскировкой ино-
странного телекоммуникационного 
оборудования под отечественное 
стоит достаточно остро, подтвержда-
ет председатель совета Ассоциации 
производителей электронной аппа-
ратуры и приборов Светлана Апол-
лонова. «Проблема существует имен-
но в гособоронзаказе, так как до кон-
ца 2016 года это была единственная 
сфера, для которой имелось законо-
дательное требование поставлять 
отечественное оборудование»,— от-
мечает госпожа Аполлонова. Она 
считает, что в случае с телекоммуни-
кационным оборудованием пробле-
му можно устранить, обязав подтвер-
ждать его отечественное происхо-
ждение в межведомственном экс-
пертном совете при Минпромторге.

Мария Коломыченко

«Уральские 
радиостанции»  
выдал китайский акцент

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С  Д Е Т С К О Г О  П И Т А Н И Я  С Н Я Л И  Н А Ц Е Н К И

Правительство РФ приняло постановление, лишающее регионы права устанав
ливать торговые наценки на детское питание. Документ опубликован в пятницу 
на портале правовой информации. Отказаться от практики регулирования регио
нами торговых наценок на детское питание предлагал Минсельхоз. Там поясняли, 
что регулирование надбавок не оказывает статистически значимого влияния 
на цену детского питания, при этом возникает риск роста цен на другие товары 
за счет переноса издержек сетей и перераспределения торговой наценки. Также, 
по мнению министерства, это ведет к сокращению ассортимента детского пита
ния в регионах с максимальными наценками. Например, в Нижегородской обла
сти с 2006 года предельный уровень надбавки установлен в 20% к фактической 
цене поставки. По данным BusinessStat, в 2015 году продажи детского питания 
сократились на 3,9%, до 1,36 млн т. Анатолий Костырев

с1

180 млрд 
 рублей составил, 
по данным агентства 
«Infoline-Аналитика», 
ювелирный рынок 
России в 2016 году

ЦИТАТА

Учитывая, что сейчас идет 
 жесточайшая конкуренция 
за каждый рубль, я не уверен, 
что можно просто так взять 
и  поднять ценник на 18%
— Герман Клименко,
советник президента РФ по интернету, 
о «налоге на Google» (цитата по Life.ru)



культура

В Мультимедиа Арт Музее  
стартовала юбилейная, 
X Московская международ‑
ная биеннале «Мода и стиль 
в фотографии». Об открытии 
первого проекта, выставке 
Филиппа Шанселя про бун‑
тующие парижские 1980‑е, 
рассказывает МАРИНА 
 АНЦЫПЕРОВА.

Биеннале «Мода и стиль 
в фотографии» под кураторст-
вом Ольги Свибловой прохо-
дит по нечетным годам. Каж-
дый раз тема «Моды и стиля» 
так или иначе откликается на 
то, как со временем менялось 
само понятие красоты: в 2015-м 
биеннале проходила под назва-
нием «Между реальным и воо-
бражаемым», в 2013-м — «Кра-
сота: мифы и источники вдох-
новения». Тема этого года обо-
значена как «Ветер перемен», 
и биеннале снова посвящена 
визуальным приметам време-
ни. На открытии первого про-
екта биеннале — «Парижских 
бунтарей» Филиппа Шансе-
ля — Ольга Свиблова отмеча-
ет, что те самые приметы «не 
в пиджаках, а в поворотах ве-
тра, который ловят очень та-
лантливые люди». Кроме Шан-
селя в список «талантливых лю-
дей» — то есть тех, кого покажут 
на биеннале этого года,— по-
пали Карл Лагерфельд, Нильс 
Аккерман, Филипп Халсман, 
Игорь Мухин, Сергей Братков 
и Никита Пономарев. Всех их 
объединяют удача и прозорли-
вость — им удалось увидеть те 
тенденции, которые радикаль-
но изменили понятие красоты 
на рубеже XX–XXI веков.

Открывать биеннале о сти-
ле с выставки об уличной моде 
бунтарей 1980-х — идея забав-
ная и остроумная. Прежде все-
го, как отмечает сама Свибло-
ва, фотографии Шанселя ме-
няют наше понимание 1980-
х: бунтующими мы привы-
кли считать 1960-е, а миттера-
новские 1980-е казались вре-
менем «полузамерзшим». Кро-
ме того, проект становится сви-
детелем и глобального для мо-

ды процесса. Чем ближе рубеж 
веков, тем мода становится бо-
лее демократична и более вни-
мательна к голосу улиц, а фото-
графии Шанселя показывают 
Париж «вне стереотипов Ша-
нель и Ива Сен-Лорана». Неслу-
чайно, гуляя по выставке, по-
сетители обсуждают, что рань-
ше на стенах «были звезды и бо-
монд, а теперь тусовка очень 
странная», и вспоминают злач-
ные округа Парижа, где им как-
то довелось побывать.

Тридцать пять назад Фи-
липп Шансель еще не был зна-
менитым фотографом, доку-
ментирующим жизнь далеких 
регионов мира, о которых не 
так-то много известно (много-
летний проект Datazone), мы 
фактически видим его первую 
серьезную серию фотографий. 
Шансель отучился сначала на 
экономиста, потом и на жур-
налиста, а для того чтобы по-
казать уличную жизнь Пари-
жа и как следует разобраться 
со своим сюжетом, целый год 
прожил вместе с городским ан-
дерграундом. На его фотогра-
фиях — две важные субкуль-
турные группы романтическо-
го и слегка мятежного Парижа 
1980-х. «Викинги» были немно-
го ретроградами, слушали ран-

ний рок-н-ролл и выступали за 
счастливую совместную жизнь 
людей всех цветов кожи, «Пан-
теры» — представителями ско-
рее левых взглядов, которые 
боролись за права чернокожего 
населения. Обе группы подра-
жали американским полукри-
минальным бандам и почерп-
нули их эстетику — так, как 
они ее видели через океан: тату-
ировки, стиль в одежде, маши-
ны и даже прически. На заднем 
плане фотографий из Парижа 
1980-х бродят люди в костюмах 
как будто бы из фильмов Года-
ра, а в одежде французов, под-
ражавших американцам, сме-
шиваются длинные макинто-
ши, прически из 1920-х, ро-
ждественские свитера и смеш-
ные, совершенно непохожие 

на аутентичные метки крими-
нальных банд татуировки. Оль-
га Свиблова говорит о том, как 
важно в любую эпоху быть бун-
тарями, выпадать из общепри-
нятого мира и двигать свое вре-
мя. Но фотографии Филиппа 
Шанселя отчаянно напоми-
нают американский мюзикл 
«Багси Мэлоун», где гангстеров 
играли дети в костюмах, а вме-
сто выстрелов персонажи мета-
ли друг в друга кремовые тор-
ты. Фотографии стильных бун-
тарей из 1980-х в этом отноше-
нии напоминают кадры из ко-
стюмной мелодрамы, где речь 
идет в основном про любовь, 
дружбу и верность, а протест — 
такая же деталь одежды, как 
в данном случае рождествен-
ский свитер.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Бунт на камеру
Открылась биеннале «Мода и стиль в фотографии»

В столичном клубе YotaSpace выступила манчестерская группа 
Blossoms, которую в начале 2016 года журналисты объявили од‑
ной из главных надежд британской музыки. Закончила она год, 
имея в арсенале альбом, без затей названный «Blossoms» и по‑
бывавший на вершине островного чарта. БОРИС  БАРАБАНОВ 
прислушался к голосу молодежи.

Концерту группы Blossoms предшествовало выступление группы 
«Кимакима», в конце прошлого года выпустившей, как и британские 
коллеги, дебютный альбом. Делами коллектива занимается продюсер 
Леонид Бурлаков, в свое время сыгравший ключевую роль в карьере 
«Мумий Тролля», Земфиры, «Братьев Грим» и еще целого ряда артистов 
с менее яркой биографией.

Когда господин Бурлаков влюбляется в очередного молодого 
артиста, это сразу видно и слышно. Он бросается в новый проект 
словно в омут, у него горят глаза, а фантазия работает на пределе. 
Небольшой пример: один из первых синглов группы «Кимакима» 
назывался «Девочка с долькой арбуза», и флешку с альбомом «Ки-
макимы» музыкальным журналистам доставляли внутри настоя-
щего вкусного арбуза.

Это был тот случай, когда разогрев интриговал не меньше хедлай-
нера. Однако лидер «Кимакимы» Кира Малыгина, судя по всему, не со-
биралась производить на собравшихся какой-то особенный эффект. 
Группа выглядела и играла так, словно это репетиция в школьном 
спортзале, причем году примерно в 1998-м. Что само по себе могло бы 
быть даже интересно. Но и эту парадоксальную подростковую ретро-
стилистику музыканты не стали подчеркивать, возможно, опасаясь 
характеристик типа «новые 

”
Ранетки“«. У госпожи Малыгиной встре-

чаются неплохие строчки в песнях, эти строчки можно было прочи-
тать — тексты шли на экранах в режиме караоке. В остальном же сет 
перед Blossoms вряд ли серьезно пополнил ряды поклонников «Ки-
макимы».

Британская группа свою юность как раз выпятила по максимуму. 
Для людей, уже успевших побывать с дебютным альбомом на верши-
не национального хит-парада, Blossoms выглядели трогательно от-
крытыми, иногда даже растерянными.

Blossoms — отличный пример того, как молодая британская коман-
да пытается совместить в своем звучании все беспроигрышные прие-
мы, все, что работает в популярной музыке на протяжении десятиле-
тий. Они хорошо владеют приемами старых групп вроде The Kinks, ко-
жей чувствуют, когда нужно поддать панковских гитар, и при этом все 
же склоняются к тому, что деньги им помогут заработать партии син-
тезатора, звучащего точь-в-точь как у Duran Duran.

У музыкантов Blossoms длинные волосы и ноль глэм-рокового бле-
ска, во всех рецензиях обязательно пишут, что они родились недале-
ко от Манчестера. Но того самого, манчестерского, саунда в их музыке 
гораздо меньше, чем синтезаторной восьмидесятнической романти-
ки, и у конкурентов они выигрывают, конечно, за счет мелодий, луч-
шую из которых — «Charlemagne» — они припасли под финал. Десять 
лет назад примерно так же взяли кассу Kaiser Chiefs — группа для па-
бов, которая вовремя обратилась к наследию новой волны. Blossoms 
слишком молоды, чтобы испытывать ностальгию по Duran Duran и да-
же по Kaiser Chiefs. Они просто на животном уровне понимают, что 
пассажи в духе неизвестной им группы «Форум» — именно то, что по-
корит девичьи сердца. Вкупе с балладами под гитару, в которых фрон-
тмен Том Огден тоже не отказал московской публике. Результат — от-
сутствие аншлага и при этом толпа восторженных девушек у ВИП-вы-
хода из клуба. Их можно было опознать даже на слух — по характерно-
му фанатскому визгу.

ГАСТРОЛИ РОК

Синтез молодости 
и волоса
Blossoms дебютировали в Москве
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В Музее Москвы проходит выставка Семена Файбисовича  
«Москва моя». Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

НЕКРОЛОГ

Не дожив месяца до своего 
90‑летия, в Париже умерла от 
рака актриса и поэтесса Эмма‑
нюэль Рива, одинокая гранд‑да‑
ма французского кино, неза‑
бываемая Она из фильма Алена 
Рене «Хиросима, моя любовь» 
(1959). Еще прошлым летом 
она, скрывая ото всех роковой 
диагноз, участвовала в съемках 
фильма в Исландии и играла на 
сцене римской Виллы Медичи.

Когда Рене пригласил Рива на 
роль женщины, в 17 лет обритой 
обывателями «немецкой подстил-
ки», а в 30 — проведшей ночь с япон-
цем, на пике страсти бросившим ей 
легендарное «Ты ничего не видела 
в Хиросиме», он даже не видел ее 
на театральных подмостках. Чтобы 
принять безошибочное решение, 
Рене хватило ее лица на афише.

Считанные разы за всю исто-
рию кино нисходили в мир актри-
сы, которых можно неуклюже на-
звать: «женщины-лица». Страст-
ные и недоступные, чьи лица, став-
шие ликами любви и страдания, 
мерой высшей истины, тревожно 
сияют сквозь годы. Чьи глаза про-
никают в самые глубины зритель-
ских душ. Такими были Фальконет-
ти в «Страстях Жанны д’Арк» (1928) 
Дрейера, Ингрид Бергман в «Стром-
боли» (1950) Росселлини, пожалуй 
что и Татьяна Самойлова в «Летят 
журавли» (1957) Калатозова. Такой 
была и пролетарская девчонка из 
Лотарингии, сменившая скучное 
имя Полетт на Эмманюэль, когда, 
отвергнув предначертанную ей сте-
зю швеи, ушла из дома с бродячей 
театральной труппой.

Рене «кощунственно» и револю-
ционно уравнял большую траге-
дию мировой войны и частную дра-
му девушки из Невера, полюбив-
шей оккупанта, смешал постель-
ные сцены с хроникой разрушений 
и увечий. Так же смешает Жан-Пь-
ер Мельвиль («Леон Морен, священ-
ник», 1961) женский интерес свет-
ской героини Рива к молодому свя-
щеннику и ее бунтарский, агности-
ческий азарт.

Рива не случайно наговорит впо-
следствии несколько дисков текс-
тов, написанных узниками Маут-
хаузена. Жестокости ХХ века часто 

были фоном ее экранных драм. Ла-
геря смерти в «Капо» (1961) Джилло 
Понтекорво. Травма немецкой ок-
купации в «Прошении о помилова-
нии» (1960) Ласло Бенедека. Безза-
щитный Париж осени 1914 года, на 
который стремительно марширу-
ют тевтонские колонны, в «Самоз-
ванце Тома» (1964) Жоржа Франжю. 
Уличная гражданская война начала 
1960-х, в которой погибают совест-
ливые интеллигенты, помогающие 
алжирскому подполью, в «Свободе, 
ночь» (1983) Филиппа Гарреля.

Безукоризненно разборчивая 
Рива, как пишут французские газе-
ты, и в личной жизни, и в творчест-
ве чаще говорила «нет», чем «да». Те-
атру она оставалась верна, работая 
с лучшими режиссерами Франции. 
Играла в пьесах Мольера у велико-
го Роже Планшона, Пинтера и Ната-
ли Саррот — у Клода Режи, Мари-
во, Гольдони, Анны Зегерс и Эври-
пида — у Жака Лассаля. То, что мог-
ло предложить ей французское ки-
но, ее явно не удовлетворяло. Сыг-
рав до середины 1960-х годов полто-
ра десятка главных ролей, она сни-
малась все реже, по большей части 
в возрастных ролях второго плана. 
Предпочитала трудных, одиноких 
авторов (Фернандо Аррабаль, Гар-
рель) и неоднозначные, трудные 

сценарии, героини которых оказы-
вались в пограничных ситуациях. 

Только в 1992 году она неожи-
данно блеснула, сыграв старую да-
му, принимающую в своем особня-
ке толпу по-разному, но непремен-
но ущербных детей и внуков, в неза-
меченном фильме Тилли «Далеко от 
Бразилии». Роль этой гранд-дамы — 
формула амплуа Рива: женщина, ко-
торая судит саму себя и никому не 
прощает предательства. В душера-
здирающей «Любви» (2012) Михаэ-
ля Ханеке, сыграв парализованную 
жену героя Трентиньяна, она испол-
нит свою лебединую песню.

Невероятно, но каннское золо-
то за «Любовь» было второй награ-
дой великой трагической актрисы. 
В Венеции пятьюдесятью годами 
раньше ее короновали за роль Тере-
зы Дескейру (одноименный фильм 
Франжю, 1962), буржуазки, пытав-
шейся убить мужа и перелистыва-
ющей всю свою жизнь.

Символично, что ее кинокарь-
ера обрамлена двумя шедеврами 
с рифмующимися названиями: «Хи-
росима, моя любовь» и просто «Лю-
бовь». Если кого-то из французских 
актрис можно назвать актрисами 
Любви, то это, безусловно, Эмма-
нюэль Рива.

Михаил Трофименков

Актриса любви
Умерла Эмманюэль Рива

Фотографии Филиппа 
Шанселя свидетельст‑
вуют, что парижские мо‑
лодежные субкультуры 
спокойных 1980‑х лю‑
били романтические иг‑
ры в протест
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Первый в нынешнем году супертурнир  
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды) завершился  
победой американца Уэсли Со, опередившего 
чемпиона мира норвежца Магнуса Карлсена

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Евгения Медведева ощутила 
свою исключительность
Она завоевала золото с рекордной суммой баллов

Российские фигуристы, 
поднимавшиеся на пье-
дестал после всех видов 
программы чемпионата 
Европы в Остраве и заво-
евавшие там шесть на-
град, по две каждого дос-
тоинства, в очередной раз 
подтвердили свое доми-
нирование на континен-
те. Однако соревнования 
в Чехии показали, что лишь 
в одном виде из четырех — 
женском одиночном ката-
нии — российская школа 
фигурного катания вправе 
считаться лучшей в мире.

Впервые чемпионами Ев-
ропы в парном катании стали 
здесь в четверг Евгения Тарасо-
ва и Владимир Морозов. Одна-
ко без подкрутки в четыре обо-
рота, которую из-за недавнего 
падения партнерши с двухме-
тровой высоты во время под-
держки на тренировке они 
в Чехии исполнить не реши-
лись, претендовать на высо-
кие места на чемпионате мира 
в Хельсинки им и занявшим 
четвертое место медалистам 
Сочи Ксении Столбовой и Фе-
дору Климову, в арсенале кото-
рых появился недавно четвер-
ной выброс, вряд ли удастся.

Зато у девушек, оформив-
ших медальный дубль, со 
сложностью все в полном по-
рядке. 17-летняя москвичка 
Евгения Медведева не просто 
завоевала свой второй подряд 
титул сильнейшей на конти-
ненте, но, переписав сразу два 
неофициальных рекорда по 
баллам (за произвольную и по 
сумме обеих программ), дока-
зала свое абсолютное превос-
ходство. «Мировые рекорды 
дают ощущение собственной 
исключительности: ты един-

ственная, кто это сделал»,— 
оценила итог чемпионка, 
чье виртуозное катание было 
сложным и одухотворенным 
одновременно.

Как и на чемпионате Рос-
сии, Медведева опять позво-
лила себе немножко похули-
ганить. Она присоединила к 
двойному акселю, который из-
начально должна была испол-
нять, еще и тройной тулуп, но 
каскад, как и в Челябинске, за-
считан не был. Дело в том, что 
правилами разрешено делать 
лишь три каскада, а если дела-
ешь четвертый, то второй пры-
жок в нем судьи просто не оце-
нивают. «Я пошла на это осоз-
нанно. Сначала хотела при-
соединить третий прыжок — 
тройной тулуп — к каскаду 
тройной сальхов—тройной 
тулуп в начале программы, но 
почувствовав, что третий пры-
жок не пойдет, сделала его по-
зже. Напроказничала. Хоте-
ла показать то, что могу,— по-
яснила фигуристка, которая 
здесь на тренировке первой в 
мире исполнила каскад уже из 
четырех тройных прыжков.— 
Почему бы не сделать каскад и 
из пяти прыжков? Я буду все 
пробовать, мне интересно».

Свое серебро Анна Пого-
рилая буквально выцарапала 
в споре с блистательной ита-
льянкой Каролиной Костнер, 
экс-чемпионкой Европы и ми-
ра, обладательницей бронзы 
Олимпиады в Сочи, которую 
после почти трехгодичной па-
узы в карьере привел в чувст-
во и сделал вновь конкуренто-
способной профессор Алексей 
Мишин. «Когда не пошел пер-
вый лутц, это меня подстег-
нуло и захотелось усложнить 
произвольную программу, пе-
реставив все каскады во вто-
рую часть, хотя я ни разу это 
не отрабатывала даже на тре-
нировках. Второе место — это 
победа, прежде всего над со-
бой. И ступенька наверх — с 
бронзы на серебро. Лучше по-
тихоньку двигаться наверх, 
нежели подпрыгнуть и сразу 
упасть»,— поделилась своими 
мыслями Анна Погорилая.

Успехами Максима Ковту-
на и Михаила Коляды, став-
ших вторым и третьим по-
сле уже пятикратного чемпи-
она Европы испанца Хавьера 
Фернандеса, обольщаться не 
стоит. Они носят локальный 
характер и тешат самолюбие 
разве что самих спортсме-

нов. Ведь сейчас уже довольно 
большая группа фигуристов 
стабильно исполняет пять 
четверных прыжков — по два 
в короткой и по три в произ-
вольной программе. А Нейтан 
Чен стал недавно чемпионом 
США, чисто исполнив в общей 
сложности семь таких прыж-
ков — два в короткой и пять в 
произвольной программе.

Впрочем, не отметить шаг 
вперед, сделанный Максимом 
Ковтуном в содружестве с его 
новым тренером Инной Гон-
чаренко, было бы несправед-
ливо. На фоне изобиловавше-
го ошибками катания Хавьера 
Фернандеса, который падал и 
спотыкался, но опередил се-
ребряного призера в сумме аж 
на 26 баллов, Максим Ковтун 
выглядел более техничным. 
Но главное — впервые за три 
года не сорвал ни короткую, 
ни произвольную програм-
му. Правда, до артистизма ис-
панца нашему фигуристу по-
ка далеко. Как бы то ни было, 
в произвольной программе 
он чисто исполнил четырехо-
боротные сальхов и тулуп вку-
пе с двумя тройными акселя-
ми. Вот только вместо тройно-
го лутца сделал двойной.

«Я всегда много работал. 
Но передо мной словно барь-
ер стоял. Надеюсь, он преодо-
лен. Почти справился с зада-

чей, но из-за ошибки на лут-
це потерял каскад и больше 
десяти баллов. Наслаждался 
катанием и чувствовал, что и 
людям радость приношу»,— 
описал свои ощущения Мак-
сим Ковтун.

Михаилу Коляде досталась 
бронза, несмотря на изоби-
лие грубых ошибок в произ-
вольной программе. Но все 
же их было меньше, чем у из-
раильтянина Алексея Бычен-
ко, который опережал чемпи-
она России после короткой 
программы.

Медальный расклад у тан-
цоров оказался ровно таким 
же, как и год назад. Победи-
ли французы Габриэлла Папа-
дакис и Гийом Сизерон, вто-
рыми стали итальянцы Анна 
Каппеллини и Лука Ланотте, 
опередившие бронзовых ме-
далистов из России Екатерину 
Боброву и Дмитрия Соловьева 
всего на 0,08 балла. Итоги ко-
роткого танца, после которо-
го итальянцы сначала лиди-
ровали, наши шли вторыми, а 
французы — третьими, были 
пересмотрены в связи с пре-
вышением количества оборо-
тов во вращательной поддер-
жке у лидеров. С оценки Анны 
Каппеллини—Луки Ланотте 
слетел один балл, поэтому они 
поменялись местами с росси-
янами. Произвольный танец 
внес коррективы. Первенство 
третий раз подряд досталось 
Габриэлле Пападакис—Гийо-
му Сизерону. К слову, вину за 
сбой в коротком танце взяла 
на себя партнерша. Что касает-
ся оставшихся призовых мест, 
то их распределение оставило 
вопросы. Ведь Екатерина Боб-
рова и Дмитрий Соловьев, в 
отличие от своих итальянских 
конкурентов, прокатались аб-
солютно чисто, тогда как оче-
видный сбой Анны Каппелли-
ни на твизлах судьи предпоч-
ли не заметить.

Россияне, однако, обиду 
спрятали. Сказали, что эмо-
ции были сильные и они, сде-
лав все, что могли, рады обо-
им своим прокатам.

А вот ставшие пятыми 
Александра Степанова и Иван 
Букин не могли смириться с 
тем, что судьи снизили уров-
ни их дорожки и твизлов. «Мы 
и наши тренеры (Ирина Жук 
и Александр Свинин.— 

”
Ъ“) 

смотрели повторы и не поня-
ли, за что? Коротким танцем 
мы довольны на сто процен-
тов, а в произвольном пару 
раз как будто не вместе пош-
ли»,— прокомментировали 
свое выступление бронзовые 
призеры чемпионата Европы 
2015 года. Ну а Виктория Си-
ницына с Никитой Кацала-
повым провалились в Остра-
ве с треском: десятое место — 
и значит, о чемпионате мира, 
на котором Россию предста-
вят лишь два дуэта, опять при-
дется забыть.

Валерия Миронова

AUSTRALIAN OPEN

Роджер Федерер 
перешел  
в категорию «18+»
Он установил новый рекорд по числу 
побед на турнирах Большого шлема

Самый сенсационный за последние годы Открытый чемпио-
нат Австралии завершился уникальным триумфом Роджера 
Федерера. 35-летний швейцарец, который в пятисетовом фи-
нале одолел самого титулованного и самого трудного для се-
бя соперника — испанца Рафаэля Надаля, победил на турнирах 
Большого шлема в 18-й раз, причем впервые с 2012 года.

В истории мирового спорта едва ли можно найти противостояния, 
которые по всем статьям были бы сравнимы с соперничеством Родже-
ра Федерера и Рафаэля Надаля. По крайней мере за последние 40 лет 
практически одинаково великие чемпионы, будучи полными анти-
подами по стилю игры, не состязались друг с другом на протяжении 
почти полутора десятилетий на самом высоком уровне.

Федерер старше на пять лет и к моменту своей первой встречи с 
17-летним Надалем — на турнире в Майами в марте 2004 года — уже 
по разу выигрывал Wimbledon и Australian Open. Однако потерпел 
тогда поражение, казавшееся сенсационным. В то время еще мало кто 
представлял себе, насколько мощным и надежным отбойным молот-
ком надо обладать, чтобы пройти глубокие пласты обороны испан-
ского левши, который мгновенно способен переходить в атаку с по-
мощью своего великолепного крученого форхенда. До первого из де-
вяти триумфов Надаля на Roland Garros оставалось еще 14 месяцев, а 
до финала Australian Open 2009 года, по окончании которого на цере-
монии награждения проигравший своему злому гению Федерер не 
сдержал слез разочарования,— почти пять лет.

Оценивая соотношение сил перед нынешним поединком, невоз-
можно было не вспомнить тот матч. Слишком уж многое в данном 
случае выглядело точно так же. Роджер Федерер снова играл свой по-
луфинал в четверг, то есть имел в запасе перед финалом два дня — на 
один больше, чем его соперник. В свою очередь, Рафаэль Надаль опять 
провел в пятницу марафонский пятисетовый поединок, продолжав-
шийся около пяти часов,— только соперником его был не соотечест-
венник Фернандо Вердаско, а болгарин Григор Димитров.

Тем не менее восемь лет назад испанец, вопреки логике, обыграл 
швейцарца — причем в пяти партиях. Разумеется, и сейчас такой ва-
риант не был исключен. Ведь кроме всего прочего в четверг Роджер 
Федерер после победы в полуфинале над Станисласом Вавринкой не 
стал скрывать своих проблем с приводящей мышцей бедра. Вообще, 
четырехкратный чемпион Australian Open, который в шести матчах 
провел на корте на пять часов больше Рафаэля Надаля, на протяже-
нии всего турнира старался беречь себя. Хотя победа, одержанная в 
пяти партиях в четвертом круге над японцем Кеи Нисикори — сопер-
ником, который стоит в топ-10 и младше Федерера на восемь лет, не-
сомненно, выглядела очень эффектно.

Кстати, парадоксально, но перед началом нынешнего Australian 
Open и Федерер, и Надаль были не главными фаворитами, кото-
рыми считались Энди Маррей и Новак Джокович, а скорее темны-
ми лошадками. Испанец был посеян 9-м, а швейцарец, не прини-
мавший участия в официальных состязаниях после прошлогодне-
го Wimbledon,— лишь 17-м. (Сейчас это выглядит удивительным, но 
точно такой же номер посева получил знаменитый американец Пит 
Сампрас в 2002 году на US Open — своем последнем победном турни-
ре Большого шлема.)

Счет личных встреч Надаля с Федерером до этого финала был 23:11 
в пользу испанца, причем с 2007 года швейцарец ни разу не обыграл 
его, уступив первую партию. Однако в данном случае Федерер про-
вел дебют на очень высоком уровне. Понимая, насколько важно за-
хватить психологическое преимущество, примерно через 20 минут 
после начала матча он здорово прибавил, успешно разыграв на сво-
ей первой подаче по ходу первого сета 14 очков из 15.

Надаль, однако, не был бы самим собой, если бы позволил сопер-
нику уйти в отрыв. И вскоре ситуация в матче выровнялась. Третий 
сет снова остался за Федерером, старавшимся действовать на грани 
риска, а четвертый — за Надалем, сразу же сделавшем брейк и в пя-
той партии, перед началом которой швейцарец, как и в матче с Вав-
ринкой, взял медицинский тайм-аут.

Происходившее на корте в течение последних 40 минут матча ста-
ло украшением этого удивительного турнира. Федерер бросился в по-
гоню, но во втором и четвертом геймах решающего сета не смог ис-
пользовать четыре брейк-пойнта. Потерпел он неудачу и при розыг-
рыше пятого и лишь на шестом при счете 2:3 все-таки заставил сопер-
ника ошибиться при выполнении форхенда.

С этого момента Роджера Федерера было уже не остановить. Рафа-
эль Надаль пытался делать все, что было в его силах, но все чаще усту-
пал швейцарцу. Проиграл он ему и самый красивый розыгрыш мат-
ча — из 26 ударов. Вскоре после этого Федерер сделал еще один брейк 
и повел — 5:3. Но и это было еще не все — в заключительном гейме 
он имел 15:40, однако подача, которая в этот день выручала его не раз, 
снова не подвела.

Решающее очко на втором матчболе Федерер выиграл с помощью 
системы электронного повтора hawk-eye, которой в последний раз 
решил воспользоваться Надаль. В итоге — 6:4, 3:6, 6:1, 3:6, 6:3 за 3 ча-
са 37 минут. Реализовав свое преимущество в подаче (20 эйсов про-
тив 4), швейцарец в данном случае смог еще и переиграть соперни-
ка в большинстве розыгрышей, завершив точными ударами навы-
лет 73 из них против 35.

Богатая победная коллекция Роджера Федерера продолжает попол-
няться. В ней теперь уже 18 чемпионских титулов, завоеванных на 
турнирах Большого шлема, в том числе пять австралийских.

35-летний швейцарский феномен стал самым возрастным победи-
телем одного из четырех наиболее престижных теннисных чемпио-
натов за последние 45 лет. Рекорд Открытой эры (она берет свой от-
счет с 1968 года) принадлежит австралийцу Кену Розуоллу, которому 
в момент победы на Australian Open 1972 года было 37 лет 62 дня. Но 
теперь и это достижение, пожалуй, не выглядит вечным.

Евгений Федяков

В произвольной  
программе Евгения 
Медведева позволила  
себе присоединить  
к двойному акселю,  
который изначально 
должна была исполнять, 
еще и незапланирован-
ный тройной тулуп    
ФОТО AP

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

НХЛ отворачивается от Олимпиады
Хоккеисты лиги могут не поехать в Пхёнчхан

Вероятность того, что в Олимпий-
ских играх в Пхёнчхане в следую-
щем году впервые за последние 
20 лет не примут участия хоккеи-
сты НХЛ, превратилась из очень 
большой в колоссальную. По ито-
гам заседания Совета владель-
цев клубов лиги ее руководители 
были вынуждены констатировать: 
вопрос о выступлении играющих 
в Северной Америке звезд в тур-
нире так и не сдвинулся с мертвой 
точки, а те, кто отвечает за раз-
витие НХЛ, по-прежнему не видят 
в корейской Олимпиаде коммер-
ческих перспектив.

Вопрос об участии хоккеистов из 
Национальной хоккейной лиги (НХЛ) 
в Олимпийских играх в Пхёнчхане, 
которые состоятся в феврале 2018 го-
да, значился в повестке заседания Со-
вета владельцев клубов НХЛ, ее высше-
го стратегического органа, перед Мат-
чем всех звезд в Лос-Анджелесе. Он, 
безусловно, является одним из наибо-
лее актуальных для мирового хоккей-
ного сообщества.

В течение нескольких десятилетий 
НХЛ игнорировала Олимпиады, фак-

тически подрывая ценность хоккей-
ных соревнований в их рамках. Ведь 
в 1990-е годы в Северной Америке вы-
ступали уже не только все звезды из 
Канады и США, но и большинство ли-
деров ведущих европейских сборных. 
Прорыв случился в Нагано в 1998 го-
ду. Перед японской Олимпиадой НХЛ 
и Международный олимпийский ко-
митет (МОК) наконец договорились о 
приезде на нее игроков лиги. Эту дого-
воренность можно было считать боль-
шой победой МОК. На всех пяти Олим-
пиадах, прошедших с момента ее до-
стижения, хоккейные турниры, ради 
которых НХЛ делала в своем регуляр-
ном чемпионате трехнедельный пере-
рыв, были главным хитом программы.

О том, что череда выступлений эн-
хаэловцев на Олимпийских играх 
может быть прервана, стало известно 
еще в прошлом году. Так, на декабрь-
ском заседании Совета владельцев 
клубов его члены единодушно выра-
зили «негативное отношение» к уча-
стию в Олимпиаде. А нынешнее засе-
дание в этом смысле к прогрессу не 
привело. Скорее наоборот: глава НХЛ 
Гэри Беттмен, комментируя его, при-

знался, что «дискуссия по Олимпиа-
де длилась всего десять секунд». Это, 
по сути, означало, что лидеры НХЛ 
не увидели никаких веских причин 
пересмотреть свою позицию. Между 
тем ранее за год до грядущей Олим-
пиады лига уже твердо определялась 
со своей позицией.

Речь идет в первую очередь о причи-
нах коммерческих. Когда в 1990-е НХЛ 
согласилась отказаться от «олимпийско-
го бойкота», она действовала на самом 
деле чрезвычайно прагматично. Олим-
пиады требовали от нее определенных 
жертв, уплотняя расписание сезона, 
подвергая лучших игроков риску полу-
чить травму. Однако МОК брал на себя 
все расходы по оплате перелетов, про-
живания и страховок для них (на преды-
дущих Олимпийских играх они соста-
вили $14 млн), а выгодой для лиги ста-
новилась раскрутка своих ярчайших 
представителей на наиболее выгод-
ных рынках. Из четырех Олимпиад по-
сле энхаэловского дебюта в Нагано две 
прошли в Северной Америке (в 2002 го-
ду — в Солт-Лейк-Сити, а в 2010-м — в 
Ванкувере) и две в Европе (в 2006 году — 
в Турине, а в 2014-м — в Сочи).

Перед Олимпиадой в Пхёнчхане 
МОК отказался компенсировать НХЛ 
траты, связанные с поездкой в Юж-
ную Корею. Международная федера-
ция хоккея (IIHF) ранее выразила го-
товность найти средства (в том числе 
попросив о помощи различные на-
циональные федерации), однако про-
блема до сих пор не урегулирована. 
Но главное препятствие заключается 
в восприятии функционерами и биз-
несменами лиги азиатского хоккейно-
го рынка. Заместитель Гэри Беттмена 
Билл Дейли, говоря об обсуждении во-
яжа в Корею, высказался куда опреде-
леннее своего шефа, заметив, что пока 
«в нем не видно никаких выгод».

Для Южной Кореи хоккей отнюдь 
не топовый вид спорта. И до сих пор 
не было оснований думать, что ее жи-
тели могут им всерьез увлечься, по-
полнив категорию преданных потре-
бителей продукта, предоставляемого 
НХЛ. А большая разница во времени 
(14 часов с Нью-Йорком) явно не пой-
дет на пользу телевизионным рей-
тингам олимпийских матчей в Север-
ной Америке.

Алексей Доспехов

Роджер Федерер (справа) взял у Рафаэля Надаля реванш за поражение 
в финале Australian Open 2009 года   ФОТО REUTERS

Чемпионат Европы в Остраве (Чехия)
Пары. Итоговое положение. 1. Евгения Тарасова—Владимир Морозов (Россия) — 
227,58 балла. 2. Алена Савченко—Брюно Массо (Германия) — 222,35. 3. Ванесса Джеймс—
Морган Сипре (Франция) — 220,02. 4. Ксения Столбова—Федор Климов — 216,51. 
5.  Наталья Забияко—Александр Энберт (обе пары — Россия) — 200,75.

Женщины. Итоговое положение 1. Евгения Медведева —229,71 балла. 2. Анна 
Погорилая (обе — Россия) — 211,39. 3. Каролина Костнер (Италия) — 210,52. 4. Мария 
Сотскова (Россия) — 192,52.

Мужчины. Итоговое положение. 1. Хавьер Фернандес (Испания) — 294,84 балла. 
2. Максим Ковтун —266,80. 3. Михаил Коляда (оба — Россия) — 250,18… 8. Алек-
сандр Самарин (Россия) — 230,87.

Танцы. Итоговое положение. 1. Габриэлла Пападакис—Гийом Сизерон (Франция) 
— 189,67 балла. 2. Анна Каппеллини—Лука Ланотте (Италия) — 186,64. 3. Екатерина 
Боброва—Дмитрий Соловьев — 186,56… 5. Александра Степанова—Иван Букин — 
166,93… 10. Виктория Синицына—Никита Кацалапов (все пары — Россия) — 154,51.

Финалы Australian Open
Женщины. Серена Уильямс (США, 2)—Винус Уильямс (США, 13) 6:4, 6:4.

Мужчины. Роджер Федерер (Швейцария, 17)—Рафаэль Надаль (Испания, 9) 6:4, 3:6, 6:1, 3:6, 6:3.
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